



LOS GOBERNADORES que integran la **Alianza Federalista** le exigieron al gobierno federal una explicación detallada sobre el programa para la aplicación de vacunas contra el Covid-19. Y donde pincharon en hueso fue cuando preguntaron: "¿Será que la entrega de vacunas sin economías de escala sea por ausencia de cadenas de frío?", lo que evidencia la imposibilidad de la **Federación** para cumplir con su propio calendario.

• • •

COMO en aquellas viejas películas de pandilleros que se preparan para la guerra, más o menos así se vio la foto de **Mario Delgado** y **Citlalli Hernández** firmando su alianza electoral con **Sergio Benito Osorio Romero**, de **Unidos por un Mejor País**.

Y ES QUE Osorio Romero es simplemente el que pone la cara, pero quien mueve los hilos de esa agrupación es una de las mayores fichitas mexiquenses: el cacique de **Nezahualcóyotl**, **Juan Hugo de la Rosa**. El actual alcalde militaba en el **PRD**, pero cuando vio que la **4T** llegó al poder, pa' pronto renunció al sol azteca.

PARA De la Rosa resulta muuy conveniente la alianza con **Morena**, entre otras cosas, porque su municipio tiene una deuda de casi 100 millones de pesos con la **Comisión Federal de Electricidad** que no ha querido pagar y que, seguramente, ahora como aliado morenista, le será gentilmente condonada.

• • •

CON ESO de que el Presidente se cree obispo, el otro día salió con que "es un milagro" que ya exista una vacuna contra el **Covid-19**.

SI **Carl Sagan** viviera, el gran divulgador de la ciencia seguramente le diría: "No, señor Presidente, no es un milagro. Se llama ciencia. Y detrás de la vacuna no hay santos, sino científicos de todo el mundo trabajando en 200 distintos proyectos. No es cosa de rezos, sino de inversión, investigación y desarrollo.

"DETRÁS de la vacuna, Presidente, no hay estampitas milagrosas, sino secuencias del genoma. Y si la vacuna de **Pfizer** se elabora en **Bélgica** no es por sus paisajes, sino porque ese país ha atraído empresas de conocimiento. ¿Cómo? Invirtiendo. Sólo en 2019 los belgas invirtieron 5 mil 500 millones de dólares en el sector químico y farmacéutico... no en una refinería.

"PARA la vacuna, señor Presidente, hubo alianza entre gobierno y empresas, no desconfianza e incertidumbre. Se aligeró la carga burocrática, no al revés. Que en los ensayos clínicos hayan participado más de 40 mil voluntarios tampoco es un milagro: se llama sociedad civil.

"EL MILAGRO, señor Presidente, sería que **México** fuera protagonista y no sólo espectador. Por cierto, ¿cuántos respiradores de ciencia antineoliberal ha entregado ya el **Conacyt**?. Pero, bueno, como **Carl Sagan** falleció hace 24 años, ya no hay nadie que le diga todo eso al Presidente.



CIRCUITO INTERIOR

LO QUE ESTÁ pasando en **Tarango** ya está alcanzando niveles preocupantes.

RARO, PERO mientras las autoridades aseguran que no permitirán alteraciones en el **Área de Valor Ambiental**, cada vez hay más señales de que se viene una construcción a lo grande.

LA MAQUINARIA que apareció fugazmente y los caminos que comenzaron a abrirse son sólo una pequeña muestra.

CUENTAN QUE en el **polígono** se colocaron recientemente postes de baja altura con números, como para definir linderos.

Y, ¡AGÁRRENSE! algunos **árboles** comenzaron a ser numerados, marcas que suelen colocárseles antes de ¡ser talados!

HASTA CUESTA trabajo creer que de verdad se trata de una **obra sin permiso** o lo que es peor: ¡de varias!

**DE POLÍTICA
Y COSAS PEORES
CATÓN**

afacaton@yahoo.com.mx



AMLO ha hecho frente a la pandemia con mentiras. Saldrán a la luz con el tiempo todas las ineptitudes y omisiones del régimen.

Trágicos efectos

Don Logorroo, intelectual de oficio, llegó a su casa en horas en que no solía hacerlo y se topó con una visión perturbadora. He aquí que su mujer estaba refocilándose carnalmente con un tipo con el cual tenía bastante familiaridad, a juzgar por las expresiones con que se dirigía a él: “papasote”, “negro santo” y “cochototas”. Al ver aquel espectáculo tan poco edificante don Logorroo planteó una pregunta que cuadraba bien con su calidad de pensador: “¿Qué significa esto?”. Respondió el sujeto: “No lo sé, señor. Lo mío es la práctica, no la teoría”... El desesperado galán clamó ante su displicente dulcinea: “¡Si no me amas me arrojaré por la ventana para privarme de la vida!”. “No seas ridículo –respondió la muchacha–. Estamos en el primer piso. De la ventana al suelo hay sólo un metro”. Amenazó él: “¡Me arrojaré 15 veces seguidas!”... Tengo el gusto de presentarles a don Fifirulo, crítico sistemático de López Obrador. Nada de lo que hace AMLO le parece bien; lo considera el peor Presidente que México ha tenido desde don Guadalupe Victoria a nuestros días. Una mañana le pidió a un amigo que lo acompañara a una barbería a fin de hacerse afeitado. El barbero lo hizo sentar, lo enjabonó profusamente

y procedió a llevar a cabo su labor. Parlero como todos los de su oficio el figaro entabló conversación con su cliente. “¿Verdad, señor –le dijo–, que Andrés Manuel es un gran Presidente?”. “Así es, en efecto –admitió don Fifirulo–. Sólo se le pueden comparar Lázaro Cárdenas y don Benito Juárez, y eso haciéndoles favor”. “¿Y verdad –prosiguió el rapabarbas– que en los dos años de su gobierno AMLO ha puesto a México en lugar privilegiado en el concierto de las naciones?”. “Es cierto –reconoció don Fifirulo–. Estamos a la altura de países como Suiza, Noruega o Dinamarca, y aún más arriba”. “¿Y verdad –declaró el barbero–, que las políticas de la 4T deberían ser imitadas en todo el mundo?”. “Si eso se hiciera –manifestó don Fifirulo– nuestro planeta sería un paraíso terrenal”. Al salir de la peluquería el amigo del señor le mostró su extrañeza. “Siempre te has expresado desfavorablemente de López Obrador, y con razón. ¿Por qué ahora aceptaste todo lo que decía ese barbero?”. Explicó don Fifirulo: “Porque yo tenía la razón, pero él tenía la navaja”. Para todos los mexicanos el año 2020 fue muy malo, pero para AMLO fue peor. El manejo que él y su gente hicieron de la pandemia se caracterizó por

lo errático, y deficiente. Incluso hay quienes califican de criminal la manera como la 4T abordó desde el principio la emergencia, con criterios más de propaganda política que de salud pública. No es aventurado decir que muchas muertes se habrían evitado si el presidente de la República hubiera puesto con oportunidad el ejemplo del uso del cubrebocas al pueblo bueno y sabio. Entre los peores yerros de López Obrador, no sólo de este año fatídico sino de todo su sexenio, estará la pésima forma en que su gobierno ha hecho frente a la epidemia, a base de ocultamientos y mentiras. Con el tiempo saldrán a la luz todas las omisiones e ineptitudes del régimen en este gravísimo problema, y se conocerán cabalmente sus trágicos efectos... El doctor Duerf, célebre analista, le dijo a su paciente, a quien había estado tratando durante siete años: “Creo haber dado al fin con la raíz de su problema, don Wormilio. No es que sufra usted un complejo de inferioridad. Lo que pasa es que es realmente inferior”... Babalucas le comentó, orgulloso, a un amigo: “Tengo una gallina que pone un huevo cada día”. Preguntó el otro: “¿Y eso qué tiene de extraordinario?”. Babalucas se exasperó: “¡A ver, ponlo tú, cabrón!”... FIN...

**MIRADOR****ARMANDO
FUENTES AGUIRRE**

Este año 2020 ha sido quizás el peor de nuestras vidas.

Escasamente habrá quien no haya perdido en él a un ser querido, a alguien a quien conocía y apreciaba.

A nuestro alrededor han cundido los contagios; todos hemos estado sujetos a la amenaza del funesto virus.

Quienes tienen el asidero de la fe buscan en ella la esperanza, y con su luz caminan por esta oscuridad. Quienes no creen hacen de la razón su guía para cruzar por las tinieblas.

Pasará mucho tiempo antes de que las cosas vuelvan a ser como antes fueron. La muerte seguirá campando por el mundo, y la plaga hallará nuevas maneras de atacar al hombre.

Nuestros hijos y nuestros nietos, sin embargo, volverán a ver la luz, y conocerán lo que nosotros conocimos y gozamos: el amor y la amistad, la mesa compartida, el abrazo...

La flor es frágil, pero siempre hay flores.

La criatura humana es débil, pero a lo largo de los siglos ha prevalecido sobre todas las desgracias.

¡Hasta mañana!..



*Apoyar la vacunación,
reconocer al personal de
salud, sanear la infección de
la paranoia, propósitos del 21.*

Piquetes

Diciembre resultó un mes doloroso, intenso, duro; quizás el mayor dentro del amargo trazo de la enfermedad que fastidió el 2020. Los contagios crecieron en un entorno de agotamiento social, médico y político; con las angustias económicas que aprisionan en la temporada que más se vende, se gasta y se consume.

El freno no fue suficiente y la evaluación que se ha hecho en Palacio Nacional entre la cúpula militar, las autoridades de salud, los jerarcas de la Ciudad de México y la Presidencia de la República el pasado sábado 26 ha puesto sobre la mesa la cuesta de enero. Lo que se incubó en diciembre y reventará en el arranque de 2021.

La que se refiere a la crisis económica familiar y social y a la durísima resaca de la pandemia. Las aglomeraciones callejeras, las reuniones que no pudieron evitarse, las celebraciones consumadas, los retornos vacacionales de los centros turísticos; el repunte de contagios en los lugares visitados y en los puntos de retorno. El contagio de los que llegan a los que se cuidaron, de los que no pudieron parar a los que estaban encerrados. El Valle de México con su 90 por ciento de ocupación hospitalaria puede tener un enero estrujante.

México está dentro de un puñado de países que comienzan a vacunar pero tras ese logro el gobierno no transmite confianza de que logrará la hazaña de la inmunización

masiva. Tiene maltrechas sus fuerzas y necesita auxilio de sectores de la comunidad privada y social para sacar adelante la tarea. No da cuenta clara de aceptar la colaboración social.

Ahora las vacunas son motivo de disputa cuando deberían ser inyecciones de esperanza. Los piquetes son de propaganda o de fanatismo. Todavía no se aplicaba la primera dosis cuando ya había spot proselitista de Morena dando gracias al señor por las ampollitas recibidas. Los cargamentos no han llegado pero ya se acusa monopolio y estatismo.

Es necesaria la desinfección en el ambiente en esta dramática tercera ola. No será Año Nuevo sino el retorno al Viejo.

La paranoia revienta. Las peores lecciones del 20 van que vuelan para amanecer en el 21. La eterna desconfianza, la estigmatización, la burla y la hoguera pública se enquistan para dificultar, erradicar el diálogo.

En las redes sociales se amplifica la paranoia y la descalificación y violencia simbólica. Y se emparentan los que dicen que el Covid no existe con aquellos que proclaman que las vacunas las almacenan porque las van a mezclar con propaganda comunista antes de inyectarlas. Según la histeria de las redes muchos mandaron a sus mamás a vacunarse a un supermercado en Estados Unidos porque allá sí se puede adquirir la vacuna

mientras en México las monopoliza el Estado porque las va a canjear por la credencial de elector.

Es tan insensato hacer propaganda partidista con la vacuna como campaña opositora con el engaño de su disponibilidad.

La tercera ola debe tener un acompañamiento social e institucional del personal de salud que renueva su fe en la batalla, en su profesión, en la ciencia y en el compromiso con la sociedad. Si algún sector resintió este año la paranoia social y la infección inoculada desde las redes fue el de la salud. Las mentiras, la demagogia, las descalificaciones, las falsas noticias y los falsos remedios complicaron de más el quehacer de los especialistas. Bastante contribuyó esa infección con repletar hospitales; la desinformación también enferma.

Para ellos, médicas-médicos, enfermeras-enfermeros, todo el personal administrativo y de intendencias de hospitales, camilleros, recepcionistas, para todos, debe ser el homenaje y el reconocimiento en el 2020. Saben que cumplen con su obligación y están orgullosos de ello. El gobierno y sus propagandistas deberían comportarse igual que los soldados de esa batalla, humildes, anónimos e infatigables. Y la comunidad debería ser solidaria con los que están en ese frente. Apoyar la vacunación, reconocer al personal de salud, sanear la infección de la paranoia son buenos propósitos, a cumplir, en el 2021.



JAQUE MATE
SERGIO SARMIENTO
@SergioSarmiento



*Si la vida es el mayor de los dones,
la muerte que nos despoja de ella
es la mayor de las tragedias.*

La última hoja

"¿Quién pondrá fin a mi diario al caer la última hoja en mi calendario?"

Joan Manuel Serrat

La muerte ha estado rondando. Siempre lo está, quizá, pero en este último año ha estado más cerca que nunca. A mi familia cercana la ha visitado ya tres veces en este 2020. No ha sido el caso de mis muertes cercanas, pero el Covid ha hecho estragos en México y el mundo.

Siempre muere mucha gente. En 2019 el INEGI registró 747,784 defunciones en México. Sorprende, eso sí, que la cifra ha venido creciendo, y de manera muy importante. En 2000 hubo 437,667 muertes en el país: el aumento desde entonces ha sido de ¡70.8 por ciento! Si vemos la gráfica del INEGI sobre el tema, encontramos una vigorosa tendencia creciente. Ni la ciencia ni el sistema de salud están haciendo que los mexicanos muramos menos, por lo menos no en cifras totales.

Este 2020 concluirá con un nuevo y significativo avance en el número de muertes. La Secretaría de Salud reporta un importante exceso de mortalidad. En las 48 primeras semanas del año se han registrado 889,988 defunciones. El Covid es claramente el factor que más ha incidido sobre esta burbuja, pero la tendencia al alza viene de antes.

Vivimos para morir, nos dicen,

y quizá tienen razón. "Después de todo, la muerte es solo un síntoma de que hubo vida", según Benedetti. En las culturas del pasado, desde las del Egipto antiguo hasta las del México prehispánico, la vida era un simple y prolongado ensayo para la muerte. "Así es la vida", nos decimos ante las muertes que no nos tocan directamente, aunque la pérdida del ser querido nos arroja al llanto, al dolor y a veces a la desesperanza.

"La muerte siempre es temprana y no perdona a ninguno", expresaba Pedro Calderón de la Barca. Habrá quien la vea como un acto heroico, como los militares cuando ven morir a sus subordinados; pero para los familiares de quien la sufre es siempre una tragedia, la mayor de las tragedias. Se entiende. Si la vida es el mayor de los dones, la muerte nos despoja de ella.

La religión surge como un recurso humano para tratar de entender la muerte y paliar el miedo frente a ella. Su función principal a lo largo de la historia ha sido la de hacernos creer que la vida que conocemos no es la única, que hay otra posterior que puede ser placentera o convertirse en castigo eterno. Uno de los argumentos de la gente de fe contra el agnosticismo o el ateísmo es que la incredulidad puede resultar en un castigo divino, como en la famosa apuesta de Pascal por la existencia de Dios. Algunos, como sor Juana, piensan en la muerte como una liberación para alcanzar una vida

mejor: "Vivo sin vivir en mí y tan alta vida espero que muero porque no muero". Uno pensaría, sin embargo, que quienes tienen fe mueren más tranquilos, con mejor ánimo, que quienes carecen de ella, pero no es cierto, como han señalado ateos como Richard Dawkins y Christopher Hitchens.

Yo no soy hombre de fe y no espero una vida después de la muerte. No puedo presumir de un conocimiento especial sobre un viaje del que nadie ha retornado, pero lo poco que sé me permite intuir que la muerte no es más que la disolución de esa maravillosa capacidad cognitiva que llamamos conciencia y que requiere de una conjunción de cuerpo y energía. Incluso los más sabios, empero, han especulado sobre la vida eterna. "Las pruebas de la muerte son estadísticas", escribió Jorge Luis Borges, "y nadie hay que no corra el albur de ser el primer inmortal". No fue él, sin embargo, quien lo lograra. Tampoco lo han sido ni mi padre ni mi madre. Ni lo seré yo.

• AFORTUNADOS

"Vamos a morir y eso nos hace los afortunados. La mayor parte de la gente nunca va a morir porque nunca va a nacer", escribió Richard Dawkins en *Unweaving the Rainbow*. "Nosotros los privilegiados, que ganamos la lotería del nacimiento contra todas las probabilidades, ¿cómo podemos quejarnos...?". *Página 6 de 10*



EU y China le fallaron al mundo con el Covid

Cuando leí un artículo de la agencia oficial china Xinhua diciendo que Beijing ha dado un “ejemplo” mundial de solidaridad con América Latina durante la pandemia de Covid-19, mi primera reacción fue decirme a mí mismo: “¡Esta gente no tiene vergüenza!”.

Aunque no creo en las teorías conspirativas de que China habría propagado intencionalmente el virus, hay pocas dudas de que la demora de Beijing en informar al mundo sobre el primer brote en Wuhan fue un gravísimo error.

Muchas de las 1.7 millones de muertes por Covid-19 a nivel global podrían haberse evitado si China hubiera alertado al planeta desde un principio sobre el problema.

Entonces, cuando leí el artículo del 23 de diciembre de Xinhua, no pude evitar verlo como un ejemplo clásico de hipocresía política.

“Como un barco gigante navegando imperturbable por aguas agitadas, la relación entre China y América Latina y el Caribe ha estado avanzando de manera constante en medio de un turbulento 2020”, dice el artículo al inicio.

En una bofetada tácita al

“nacionalismo de las vacunas” del Presidente de Estados Unidos, Donald Trump, el texto de Xinhua continúa diciendo que cuando el virus golpeó a América Latina, “China fue el primer país en echar una mano”.

Agrega entre otras cosas que Beijing “estableció el primer puente aéreo con Argentina y México para entregar suministros médicos muy necesarios”.

La “diplomacia médica” de China es obviamente un esfuerzo para tapar su error de no haber alertado al mundo sobre el brote de la pandemia. Pero una mirada más a fondo revela que no puede ser desechada como una fantasía.

El Ministro de Relaciones Exteriores de China, Wang Yi, anunció en julio un préstamo de mil millones de dólares a países de América Latina y el Caribe para comprar vacunas chinas contra el Covid-19.

Además, China ha firmado el convenio de la Organización Mundial de la Salud (OMS) para el acceso rápido a las vacunas contra el Covid-19 para todos los países, también conocido como COVAX.

La iniciativa COVAX ha sido financiada, entre otros,

por Reino Unido, Canadá, Alemania, Italia y Estonia, y ya ha recaudado casi 2 mil millones de dólares.

Trump, en cambio, se ha negado a participar en la iniciativa COVAX. El Presidente estadounidense también firmó una orden ejecutiva el 8 de diciembre que prohíbe a Estados Unidos enviar vacunas a cualquier otro país, y luego se jactó públicamente de ello.

El Gobierno de EU dice que ha entregado más de 220 millones de dólares en asistencia contra el Covid-19 a América Latina y el Caribe, más que cualquier otra nación. Pero muchos expertos dicen que China ha dado más.

Benjamin Gedan, subdirector del programa latinoamericano del Wilson Center, con sede en Washington DC., me dijo que “desde el comienzo de la pandemia, los chinos han sido más responsables y más generosos con América Latina que Estados Unidos”.

Cuando le pregunté por la orden ejecutiva de Trump de no exportar vacunas, Gedan me dijo que “en lugar de usar esto como una oportunidad para señalar el apoyo de Estados Unidos al mundo en desarrollo,

Trump se jactó de que Estados Unidos no exportaría las vacunas. Es el mensaje más contraproducente que nadie podría haber imaginado”.

Por supuesto, no se puede culpar a Trump por cuidar primero a la gente de su país. Esa es una responsabilidad primordial de cualquier Presidente. Pero la demagogia nacionalista de Trump, además de ser una pésima estrategia de relaciones públicas, oculta el hecho de que los estadounidenses no van a estar a salvo mientras la pandemia se siga extendiendo a nivel mundial.

Hay muchas formas en que Estados Unidos podría ayudar a América Latina sin exportar vacunas, como lo sería una contribución de fondos a la iniciativa COVAX.

No hay héroes en esta tragedia: tanto China como Estados Unidos le han fallado al mundo. Es hora de que el Presidente electo Joe Biden anuncie el apoyo de Estados Unidos a COVAX y corrija este vergonzoso capítulo de la historia de la nación norteamericana.



La última semana

En los últimos siete días, un cadáver con las manos atadas en la espalda fue encontrado en la Colonia María Isabel (Valle de Chalco). También en Chalco, dos bolsas con restos humanos fueron abandonadas en el estacionamiento de las oficinas administrativas del Ayuntamiento. Los envoltorios iban acompañados de un mensaje intimidatorio dirigido a grupos criminales que operan en la localidad.

Otro muerto fue hallado en la Colonia San Juan Ixhuatepec (Gustavo Madero). Según los primeros reportes policiales, el hombre habría sido asesinado a golpes. Otra persona fue asesinada de varios disparos en la cabeza en la Colonia Escandón (Miguel Hidalgo) aparentemente por dos hombres a bordo de una motocicleta negra. Un hombre ("El Güero"), quien se dedicaba a limpiar camiones fue asesinado con arma blanca en la Colonia Maza (Cuauhtémoc). Otro hombre fue ultimado a balazos (cinco disparos) en la puerta de su casa en la Colonia Santiago Atepetlac (Gustavo A. Madero) por dos individuos en motocicleta. En la Narvarte (Benito Juárez) sucedió prácticamente lo mismo: un hombre fue baleado por dos sujetos en motocicleta. Un individuo fue herido de bala en la Colonia Pensil (Mi-

guel Hidalgo) y en San Miguel Teotongo (Iztapalapa) se produjo un tiroteo entre dos autos que terminó con varios lesionados.

EL ICEBERG DE LAS MUERTES

Nada de esto es nuevo. Desde hace meses, se sabe que la pandemia redujo muchos delitos (robo a transeúnte, a negocio, de auto), pero no afectó al homicidio en el Valle Metropolitano. Y el motivo también es conocido: el comercio de drogas no se detuvo (de hecho, aumentó por el encierro) y las guerras entre pandillas, peleas por la plaza, ajusticiamientos por impagos o delaciones, venganzas entre distribuidores y toda la gama de muerte relacionadas con las drogas.

No es casualidad que los homicidios tengan cierto patrón: mensajes intimidatorios ("Valle de Chalco empezó la limpia...") o un modus operandi similar (dos sicarios en moto que ejecutan a la víctima y desaparecen).

Sólo se registra una pequeña variación: antes este tipo de muertes se concentraban en Iztacalco, Iztapalapa y Tláhuac. Esto ha cambiado un poco porque han disminuido las ejecuciones en esas alcaldías y han aparecido en Miguel Hidalgo.

Pero no es sólo un efecto de la pandemia, porque la presencia de la Guardia

Nacional en Venustiano Carranza, Iztacalco, Iztapalapa, Tláhuac, Xochimilco, Milpa Alta y Tlalpan han hecho más riesgoso ejecutar a alguien en la calle a plena luz del día (el despliegue en la Gustavo A. Madero fue posterior). Pandemia y Guardia Nacional pueden haber provocado un desplazamiento en los homicidios. Pero esto sólo es la punta del iceberg, porque lo que está debajo es la guerra de baja intensidad por el mercado narcomenudista de la Ciudad. Y eso no se desarticula con camionetas, ametralladoras y uniformes negros, sino con inteligencia delictiva, infiltración criminal, intervenciones preventivas en los barrios más desfavorecidos, controles internos (policiales) y seguimiento del dinero (lavado).

Mientras esos cárteles que operan para conquistar nuevos espacios de venta y redes de clientela, los "ajustes de cuentas" y los sicarios van a ser una constante en la seguridad de la Metrópoli. Al punto que han logrado vencer a la pandemia y ser uno de los pocos negocios -ilegales- que no tuvo pérdidas durante la crisis (de hecho, el encierro aumentó el consumo). Como siempre durante las crisis hay ganadores y perdedores, y también como siempre, en la ciudad los ganadores están en el lado oscuro.



BAJO RESERVA

¿AMLO le dirá *fuchi* a Mario Delgado?

::::: Nos dicen que quien al parecer no pone mucha atención a los mensajes del presidente **Andrés Manuel López Obrador**, es el líder nacional del partido del propio Presidente, **Mario Delgado**. Nos hacen ver que Morena



ARCHIVO EL UNIVERSAL

Mario Delgado

se está dando vuelo con la llegada de vacunas a México. En cuentas de redes sociales del partido no se ha dejado de difundir la llegada de lotes de vacunas, que hasta el momento han aterrizado en suelo mexicano. En varios de los mensajes se difunden leyendas como: "el gobierno (de Morena) sí cumple". Vale la pena recordar que estamos en plena precampaña electoral, que

arrancó el 23 de diciembre pasado, y al parecer las vacunas le cayeron como anillo al dedo al partido en el gobierno. "La vacuna no se puede utilizar con propósitos electorales. Sería ruin, una mezquindad. No queremos polemizar sobre este tema", dijo hace unos días el Presidente en una de sus conferencias de prensa. Será que ahora el mandatario le dirá *fuchi* a Mario Delgado y le dará una manazo para que no meta el tema de las vacunas en la contienda política.

La cercanía de las maestras Delfina y Elba Esther

::::: Nos dicen que al que, de plano, hay que refrescarle la memoria es a **Fernando González**, presidente de Redes Sociales Progresistas,



ARCHIVO EL UNIVERSAL

Elba Esther Gordillo

pues afirma que la maestra **Elba Esther Gordillo** no tiene cercanía alguna con la ahora secretaria de Educación Pública, **Delfina Gómez Álvarez**. Nos comentan que quizá son demasiados sus intereses como para olvidar que cuando la maestra Gordillo, su suegra, fue dirigente del Sindicato de Trabajadores de la Educación (SNTE), doña Delfina no solo fue di-

rectora del Centro Escolar Nezahualcóyotl, en Texcoco, y Subdirectora Auxiliar de Proyectos en la Secretaría de Educación en el Estado de México, sino que también fue miembro activo de la SNTE al ocupar la Secretaría de Relaciones en la Delegación 34 del Sindicato de Maestros en el Estado de México y Secretaria General en la Delegación 04 en esa misma entidad, lo que, nos dicen, hubiese sido imposible si no existiera alguna cercanía con Elba Esther Gordillo.

Morena un mal socio en el poder

::::: Aquel ensueño de la paridad en la asignación de candidaturas a gubernaturas, cuando no había nada en el horizonte, antes del proceso electoral de 2018, hizo fácil prometer al Partido del Trabajo nominaciones femeninas en 2021. Prometer no empobrece, cierto, pero nos explican que, al menos en el Senado, causa fisuras de esas que no se ven. Lo que tampoco se vio en el periodo ordinario de sesiones fue que prosperara alguna iniciativa de reforma iniciada por algún integrante de la bancada del PT, a cuya representación de plano se le dejó de convocar, incluso, a los asuntos de la Junta de Coordinación Política. Desde dentro de la bancada de Morena, nos comentan, se percibe el congelamiento que afecta al hermano PT.



KIOSKO

Busca crítico de AMLO echar raíces en edén tabasqueño

:::: Desde Tabasco, nos cuentan que quien busca adoptar estas tierras es el tres veces diputado federal y dos veces senador **Juan José Rodríguez Prats** (PAN),



FOTOS: ESPECIAL

Juan José Rodríguez

pues a pesar de que es originario de Chiapas, ahora podría buscar el voto directo para una diputación federal en la tierra del edén. Nos indican que los panistas pidieron ese lugar a sus aliados del PRI y PRD y será la primera vez que don Juan José compita de esta forma, porque las anteriores

ocasiones llegó como plurinominal. Nos explican que las miradas podrían ir a ese distrito, pues sería algo muy significativo que uno de los más críticos en la trayectoria del presidente **Andrés Manuel López Obrador** pudiera ganar en su tierra. Hagan sus apuestas.

Alianza a punto de naufragar

:::: Nos comentan que, en San Luis Potosí, cada vez cobra más fuerza la versión de que la coalición PRI, PAN y PRD está como el hielo:



Xavier Nava Palacios

como y a punto de romperse. Nos detallan que, para muestra, el pasado 24 de diciembre el partido del sol azteca anunció que irá coaligado por las gubernaturas de Baja California, Sinaloa, Zacatecas y Tlaxcala, pero no mencionó a la entidad potosina, por lo que varios se quedaron con cara de ¡What! Nos explican que los

perredistas, de manera insistente, se han pronunciado por que el alcalde con licencia de la capital **Xavier Nava Palacios** (PAN) sea el candidato, y en una de esas se lo lleva como su abanderado, y es que a don Xavier no lo quieren ni los panistas. ¡Ouch!

Se diluye sueño de alcalde por dichos misóginos

:::: Nos aseguran que el alcalde de Mazatlán, **Luis Guillermo Benítez Torres** (Morena), tendrá graves problemas, pues en los próxi-



Luis Guillermo Benítez

mos días la Sala Regional del Supremo Tribunal Electoral, ubicada en Guadalajara, le ratificará la sentencia de Violencia Política de Género y su nombre deberá ingresar al Registro Nacional de Personas Sancionadas, por sus dichos contra la síndica procuradora, **Elsa Isela Bojórquez Mascareño**, de quien dió "no era

apta para ejercer ese puesto" por el hecho de ser mujer. Nos dicen que, a pesar de saber eso, don Guillermo se inscribió como aspirante para ser candidato a gobernador. Más preocupantes es todavía, nos comentan, que la Comisión Nacional de Elecciones de Morena no tuvo empacho en darle entrada.

Saca edil el cobre en contienda

:::: En Michoacán, nos comparten que el alcalde de Morelia, **Raúl Morón Orozco** (Morena), no ha caído muy bien al interior de su partido, sobre todo con los inscritos al proceso para la candidatura al gobierno del estado, porque perciben que trae prácticas de cuando era del PRD, que no se ha sacudido del todo. Nos indican que don Raúl dio a conocer información sobre una presunta encuesta en la que lo perfila como favorito por encima de los otros aspirantes, con lo que pretende generar la narrativa de que él sería el elegido, lo que molestó a varios desde las entrañas del partido, pues se sabe que por regla los aspirantes no deben adelantarse a los procesos, por lo que le piden relax y no comer ansias.



EL CABALLITO

¿Y quién mete orden en Tepito?

:::: Nos cuentan que la comunicación parece estar rota, o que algunos funcionarios se echan la bolita sobre la responsabilidad, pero



Alfonso Suárez del Real

el hecho es que las autoridades capitalinas no pueden controlar el desorden que se registra en el barrio bravo de Tepito, donde los ambulantes y visitantes, en el Eje 1 Norte, simplemente desbordaron las calles y la sana distancia quedó en el olvido en plena crisis de Covid-19.

Nos detallan que ayer, desde la Secretaría de Gobierno, que encabeza **José Alfonso Suárez del Real**, aseguraron que esa zona es responsabilidad de la alcaldía Cuauhtémoc y ahí, en esa demarcación, donde gobierna el morenista **Néstor Núñez**, dicen que le toca al gobierno de la Ciudad. Mientras definen a quién le toca, las concentraciones siguen a 10 días de regresar al semáforo rojo.

Morena no tiene prisa por definir a sus candidatos

:::: El partido Morena, de plano, le comunicó al Instituto Electoral de la Ciudad de México, dentro del plazo establecido, que todavía no



Héctor Ulises García Nieto

tiene definido el método de selección para los candidatos a alcaldes y diputados locales, pues todavía no hay convocatoria. Lo que nos dicen es que en los hechos, el partido, cuyo dirigente estatal es **Héctor Ulises García Nieto**, seguramente se irá por las encuestas, pero, primero quieren esperar al resultado de los sondeos de

opinión de los temas federales para después, ya en cascada, acomodar lo de la Ciudad de México. Así que en Morena se la llevan con calma, aun cuando ya arrancaron las precampañas electorales

Piña regresa a V. Carranza y no de la mano de Moreno

:::: En la alcaldía Venustiano Carranza el que anunció su regreso es el exdelegado y ex-



Alejandro Piña

samblista, **Alejandro Piña**, quien muchos años perteneció al grupo político del actual alcalde, el perredista **Julio César Moreno**. Sólo que esta vez no lo hará bajo el cobijo de don Julio César, sino de la mano de **Salomón Chertorivski**, dirigente de Movimiento Ciudadano en la capital del país, quien por cierto busca una diputación federal. Don Alejandro va por una diputación local en la alcaldía, así que inevitablemente se enfrentará a los cuadros que impulsa Moreno.

¿Deuda o no deuda?

:::: Le platicamos que en el Edomex no tendrán aprobado el paquete fiscal 2021 para el 31 de diciembre, porque los diputados locales batearon la propuesta del secretario de Finanzas, **Rodrigo Jarque Lira**, de un endeudamiento de 13 mil 500 mdp para, según han dicho las autoridades, financiar proyectos de movilidad como las conexiones al aeropuerto *Felipe Ángeles*. Aun así, nos dicen, los morenistas como **Azucena Cisneros** y **Faustino de la Cruz** han dicho que se requiere una alternativa para esa deuda y, sobre todo, mayor explicación. El enredo es tal que tuvieron que ir al recoveco legal para que el actual presupuesto esté en vigencia hasta el 31 de enero y así puedan, ahora sí, negociar y aprobar el siguiente ejercicio fiscal.



El amor en tiempos de Covid

Estamos por cerrar el año más duro globalmente desde la Segunda Guerra Mundial. 2020 sacudió al planeta de formas que sólo creíamos posibles en la ciencia ficción. En estos meses de pesadilla, hemos sido testigo de la valentía de los verdaderos héroes de esta guerra contra el virus: el personal de salud. En la adversidad nos hemos sostenido gracias a ellos. Su vocación y fuerza han hecho la diferencia.

Sylvia Rosas es enfermera, madre de 5 hijos y esposa de un hombre que la apoyó en su de-

cisión de no volver a casa. Se separó temporalmente de su familia para seguir atendiendo a pacientes de Covid en el Hospital General de Tijuana. Juntos equiparon su camioneta para que durmiera ahí y no pusiera en riesgo la salud de los que más ama. La decisión fue de ella, pero el trabajo fue en equipo. La bondad y el ejemplo de esta familia de Tijuana cobró frutos. Luego de la difusión de su testimonio, un hotel tuvo la iniciativa de hospedar al personal de salud del Hospital General. Otros hoteles siguieron luego el ejemplo y die-

ron gratuitamente esa facilidad en otras ciudades.

Otro caso que conmueve: los cientos de médicos y enfermeros que se han desplazado desde distintos estados del país para apoyar a sus colegas y atender a pacientes con Covid en las zonas de semáforo rojo. Dejan su casa, su vida y su familia en estas fechas de celebraciones para respaldar al personal que, además de agotado, está sobrepasado.

El 24 de diciembre comenzaron a vacunar al personal de este sector que se ha visto tan maltratado (desgraciadamente somos el primer lugar en el mundo en decesos de personal médico durante la pandemia) y que sigue dándolo todo en cada hospital. La primera persona vacu-

nada fue la enfermera María del Rosario Lora López del IMSS. Ella reconoció "que tiene miedo pero que quiere seguir adelante; en la línea de fuego".

El personal de salud debe recibir la vacuna antes que nadie; ellas y ellos se merecen volver a sus casas y dormir en paz por cada riesgo que tomaron y por cada una de las vidas que salvaron.

No basta con desearles un feliz 2021. Hay que colaborar todos para que realmente así sea: cuidándonos, usando el tapabocas, manteniendo la sana distancia y la higiene de manos.

Ojalá que las lecciones que nos dejó este tan difícil 2020, nos permitan tomar mejores decisiones en lo individual y en lo colectivo el año que viene. ●

@PaolaRojas

Conmueven los cientos de médicos y enfermeros que se han desplazado desde distintos estados del país para apoyar a sus colegas y atender a pacientes con Covid en las zonas de semáforo rojo.



FRENTES POLÍTICOS

1. Medicinas fake. Ricardo Monreal, líder de Morena en el Senado, aseguró que en la estrategia de vacunación contra la covid-19 el gobierno federal evitará que las administraciones estatales repitan el engaño de aplicar agua destilada y consideró como parte del saldo negativo de 2020 la grilla electoral contra las autoridades sanitarias. Explicó que la exigencia de los gobiernos locales para administrar la vacuna forma parte de la politización en torno a la pandemia, que convirtió al Poder Legislativo federal en un “paredón de juicios sumarios”. Añadió que “las autoridades sanitarias han sido sometidas al desgaste de la grilla electoral, desde la solicitud de renuncias, hasta juicios penales contra profesionales de la medicina y de la ciencia por parte de la clase política y partidista”. No sacar raja política, piden los mandatarios estatales, cuando ellos cotidianamente lo hacen.

2. Refuerzos. Ante las alianzas de la oposición, Morena y la agrupación política Unidos por un mejor país firmaron un convenio de participación electoral en más de 20 estados, con miras a las elecciones de 2021. El líder nacional de Morena, **Mario Delgado**, señaló que se tomó esta decisión dadas las coincidencias que tienen ambos proyectos políticos, como la de lograr la unidad de las izquierdas para terminar por completo con la corrupción, que aún acecha a los mexicanos, además de consolidar el proyecto de la Cuarta Transformación. PAN, PRI y PRD formarán el revoltijo político más absurdo de la historia, pero si **Delgado** no presiona para que todos los aliados de la 4T se conduzcan con honestidad, enfrentan una alta posibilidad de perder. Cuidado.

3. Aprovechados. Pretender sacar raja política y electoral del escenario que México afronta por una situación de gravedad mundial conlleva enormes riesgos que todos los actores políticos deberíamos evitar, advirtió **Arturo Escobar y Vega**, coordinador de la bancada del Partido Verde en la Cámara de Diputados. Advirtió que aún no hemos dimensionado las consecuencias del momento que vivimos en

materia de salud pública y economía y con una situación de inseguridad que se ve subrayada por la falta de oportunidades laborales. “Por primera vez me he dado cuenta de que sacar raja política hoy tiene enormes riesgos”, dijo. “Buscar polarizar un escenario en donde el mundo entero está inmerso y tratar de sacar raja política por los malos resultados que vive México, pero que también vive el mundo” no es lo más apropiado, insistió. ¿Los políticos entenderán que la vacuna no es igual a voto?

4. Eternos reprobados. Tijuana, Baja California, cierra con broche negro este mes, debido al alza de feminicidios. El pasado 18 de diciembre fue localizado el cuerpo calcinado de una mujer; para el 21, la Fiscalía local confirmó que se trataba de **Lucero Contreras**, una joven de 29 años de edad, reportada como desaparecida por sus padres. Ser mujer y vivir en los fraccionamientos de la periferia de Tijuana es “una ruleta rusa. No sabes si vas a llegar a tu casa, si vas a volver a ver a tu familia. La verdad tenemos miedo”, dice **María Sandoval**, madre de una adolescente y de una menor de 7 años que se quedan solas mientras ella sale a trabajar. Tijuana cierra 2020 con 30 feminicidios, mismos que serán atendidos por las autoridades de los tres órdenes de gobierno. ¿Será así o quedarán guardados en el cajón del olvido?

5. Paso a paso. Es evidente que no se puede vacunar a 120 millones de mexicanos el mismo día, como lo exige la oposición. El gobierno de México realizó la segunda jornada de vacunación contra covid-19, en la cual 3,900 personas trabajadoras del sector salud recibieron la vacuna, informó la directora general del Centro Nacional para la Salud de la Infancia y la Adolescencia, **Miriam Veras Godoy**. De estas dosis, mil 197 se aplicaron a personal de la Secretaría de Salud, 495 del ISSSTE, 480 de la Sedena, 98 de la Semar, 117 de Pemex, y mil 140 del IMSS. El operativo de vacunación está en marcha y llegará de manera gratuita a toda la población. Opositores: serénense, y cuidense, por favor.



La República legítima

- Rousseau planteaba que el cuerpo político del Estado estaba compuesto por todas y todos, lo que se traduciría en “el poder de todos”.

A lo largo de estos últimos nueve meses de emergencia sanitaria y social, el papel del Estado como garante del interés común ha recobrado una fuerza fundamental: ampliando los apoyos sociales para los grupos más vulnerables, encabezando una reconversión hospitalaria sin precedentes, que fue ejemplo para América Latina en su conjunto, y tejiendo alianzas estratégicas con los distintos órdenes de gobierno y con el sector privado para que, nadie quedara fuera de la atención médica, y para que pronto, todas y todos podamos tener acceso a la vacuna según nuestro nivel de riesgo.

Sin embargo, entre los sectores conservadores, esta dirección fuerte y responsable del Estado ante la dificultad no ha estado exenta de polémica. Incluso, se puso en tela de juicio el papel rector de las instituciones, cuestionando las medidas de protección, atacando frontalmente a las

No es nuevo el desprecio de algunas y algunos por la soberanía ni por la voluntad popular.

autoridades sanitarias y despreciando la legitimidad del poder en México.

Para abordar el tema de la legitimidad del poder, siempre me gusta recordar la formulación que hizo **Rousseau** de la República legítima. El planteaba que el cuerpo político del Estado estaba compuesto por todas y todos, lo que se traducía en "el poder de todos", ejercido bajo el pilar de la voluntad popular como fuente de soberanía. Cuando se cuestiona el ejercicio legítimo del poder por parte del Estado, respaldado por la voluntad popular, realmente se está cuestionando el principio mismo de la soberanía, los valores que fundamentan el acuerdo social

mediante el cual vivimos en comunidad.

No es nuevo el desprecio de algunas y algunos por la soberanía ni por la voluntad popular. Durante décadas, la base del poder en México estuvo legitimada por elecciones fraudulentas, intervenciones teatrales de los medios de comunicación e intereses perversos que definían la frontera entre quien era amigo y quien era enemigo, otorgando al primero la impunidad, y al segundo, el abuso y la marginación.

Así gobernaron, ajenos plenamente a la voluntad de pueblo, y sobre todo, al interés común. En términos fácticos, nos dejaron parcialmente sin soberanía, pero no dejó de ser sorprendente que, justo en uno de los momentos más difíciles de la historia reciente de México y del mundo esta se esté recuperando de la mano de la voluntad popular, el origen legítimo del poder.

Algo me hace pensar que en 2021, los pocos mercaderes de la soberanía que aún quedan en las instituciones encontrarán en las urnas una jubilación anticipada a sus deseos de poder. La República legítima, constituida en el pueblo de México, ya no los necesita.

**CONFIDENCIAL**

Acuerdos cupulares incomodan a Morena

Molestos, integrantes de Morena en la Comisión de Hacienda de la Cámara baja nos cuentan, “no hemos sido convidados ni requeridos aún” a las reuniones “cupulares” de líderes parlamentarios de diputados y senadores con el gobernador del Banco de México y representantes de algunas instituciones bancarias. Las reformas a la ley del Banxico “siguen su curso”, dicen, “a pesar de la pandemia, del receso legislativo y de las vacaciones”. Confían, dijeron, en que la próxima semana se realice una reunión “en forma”, con integrantes de la comisión.

Alertan por formularios guindas para vacunas

Una seria alerta generó ayer un formulario en guinda (color de Morena), supuestamente para poder tener acceso a la vacuna contra el Covid-19. El formato pediría datos personales, lo que causó suspicacias. Tuvo que salir la Secretaría de Salud a aclarar y desmentir tal cosa. En sus redes sociales, la dependencia federal aclaró que “se informa que este formulario es FALSO. El Sistema Nacional de Salud no está pidiendo datos personales para la aplicación de la #Vacuna contra #COVID19, a través de este tipo de mecanismos. Consulta las fuentes oficiales. Coronavirus.gob.mx”.

PES y la fórmula probada

El líder del PES, **Hugo Eric Flores**, decidió poner en práctica la fórmula ya probada de hacer candidatos a exfutbolistas. Parece que quiere repetir el éxito que tuvo el partido con Cuauhtémoc Blanco en la contienda por la gubernatura de Morelos. El partido aliado de Morena fichó al exfutbolista Adolfo *El Bofó* Bautista para competir por una candidatura a diputado federal en Guadalajara, y ahora estaría buscando postular a figuras del balompié como **Jorge Campos** y **Ángel Reyna**. Estaría por definirse si *El Brody* peleará por la alcaldía de Acapulco, una diputación federal o, por qué no, el gobierno de Guerrero.

Por nuevas prácticas legislativas antiCovid

Con preocupación, los diputados advierten que los 424 infectados en San Lázaro y las 19 muertes “deben verse con más cuidado y responsabilidad”. Son ya dos legisladores muertos, nueve en recuperación y 85 recuperados; pero entre los empleados y personal de apoyo ya se reportan 17 muertes, 78 infectados en recuperación y 252 ya recuperados. Además, los contagios que pudieron haber causado entre sus familias. En las bancadas creen que al reanudarse las labores en enero y febrero, tendrá que haber nuevas prácticas legislativas y medidas sanitarias para frenar las víctimas dentro y fuera del Palacio Legislativo.

La politización de la pandemia

El presidente de la Junta de Coordinación Política del Senado, **Ricardo Monreal**, ayer compartió lo que a su consideración ha sido lo feo, lo malo, lo bueno y lo mejor de 2020. Para el líder de la bancada de Morena, lo feo son los estragos de la pandemia sobre la población vulnerable; lo bueno, la vacuna y su aplicación en México; lo mejor: el personal médico y el reforzamiento del sistema de salud. Pero llama la atención lo malo: la politización de la pandemia y, en específico, se refirió a los gobernadores de oposición. “No queremos que se repitan hechos cuestionables en donde perdieron la vida niños que padecían cáncer, a quienes se les administraba agua destilada en lugar de las ampollas profesionales y científicas contra la enfermedad”, soltó.

La ‘ruindad’ y las quejas electorales

El líder nacional de Morena, **Mario Delgado**, tuvo a bien subir a sus redes sociales un *spot* sobre las vacunas antiCovid, en el que se ufana de que el gobierno de la 4T garantiza el fármaco de manera gratuita y universal, y refiere que el partido vinotinto dará la mitad de sus prerrogativas para la compra del antídoto. El mensaje tuvo una pronta respuesta de la oposición. Fue el representante del PRD ante el INE, **Ángel Ávila**, quien advirtió que presentarán una queja ante el INE por el citado promocional, por “estar utilizando el tema de la vacuna como una cuestión electoral; eso es algo miserable y ruin”.



Los muertos no votan

De aquí en adelante todo lo que haga el gobierno de López Obrador será con vistas a las elecciones del 6 de junio de 2021. Incluidas, por supuesto, las vacunas.

Un gobierno corrupto como el actual, que falló en la contención de la pandemia, que se equivocó en su manejo económico y dejó a millones sin empleo, no puede encargarse del control de las vacunas sin que se vuelva un control electoral.

El primer año de gobierno llevaron la economía al crecimiento cero. El siguiente la hundieron en un rango que puede ir del -8 por ciento optimista a un -12 por ciento pesimista. En cuanto a la estrategia de seguridad se ha visto que entre más poder y beneficios económicos recibe el Ejército más ineficiente se vuelve: este año -con todo y pandemia- volvimos a establecer una marca histórica en los niveles de violencia. Con un par de añadidos para el 2021. Primero, los militares comprobaban su impunidad: te puede arrestar la DEA en Estados Unidos con cientos de mensajes y algunas grabaciones de conver-

saciones comprometedoras, y gracias a este gobierno puedes quedar libre. Como consecuencia de lo anterior, se reducirán las capacidades de los agentes de la DEA en nuestro país, lo que no hará sino incrementar el poder de los grupos criminales.

Los inexistentes logros en la economía y la seguridad no puede presumirlos electoralmente el gobierno, al contrario, serán armas para la oposición. En pasadas administraciones podía esperarse que antes de las elecciones el gobierno se dedicara a calmar las aguas. Del gobierno de López Obrador debemos esperar lo contrario: que provoque tempestades, que sea inflexible con su propuesta de subcontratación, por ejemplo, porque toda ira de la oposición él la capitalizará a favor de su guerra maniquea, que le permite tomar el mando del micrófono y alentar la idea de que el país está dividido en dos: los buenos, que son ellos, a favor de los pobres; y los malos, que es el PRIAN, que quiere recuperar sus privilegios y erradicar los programas sociales.

El gobierno piensa manipular

la justicia persiguiendo también fines electorales. Dejamos de escuchar a Rosario Robles en las últimas semanas porque deben estar afinando la letra de lo que va a cantar. Su caso (en el que pusieron a un juez que es sobrino de sus peores enemigos políticos) es un ejemplo claro de corrupción de la justicia. No el único, porque piensan revivir el Show Lozoya. Todas sus acusaciones irán dirigidas contra panistas y priistas, para deslegitimar el nuevo frente electoral. Detuvieron el espectáculo porque desde las sombras les dirigieron el obús de los videos del hermano del presidente, golpe tremendo que el gobierno piensa que la población ya asimiló.

Pero sin duda el gran momento de postración del Poder Judicial ante el Poder Ejecutivo se dio cuando la Suprema Corte se avino a degradar su autonomía y mal que bien legitimó la farsa del proceso contra los expresidentes. El uso faccioso de la justicia será uno de los elementos centrales en la lucha por conservar la mayoría en el Congreso.

La maquinaria del apoyo social-electoral funcionará a todo vapor (¿Para qué enseñarles a pescar? Mejor démosles el pescado, dijo el presidente). Pero la carta fuerte electoral será la de las vacunas. Desde la ridícula ceremonia para recibir tres mil vacunas (que servirán sólo a mil quinientas personas) en un país de casi 130 millones de habitantes, dejaron ver clara su estrategia. Nadie conoce a detalle la agenda de vacunación que implementará el gobierno (porque la falta de transparencia es un arma electoral), pero lo que se puede ver es que la agenda tiene un fin: utilizar la vacuna como arma para las próximas elecciones. Los jilgueros del gobierno dirán que se trata de justicia social cuando no es sino mera

estrategia electoral.

La estrategia contra el Covid fracasó por lo mismo que han fracasado la mayor parte de las iniciativas nacidas del gobierno: porque se sigue el plan del presidente y éste se basa principalmente en ocurrencias. El gran problema de México es el excesivo poder que concentra Andrés Manuel López Obrador. Desde los primeros momentos de la pandemia (cuando el subsecretario afirmó que el presidente no necesitaba cubrebocas porque la suya era “una fuerza moral, no de contagio”) se pudo advertir que el manejo de la pandemia sería eminentemente político, no científico, y así nos ha ido. A puro golpe de propaganda, nos han impuesto una cifra falsa de muertos (que

según ellos rondan los 122 mil) cuando lo más probable es que hayamos rebasado los 300 mil. El gobierno no tiene control sobre la pandemia pero sigue teniendo el dominio de la información, al que agregará el de la distribución y aplicación de la vacuna. Para el gobierno no importan los muertos porque los muertos no votan.

El gobierno no tiene control sobre la pandemia pero sigue teniendo el dominio de la información, al que agregará el de la distribución y aplicación de la vacuna



UNA visión del Tren Maya con sus 1,500 kilómetros de longitud, que genera deforestación, protestas de pueblos indígenas en la zona del Golfo y el Caribe mexicano, presenta el periódico italiano La República, que habla del proyecto como "el buque insignia" del gobierno de AMLO.



DE inmediato vino la respuesta, a través del Fonatur, sobre el reportaje de La República sobre el Tren Maya. "El texto no cumple el mínimo estándar periodístico". Agrega que "no se destruirá la selva y las licitaciones son supervisadas por las Naciones Unidas".



**Signos
vitales**

Alberto Aguirre
alberto.aguirre@eleconomista.mx

¿Van por BC?

El frente opositor a Morena que unirá al PRI, al PAN y al PRD en los comicios federales del 2021 abarcará al 60% de los distritos electorales. La misma lógica articuladora de Va por México podría hacerse extensiva en los comicios concurrentes para renovar las gubernaturas en 15 entidades federativas.

El PRD, que solo gobierna en Michoacán, tendría garantizada la postulación de su abanderado en caso de que las dirigencias nacionales del tricolor y el blanquiazul convengan a los grupos locales, que optan por ir solos y mantener sus bastiones.

El avance de esas negociaciones se atoraron justo en los estados donde actualmente son primera fuerza; Baja California Sur, Chihuahua, Querétaro y Nayarit, por el PAN; y Campeche, Colima, Guerrero, San Luis Potosí, Sinaloa, Sonora, Tlaxcala y Zacatecas, por el PRI.

La rivalidad histórica entre el PAN y el PRI quedaría en un impasse ante el objetivo superior de frenar a Morena, acordaron **Alejandro Moreno** y **Marko Cortés**, quienes desean que esa misma lógica impere a nivel local. En Aguascalientes —donde no habrá elecciones locales— Va por México postulará candidato en uno de los tres distritos federales en la entidad que gobierna el panista **Martín Orozco**... justo donde el partido izquierdista y sus aliados ganaron en 2018.

En aquellos comicios históricos, Morena y sus aliados también conquistaron Baja California —gracias al efecto AMLO y la pulverización del voto de sus opositores—, con carro completo. Además de las senadurías y diputaciones federales de mayoría, se llevaron la gubernatura y las cinco alcaldías.

Y bajo la égida de **Jaime Bonilla**, esa nueva hegemonía se ha fortalecido desde entonces.

En aquella entidad peninsular, fueron los líderes locales del PAN, del PRI y los del PRD quienes urgieron a sus dirigentes nacionales a pactar “por la unidad y el progreso”. Ese acuerdo —al que sumaron al PBC y al PES, partidos de

registro local, el 11 de diciembre pasado— materializó el levantamiento de una encuesta “para determinar a los perfiles mejor posicionados a la gubernatura, diputaciones y ayuntamientos, quienes habrán de participar en la etapa de precampaña”.

Dos semanas después —justo acababa de nacer Va por México—, los priistas de Baja California renegaron de la voluntad aliancista y amagaron con una ruptura, en caso de confirmarse los rumores de la postulación de una mujer a la gubernatura... que propondría el PAN.

“La encuesta se levantó y fue ganada abrumadoramente por **Jorge Hank Rhon**”, afirma una misiva remitida al presidente estatal del PRI, **Carlos Jiménez Ruiz**, por una veintena de dirigentes de sectores, organizaciones y adherentes al PRI bajacaliforniano, a excepción de los líderes estatales de la CTM, **Eligio Valencia Roque**, y de la CNC, **Humberto López Barraza**, además del líder del tricolor en la capital, y el presidente de la Fundación Colosio, **Luis Eugenio López Moctezuma Cunningham**.

La carta, también entregada al exdiputado mexiquense **Eduardo Bernal**, delegado del CEN en BC, circuló profusamente. Faltaban menos de 24 horas para que expirara el plazo para registrar al frente opositor ante la autoridad electoral.

“Una decisión copular (sic) sin el respeto a la militancia bajacaliforniana generaría descontento social al interior del partido y entre la sociedad civil que ve en el Ingeniero la esperanza de reconstruir el Estado, deteriorado por el gobierno morenista”, advertían. Justo a la medianoche, los representantes de los tres partidos completaron el trámite.

¿Registro extemporáneo? En cuanto sea ratificado el registro de la alianza Va por Baja California, vendrán las impugnaciones sobre su validez, particularmente de priistas que simpatizan con Hank Rhon.

La alianza opositora a Morena, de acuerdo a esas mismas versiones, busca convencer a **Adela Navarro**, directora del semanario Zeta, para competir por la gubernatura.



Globali... ¿qué?

Fausto Pretelin Muñoz de Cate
@faustopretelin

Los británicos se divorcian, pero seguirán queriendo a los europeos

Reino Unido perdería siete veces más que la Unión Europea a través de un *Brexit* duro.

La política es la fiesta de la simulación. Boris Johnson quiso mantener la retórica belicista en contra de la Unión Europea hasta pocas horas antes de la Navidad. Su papel protagónico se lo demandaba. Llegó al número 10 de Downing Street interpretando a un prisionero del Apocalipsis europeo, y así se mantuvo hasta el jueves, a pesar de que la realidad económica señalaba lo contrario: frente a un *Brexit* duro la UE perdería menos del 1% de su PIB; Reino Unido, 7 puntos porcentuales del valor de su producción.

Reino Unido quedará más aislado del mundo gracias a la paradoja de la soberanía; en el siglo XXI confrontar el patriotismo contra el multilateralismo deriva en el aislacionismo. Ser más independiente acarrea enormes costos económicos. Ser populista, los multiplica. Ser mentiroso excita a la población. Desbordar banderas desde la retórica, excita doblemente. Los soflamas preferidos del populista: “retomar el control” y “recuperar la soberanía”.

Doble paradoja, Boris margina la aportación que en materia económica hiciera un compatriota suyo, David Ricardo. Economista que demostró los frutos del comercio internacional a través de la ventaja comparativa hace 200 años.

Boris Johnson les aportó a los británicos un componente de estrés navideño, claro, de manera irresponsable. ¿Es esa la función de un líder político? Las grandes cadenas de supermercados, como Tesco y Sainsbury, advirtieron antes de la Navidad de una posible escasez de alimentos en vista del cierre de fronteras. “Los ingleses, asustados, se lanzaron ayer (martes 22 de diciembre, fecha en la que aun no había un acuerdo comercial entre Reino Unido y la Unión Europea) a comprar como locos, como si un meteorito estuviera a punto de golpear la Tierra o se avecinara una catástrofe nuclear”, escribió el corresponsal Rafael Ramos en *La Vanguardia*.

Reino Unido necesita de la Unión Europea. Por ejemplo, la presencia empresarial francesa en la isla es estratégica. Compañías con sede en París, como el gigante *Électricité de France* (EDF) dominarán sectores estratégicos a muy largo plazo, en su caso el de la ener-

gía nuclear, que exige inversiones de decenas de miles de millones de libras esterlinas y condiciona las facturas de finales de mes para los ciudadanos. Es un engaño que Reino Unido ganará soberanía en materia de energía nuclear. A pesar de que cuenta con armas atómicas, no posee la tecnología ni las empresas capaces de desarrollar en el futuro su uso civil. EDF explota las ocho centrales nucleares británicas.

Una compañía del grupo francés Thales, especializado en tecnología aeroespacial, defensa y seguridad, imprime los famosos pasaportes británicos de color azul para la era post-Brexit, sin la referencia de la Unión Europea. Un ente público, RATP, que gestiona los transportes públicos en París, es concesionario de varias de las principales líneas de autobuses en Londres. Lo mismo sucede con el monstruo ferroviario SNCF, presente con líneas al otro lado del canal de la Mancha.

Pero Boris Johnson sigue mintiendo. Luego de anunciar el acuerdo comercial con la Unión Europea, dijo: “¡Hemos hecho Gran Bretaña grande de nuevo!”. Las mismas palabras que eligió Donald Trump para hacer su campaña en 2016. “¡Es un día para festejar!”

Malas noticias para los que apostaron por la desaparición de la UE. El Brexit se encargó de cohesionar a sus miembros. Los 27 no rompieron filas durante los últimos cuatro años. Reino Unido eligió el *Brexit* como una política doméstica y populista.



Los mismos de siempre

Eliseo Rosales Ávalos
Twitter: @ErosalesA

¿Por qué no podemos comprar la vacuna contra el Covid-19?

El debate de las redes sociales es tan desinformado como politizado. Por ahora, los laboratorios decidieron vender las vacunas directamente a los gobiernos.

Como todo lo que toca la 4T, el debate en torno a la política nacional de vacunación se polarizó, hay una discusión mezquina, para unos es un logro mundial del gobierno, para otros es un yerro descomunal.

Lo cierto es que México es de los primeros países en vacunar, en buena parte gracias a los esfuerzos del Canciller Marcelo Ebrard y su equipo, pero también al interés de los socios comerciales. Estados Unidos y Canadá, por normalizar en el menor tiempo posible el comercio en la región. ¡ la verdad !

El debate de las redes sociales es tan desinformado como politizado, y sugiere que hay un nuevo derecho a acceder a la vacuna y que la estrategia del gobierno lo vulnera al no incorporar a los particulares.

Otros afirman falsamente que por ser "permisos temporales de emergencia sanitaria" emitidos por la FDA o Cofepris, estos productos no pueden ser vendidos por privados. Falso, no hay impedimento legal.

En el corto plazo, en México y el mundo los particulares no tendrán acceso a la vacuna; la razón es muy sencilla, fueron los gobiernos los que invirtieron carretadas de dinero para financiar las vacunas, ya sea mediante compras adelantadas o apoyo financiero puro. Los gobiernos son

compradores preferentes.

También es de considerarse que existe un oligopolio natural; un puñado de grandes laboratorios (10 máximo) podrán producir vacunas eficientes y seguras en el 2021. Por ahora, decidieron vender las vacunas directamente a los gobiernos, es más sencillo, tienen más control y, sobre todo, es el mismo precio.

Considerando la robustez y cobertura territorial del sistema público de salud, (quietos leones, no dije calidad) así como las condiciones de inseguridad de nuestro país, resulta pertinente que las fuerzas armadas se hagan cargo de la primera parte de la estrategia de vacunación; desde luego que, cuando haya vacunas disponibles, se requerirá de la participación del sector privado. No imagino el riesgo de una brigada de vacunación en Tamaulipas o Michoacán, cuesta en el mercado negro más un vial de vacuna Covid-19 que algunas drogas.

Querido lector, por ahora en ningún lugar del mundo, ni siquiera en Estados Unidos de América, se podrá comprar libremente la vacuna, debemos entender que es una vacuna de emergencia y que el derecho a comprar la vacuna en el Oxxo tardara meses en hacerse realidad. Ya después analizaremos si fue eficiente la estrategia de vacunación.

Hasta la próxima.



Punto de vista

Isaac Katz

ikatz@eleconomista.com.mx

¿Inocentes?

Dedico esta columna, hoy 28 de diciembre, a quienes creyeron que: “Primero los pobres”. Hoy hay 10 millones más que en 2018 porque el gobierno decidió no apoyar a las empresas y al empleo ante la pandemia.

“La economía crecerá 4% en promedio y 6% al final del sexenio, en lugar del mediocre 2% del periodo neoliberal”. El crecimiento ha sido negativo los últimos dos años, con una caída acumulada de -9% y la reducción del PIB por habitante será de casi 12%; tomará casi una década recuperar el valor de 2018.

“Se cuidará el medio ambiente y se promoverá el uso de energías limpias”. Se destruyó un manglar, se va a destruir la selva para construir un tren, se promovió el uso de carbón y combustible para generar electricidad y, violando diversas leyes y el T-MEC, se ha discriminado a la generación privada de energía solar y eólica.

“Se regresarán las fuerzas militares a los cuarteles”. Los militares se encargan de la seguridad pública, reparten libros de texto, controlan las aduanas, construyen un aeropuerto y sucursales bancarias, administrarán el tren y cuatro aeropuertos del sureste, son los encargados de la logística para la aplicación de la vacuna COVID-19 y de las finanzas del

ISSSTE.

“Se acabará la corrupción”. Siguen los escándalos familiares, de los súper delegados, nepotismo, desvió de recursos, opacidad creciente en el gasto público y, de acuerdo con un estudio de Mexicanos Contra la Corrupción y la Impunidad, 53% de la población cree que la corrupción aumentó durante este año.

“Se acabará la inseguridad”. Se han cometido 72,000 homicidios en dos años más innumerables robos, asaltos, extorsiones, violaciones, etc.; la tasa de impunidad es de 95%.

“Bajará el precio de la gasolina”. Qué bueno que no se eliminó el IEPS, sin embargo, aumentaron las trabas gubernamentales a la participación privada en el mercado de gasolinas para fortalecer la posición monopólica de Pemex.

“No aumentará la deuda pública”. El saldo de los requerimientos financieros del sector público (la definición más amplia de deuda pública) llegará al cierre de 2020 a 12.6 billones de pesos (54% del PIB), mientras que al cierre de 2018 fue de 10.6 billones (43% del PIB). Además, se gastaron todos los “guardaditos” que heredaron de los gobiernos anteriores.

“Se va a vender el avión presidencial”. Ni se vendió ni se rifó y allí sigue estacionado y costándonos.

“Tendremos un sector de salud pública equiparable a los mejores del mundo”. Se destruyó el Seguro Popular y se creó el engendro llamado Instituto de Salud para el Bienestar, no hay quimioterapias para los niños, ni vacunas contra el sarampión, la influenza y la tuberculosis.

“Se apoyará la cultura y la ciencia, como nunca antes”. Se cancelaron los fideicomisos, se redujo el presupuesto de la Secretaría de Cultura, del INBA y del INAH y del Conacyt.

“Se promoverá la inversión privada. Esta ha caído continuamente desde julio de 2018 y durante el tercer trimestre de 2020 fue 25% inferior que en el segundo trimestre de 2018.

“Pemex y La Comisión Federal de Electricidad serán la palanca del desarrollo”. Petróleos Mexicanos, en lo que va del gobierno, ha perdido 1.2 billones de pesos, la producción de petróleo está al nivel de 1977, se utiliza únicamente el 30% de la capacidad instalada de las refinerías y están construyendo otra que bajo ninguna circunstancia será rentable; la Comisión Federal de Electricidad no tiene los recursos para ampliar significativamente la capacidad de generación y transmisión, pero están muy contentos impidiendo la inversión privada.

Y todos seremos felices. ¿Inocentes? palomitas que se dejaron engañar.



Rayuela

*Ninguna inocentada
podrá superar a las fake
news, por desgracia tan
en boga.*



APRENDER A MORIR

De inmunidades y vacunas

HERNAN GONZALEZ G.

CUMPLIDOS FUNCIONARIOS, VARIOS de ellos antiguos panistas e improvisados morenistas, aprovecharon la pandemia para aprobar, de espaldas a los intereses y prioridades de la ciudadanía, el nuevo Plan Municipal de Desarrollo Urbano de Naucalpan de Juárez. Este ordenamiento permite la construcción de edificios, comercios y negocios en zonas habitacionales con la consiguiente demanda de agua y de servicios, en un municipio con añejas y múltiples carencias. Con el pretexto de dar “una mejor ciudad a las futuras generaciones”, la administración encabezada por Patricia Durán Reveles, hermana de José Luis –dos veces alcalde de esa circunscripción–, cambia el ahora el uso del suelo, en esa añeja lacra de especuladoras dinastías político-empresariales que en México ninguna transformación puede suprimir. Si sucesivas administraciones de Naucalpan, municipio con la mayor aportación al PIB estatal, no han podido pavimentar con materiales duraderos, ¿qué no harán los Durán con el negocio inmobiliario en sus manos, gracias a su nuevo Plan de Desarrollo Urbano?

EN EL MUNDO continúan las estrategias irracionales: parques cerrados, gente confinada, comercios abiertos, recorte de horarios, bodas tumultuarias,

aglomeraciones y filas sin posibilidades de sana distancia, pero con la consoladora noticia de que ya empezó a distribuirse la vacuna de la farmacéutica Pfizer, bendecida por la Organización Mundial de la Salud.

AL RESPECTO, EL científico británico Michael Yeadon, quien pasó más de 30 años liderando la investigación de nuevos medicamentos para alergias y vías respiratorias en algunas de las compañías farmacéuticas más grandes del mundo y ex vicepresidente de Pfizer, advirtió de las inconsistencias en torno a la actual pandemia y las medidas restrictivas adoptadas por los gobiernos al afirmar: “No hay ninguna necesidad de vacunas para extinguir la pandemia... No se vacuna a personas que no corren el riesgo de contraer una enfermedad. Tampoco se propone vacunar a millones de personas sanas y en forma con una vacuna que no se ha probado exhaustivamente en seres humanos... La primera suposición errónea –agrega Yeadon– es que el ciento por ciento de la población es susceptible al virus y que no hay inmunidad preexistente... Sostener que la pandemia apenas ha comenzado es una tontería”. Sólo le faltó añadir que la esperada vacuna tampoco evitará que todos muramos, por una causa u otra. aprenderamor@jornada.com.mx



DESDE EL OTRO LADO

El perdón presidencial

ARTURO BALDERAS RODRÍGUEZ

CUANDO DONALD TRUMP anunció que su gestión no había terminado y aún tenía pendientes algunas cuentas por saldar, no bromeaba. En el transcurso de las pasadas seis semanas ha usado el poder casi ilimitado de la presidencia, una de las extrañas facultades que la Constitución otorga al presidente: el perdón o conmutación de las sentencias a quienes han violado la ley. Pero, acorde con su característico estilo, lo ha efectuado sin la menor consideración por las formas o la prudencia. La diferencia del actual presidente, con sus antecesores en el uso de dicha facultad, es no sólo la laxitud con la que la ha usado, sino el tipo de delitos que ha perdonado. Trump ha indultado a una serie de delincuentes sobre los que pendían condenas cuya gravedad excede, con mucho, los de la mayoría que han recibido la absolucón de otros mandatarios. Peor aún, en esta ocasión, la amnistía presidencial se ha otorgado a personas que violaron la ley para favorecer los intereses personales del propio Trump. Entre ellos, el ex asesor de seguridad nacional, acusado por mentir sobre sus relaciones con altos funcionarios de Rusia, una de las naciones cuyas relaciones con Estados Unidos son altamente contenciosas. Por lo delicado de sus responsabilidades, puso en

peligro la seguridad de la nación. Un caso similar es el de algunos abogados colaboradores personales y amigos del presidente y su familia, que se declararon culpables de conspirar con autoridades y agentes rusos para descarrilar procesos que corresponden exclusivamente a los estadounidenses. Delinquieron para favorecer directamente los intereses de quien, en agradecimiento, ahora los perdonó ignorando los intereses de la sociedad en general y los de otros delincuentes que por mucho menos permanecerán en la cárcel durante años. Nixon conspiró con un grupo de ciudadanos estadounidenses para reelegirse y le costó la presidencia. Trump conspiró con una potencia extranjera y no pagó el mismo precio. No sería extraño que el autoperdón fuera la coronación de su poder absoluto.

LA EXONERACIÓN FUE incorporada a la Constitución como una prerrogativa presidencial para otorgar clemencia a quienes agredieron a la sociedad y así “restaurar la tranquilidad en Estados Unidos” después de complejo parto. En diferentes momentos esa prerrogativa se ha utilizado para causas menos altruistas, pero en estas últimas semanas se ha distorsionado y abusado en una medida que sus inspiradores nunca imaginaron.



ROZONES

• Alineación morada

Luego del fichaje de **Adolfo El Bofo Bautista** para contender con la casaca morada del Partido Encuentro Solidario (PES), cuyo timonel es **Hugo Eric Flores**, se rumora que el exportero **Jorge Campos** está siendo tentado para agregarse a la alineación de candidatos que prepara Flores para competir por las diputaciones federales que estarán en juego el domingo 6 de junio del próximo año. También nos cuentan que el futbolista **Ángel Reyna** estaría en la mira para integrar las listas. Nos comentan que pinta fuerte la alineación del líder del PES, pues con un portero como Campos, un delantero como *El Bofo* y un mediocampista como Reyna la apuesta va en serio para retener el registro, pues ya se vio con **Cuauhtémoc Blanco** que los futbolistas sí jalan votos.

• Las casas-discoteca en Acapulco

La mala noticia del día viene de Acapulco, municipio que administra la morenista **Adela Román**. Y es que si de por sí el año estuvo difícil en materia de ingresos por poca afluencia de visitantes, en estos días quienes se escaparon para allá o ahí viven reportan situaciones que al ayuntamiento no se le deberían ir de las manos. Uno de esos casos es el del Club Residencial Paseo del Amanecer, ubicado en el exclusivo fraccionamiento La Cima, donde espacios que son exclusivamente habitacionales, es decir, no se pueden alquilar, están convertidos estos días en auténticas discotecas que operan con la complacencia, nos señalan, de quienes gobiernan el municipio. ¿Será que Adela Román se pondrá las pilas en su municipio? o dejará que corra el problema en el destino de playa. Al tiempo.

• Conflicto desactivado

Será el sereno, pero hay quienes consideran que se escuchó fuerte la voz del diputado **Eduardo Ron**, presidente de la Comisión de Ganadería de la Cámara de Diputados, quien alertó que Liconsa no compraría leche a los productores de México la siguiente semana y acusó malos manejos en el presupuesto de Seguridad Alimentaria Mexicana (Segalmex). Esto puso en plan de lucha a los afectados, quienes ya se alistaban para tomar las oficinas de las secretarías de Agricultura y de Hacienda, y las de Seguridad Alimentaria, para exigir que se reanudaran las compras. Pero por arte de magia ayer el conflicto fue desactivado. Nos aseguran que fue una instrucción directa desde "arriba" la que evitó que miles de productores del lácteo de todo el país se quedaran con el producto y otras voces afirman que hay funcionarios que se meten a "arreglar" lo que ya funciona.

• Nuevo panorama

El gobernador de Guerrero, **Héctor Astudillo**, difundió unas fotos sobre el nuevo escenario que encontrarán quienes salgan a turistar. Filtros sanitarios, uso de cubrebocas, entrega de gel antibacterial y sanitización de vehículos son algunos de los protocolos sanitarios impulsados por la administración estatal, que está pendiente de atender la etapa turística que vive la entidad, por ejemplo en Taxco y Acapulco. Y en lo que es una buena acción de equipo, fuerzas federales de la Sedena colaboran con los funcionarios civiles para prevenir los contagios. De hecho, ayer el gobernador Astudillo dio un mensaje desde las instalaciones de la Novena Región Militar, donde se difundió que las medidas sanitarias están bien apuntaladas en la entidad para seguridad de los paseantes.

• Lupa opositora

Nos cuentan que en la oposición no se van a quedar de brazos cruzados ante lo que presumen es un uso electoral del programa de aplicación de vacunas y lo que llamaron un "show" mediático con el recibimiento de las dosis en el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México. Según nos dicen, ya se prepara una demanda ante el Instituto Nacional Electoral (INE) por parte de la Alianza Federalista en contra del Gobierno federal y Morena. Incluso los aliancistas ya convocan al respetable a poner la lupa en el número de inmunizados para dimensionar el alcance de la vacunación. Algo así como "dato por dato, vacuna por vacuna".

• TEPJF y el resolutivo de paridad

A propósito de lo publicado aquí sobre el resolutivo del TEPJF en materia de paridad, el coordinador de Comunicación de esa institución, **Enrique Balp**, nos señala que: "En la sesión de la Sala Superior del lunes 14 de diciembre se registró una votación atípica..., la cual ocasionó una confusión en el pleno, en lo relacionado con el resolutivo cuarto donde no hubo consenso". Agrega que: "la complejidad para determinar el sentido de las votaciones, y sus alcances, quedó demostrada con la aprobación del engrose que tardó más de una semana en generarse". También dice que en el comunicado a medios de esa misma noche nunca se trató de torcer la voluntad del pleno y que la lectura de los puntos resolutivos que hizo el magistrado **José Luis Vargas Valdez** coincide con los contenidos en la resolución final. Ahí pues su observación.



• EL ESPEJO

Lo que nos deja 2020

Por Leonardo Núñez González



leonugo@yahoo.com.mx

El 2020 cierra como uno de los años más complicados para la humanidad. Pocos fenómenos como la crisis del coronavirus han atacado tan rápidamente y llegado hasta los confines más recónditos del globo, poniendo a todos contra las cuerdas. Con las diferentes vacunas comienza a abrirse una rendija de esperanza para los siguientes meses, pero la pandemia y sus implicaciones continuarán entre nosotros por bastante tiempo.

La principal consecuencia, sin lugar a dudas, son las irreversibles pérdidas humanas. Cerca de 80 millones de personas han padecido de Covid-19 y alrededor de 1.8 millones de personas han fallecido hasta este momento. La labor titánica de múltiples laboratorios y centros de investigación han permitido completar los procedimientos de una multiplicidad de vacunas en un tiempo récord, pero el desafío logístico para lograr inmunizar a la cantidad suficiente de personas para lograr controlar los contagios aún se encuentra distante.

Pero no todas las muertes por coronavirus en el mundo han sido iguales. Aún resta hacer una evaluación de los efectos que han tenido los diferentes gobiernos en su manejo de la crisis. No es una coincidencia que, por ejemplo, los peores resultados y la mayor cantidad de muertos se hayan dado en los países en los que el populismo ha tenido las riendas de la acción pública. Estados Unidos, Brasil, México e India se

han colocado al frente de esta trágica lista, mientras que otros países con características similares, pero gobiernos de otra naturaleza, han tenido resultados significativamente menores.

La crisis del coronavirus ha sido una especie de agente magnificador de las características distintivas de diferentes gobiernos y de las consecuencias de sus acciones. Queda por delante mucha investigación comparada que permita comprender las decisiones e implicaciones de cada gobierno, pero hasta el momento ha quedado claro cómo el mundo se ha dividido entre quienes vieron en la crisis un desafío en el que tenía que hacerse todo lo posible para minimizar el impacto humano, económico y social, mientras que otros encontraron en la tragedia una oportunidad para acrecentar su poder e influencia.

No fueron pocos los regímenes que, aprovechando la crisis, dieron golpes en la mesa para aplastar disidencias, incrementar su margen de maniobra, con-

solidar su poder o aprobar legislaciones cuestionables. Lo mismo en China que en Europa del este, India, Rusia, España, México, Venezuela y un largo etcétera, la emergencia se convirtió en una oportunidad única para aprovechar la desmovilización de la sociedad.

Estados Unidos se convirtió en una especie de rayo de esperanza al mostrar cómo una pésima gestión de la pandemia puede acabar con los gobernantes en la calle gracias al voto popular. Pero las instituciones estadounidenses estuvieron sometidas a un estrés que fácilmente hubiera tenido resultados diferentes en otras latitudes, por lo que los avances autoritarios o antidemocráticos de otras naciones no serán tan fáciles de revertir. Ha sido tanto lo que ha pasado en 2020, que tendrá que pasar mucho tiempo para que comprendamos a cabalidad todo lo que este año nos dejará en lecciones, aprendizajes y consecuencias. Tenemos tarea pendiente.



• DISTOPÍA CRIOLLA

Sobrevivientes

Por Armando Chaguaceda

Para Evencia, nobleza y ejemplo

Sobrevivir este año, en cuerpo y espíritu, ha sido un reto enorme. A muchos la pandemia nos arrebató seres queridos y compañeros de trabajo. Confinó nuestras finanzas y existencias. Nos hizo postergar proyectos. Perdimos algunas batallas. Nos replegamos y avanzamos en otras. En esencia: resistimos.

En casa, con la pequeña tribu, reparamos nuestra vocación, negocios y profesión. El sentido mismo de la vida. Nos reinventamos, para ser más resilientes. Apostamos a nuevas tecnologías y modos de laborar, a distancia y sin contacto físico. Las salas —y no pocas recámaras— se convirtieron en oficinas y salones de clase. Plataformas virtuales de nombres extraños —*zoom*, *meet*, *classroom*— vinieron a sumarse a las redes sociales que ya guardábamos en nuestras computadoras y dispositivos móviles. El orbe ha devenido, como nunca, un ciberespacio. Una humanidad 2.0, real pero caótica. Única y al tiempo fragmentada.

Pero hubo, entre nosotros, quienes no pudieron darse el lujo de la sana distancia. De proteger su vida de un enemigo sanguinario y asechante. Es la inmensa mayoría de mexicanas y mexicanos, que salen cada día a ganarse el pan, en empleos regulares o informales. En mercados de abarrotes y grandes fábricas. En los servicios públicos y en cruces de avenidas. Gente anónima y valiente, a

quienes debemos el alimento, el transporte y la salud aquellos que gozamos del privilegio del confinamiento. Gente que va y regresa de su trabajo en abarrotados transportes públicos, con miedo y cansancio. Gente a la que la sociedad y el Estado le deben la solidaridad y la atención necesarias para que, alguna vez, sean plenamente ciudadanos más allá de una credencial enmicada y un voto esporádico.

La pandemia ha sacado lo peor y mejor de nosotros. Quiero creer que prevalecerá esto último. O que eso, al menos, será lo que recordaremos cuando todo pase. Lo que nos hará mejores personas. El dinero que dedicamos a apoyar la tiendita de la esquina, sustento y hogar de nuestros vecinos. El salario y el aguinaldo que pagamos a la trabajadora doméstica, sin cuyo honroso y duro trabajo el nuestro no sería posible. El dinero que seguimos enviando, sin reparos, a los parientes en desgracia, que dependen de nuestro apoyo. La donación a causas, colectas y organizaciones sociales. Porque en estas crisis se muestra la hechura y sustancia de nacio-

nes y pueblos. Su fracaso o potencia, para ganarse un lugar en la historia.

Pero si algo nos regaló a muchos este año, entre toda la vorágine, fue una nueva familia. Grande, diversa, inesperada. Gente con la que compartir temores, dudas y sonrisas. Una familia cívica y libre, con la que dijimos “basta” a muchas cosas, en muchas partes. Al virus y a los malos políticos. A los agoreros de nuestro fracaso como sociedad y a los demagogos que trafican con nuestras esperanzas y frustraciones. Con esa nueva familia sigo, seguimos, echándole ganas a lo que venga.

A ustedes, que saben quienes son y vibran ahora mismo en varios rincones de este planeta, les dedico este texto. Las últimas semanas del año —y el arranque del que sigue— no deben hacernos bajar la guardia, adormilados por la fiesta y el encuentro en familia. La muerte acecha, aún no es pronta y masiva la cura. Pero todos, cuidándonos, sobreviviremos. Porque, como nos enseñó Walter Benjamin “sólo gracias a aquellos sin esperanza nos es dada la esperanza” de 11



• COLUMNA INVITADA

Vademécum mexicano contra el Covid-19

Cuentos chinos

ranchobuenavista@gmail.com

Por Alberto Banuet A. •

Para establecer el contexto, los cuentos chinos se le atribuyen a Marco Polo, quien al volver a Italia de su viaje a China, contaba historias sobre animales mitológicos y murciélagos gigantes, fábulas asombrosas que nadie creía y de ahí que, cuando se habla de un embuste o una mentira, se dice que son cuentos chinos.

A más o menos un año que nos enteramos que se nos venía encima un virus procedente de un murciélago que alguien se desayunó en un mercado de Wuhan y que resultó ser, *la mamá de los cuentos chinos*, nuestras vidas cambiaron para siempre...

Desde ese momento se puso en marcha la tradicional costumbre de búsqueda de remedios para atacar a un bicho que no conocíamos, los mexicanos somos pródigos en esa categoría de medicina tradicional, la que, sin lugar a dudas, se da un quien vive con la ayurvédica o incluso con la china que no pudo con la plaga que ellos mismos generaron.

Irremediablemente el virus llegó a México, el 28 de febrero del 2020 se informó que dos personas presentaban síntomas y que estaban aisladas, una en el INER y otra en un hotel en Sinaloa y en ese preciso momento se activó esa extraordinaria maquinaria mexicana inspirada en siglos de experiencia en el manejo de hierbas, raíces y otros elementos naturales.

Como reguero de pólvora, otro invento chino, empezaron a correr versiones de que con una infusión de hierbabuena y miel estaríamos a salvo, luego, que con moringa, seguido de uno muy efectivo, miel, jengibre, ajo y aspirina, eso sí, en ayunas, después, que una infusión de Artemisa, porque con eso curan la malaria en África, pues que no, la albahaca es lo mejor incluso más efectivo que el té de tamarindo que es casi tan bueno como el sancocho del maguey mora-

do de Yucatán que de paso te ayuda a bajar la panza.

De repente se acordaron de la cúrcuma que, aunque no es mexicana, ya se incluye en varios de los remedios, pero para que funcione se tiene que tomar con canela y miel, incluso con unas gotas de vinagre para que amarre.

Hay que tomar vino de Baja California dijeron, porque esas uvas tienen mucho resveratrol, y si no hay para vino mejor tomar mucho café de Chiapas o de Oaxaca, porque están cargados de teofilina y teobromina y se sabe que esas sustancias ayudan mucho a disminuir los efectos del Covid.

Como es lógico, los ingredientes de los remedios varían según las regiones, lo que no es obstáculo para que se puedan usar en cualquier parte de México, primero porque somos muy comunicativos y segundo porque con las mensajerías que tenemos, de un día para otro podemos tener en Tabasco polvo de víbora de cascabel que viene de Zacatecas o recibir en Monterrey un atado de marihuana medicinal o CBD, componente importante del PIB de varios estados, con la ventaja adicional de que si no lo cura cuando menos te ayuda a olvidar por un rato.

La hierba santa es buenísima decían, en el nombre lo lleva todo; el momo y el pelo de elote, la cabellera y el neem, se habló aunque poco, de la pingüica, la valeriana, árnica, el

estafiate, la sábila y la ruda y el epazote en sus tres variedades, el blanco, el verde y el morado, y había quien aseguraba que no había como el cuachalalate que posiblemente sólo sería superado por una infusión de verberna con miel y como la miel de abeja parece ser el vehículo ideal para la mayoría de las infusiones, la apiterapia ocupa un lugar preponderante en la lista de remedios, al grado que hasta la UNAM le entró con una interesante conferencia en línea, sobre el uso del propóleo, miel y jalea real en el combate del coronavirus, por cierto, interesante, bien documentada y científicamente comprobada.

No podía faltar el romero y el tomillo y, por supuesto, aparecieron en la lista debiéndose tomar como infusión con miel, extrañamente ni el agastache, el muérdago, el trébol rojo o la mejorana se han mencionado, aunque si el chipilín, hierba muy apreciada en el sureste, pero como su promotor principal tiene mala fama, como que no le hicieron mucho caso.

Quienes estudian la extensa herbolaria mexicana sostienen que hay más de 5 mil plantas medicinales, varias para cada afección y si es así será el cuento de nunca acabar.

Existen otras categorías en el tratamiento del virus chino, la de los remedios físicos y de los fármacos registrados, quien no se acuerda de la locura en la compra de hidroxiquina, sólo superada por la del papel sanitario, el remdesivir, lopinavir, ri-

tonavir, interferón, anaferón, vitamina D, vitamina C, ivermectina, incluso la que se usa en medicinas veterinarias que la gente del campo toma y que jura sirve para curarse.

Todas ellas han sido desplazadas ahora por el dióxido de cloro que sostiene sus seguidores –organizados como si fueran una secta religiosa clandestina – es el único remedio viable, a bajo costo y que está siendo bloqueado por la industria farmacéutica en contubernio con el Gobierno federal, que se niega a aceptar los resultados evidentes de su efectividad.

En el apartado de los remedios físicos destacan dos, el de la pistola secadora de pelo que, según su descubridor, habría que apuntar hacia la cara

para respirar aire lo más caliente posible por 20 minutos, porque el virus no aguanta el calor y el extraordinario invento de la mascarilla saturada de alcohol para inhalar a través de ella bajo el irrefutable argumento científico de que si el alcohol líquido mata el virus en las manos, en forma gaseosa debe hacer lo mismo en los pulmones, ambos procedimientos explicados gráficamente y cuidadosamente editados en videos caseros y en los que los descubridores evidentemente terminan lagrimeando por la irritación y los que los hemos visto también, pero de risa.

Y por fin, llega la vacuna, esa que dicen los promotores del dióxido de cloro, que va a incluir un chip para que Bill Gates sepa por donde andas

y hasta los números de tus cuentas bancarias, esa que te va a meter un código genético para modificar tu ADN y convertirte en zombi al servicio de la 4T para que votes por ella siempre, si, esa que te convertirá en súbdito de las farmacéuticas porque te tendrán a su merced.

Al final, para evitar contagios o procurar la cura, sólo queda usar el remedio de tu predilección, aplicar el sentido común, usar la mascarilla, no hacer reuniones, mantener distancia prudente, lavarse las manos, usar jabón líquido o con alcohol, bañarse al llegar de la calle, pero si no tienes a qué salir no lo hagas y si de casualidad, algún día, llegaran suficientes vacunas a México y tienes la oportunidad, vacúnate.



• SURCO

Por **Obdulio Ávila**

Batallas de pueblos originarios

Para el Instituto Electoral de la Ciudad de México sólo existen 48 pueblos y barrios originarios y se encuentran en las alcaldías Cuajimalpa, Magdalena Contreras, Milpa Alta, Tláhuac, Tlalpan y Xochimilco. Por supuesto que el número es inferior a lo realmente existente; por ejemplo, en Coyoacán existen los pueblos de los Reyes, la Candelaria y San Pablo Tepetlapa; en la Miguel Hidalgo, San Lorenzo Tlaltenango y aún dentro de las demarcaciones territoriales indicadas son más que los reconocidos legalmente.

En la proclama de la ciudad de derechos que tanto gusta a la izquierda gobernante, autodenominada progresista, la tradición de la verdad legal se impone firmemente a la verdad histórica. Así son de innovadores.

Hace un año, la legislatura local abrogó figuras de participación vecinal previstas en el ordenamiento jurídico de la ciudad, lo cual ocasionó que habitantes de pueblos originarios se inconformaran por constreñirlos a una asimilación de sus mecanismos de participación ciudadana a las Comisiones de Participación Comunitaria (Copaco).

El Congreso local había aprobado una nueva Ley de Participación Ciudadana (en esa búsqueda interminable de la izquierda gobernante por un modelo único y centralizado de participación vecinal), sustituyendo los comités ciudadanos por las Copaco, sin tomar en cuenta que existía una figura de representación específica en el caso de los pueblos y barrios originarios de la Ciudad de México, denominada “Consejos de los pueblos”, que atendía sus usos, costumbres y sistemas normativos.

Por lo que al emitirse la convocatoria a la elección de las Copaco, habitantes de los pueblos originarios demandaron que no se ajustaba al contexto específi-

co de sus localidades y, al no hacerlo, se incurría en un retroceso en el ejercicio de sus derechos, vulnerando el principio de progresividad –no regresividad– de los derechos humanos. Es decir que lo que habían ganado en la anterior ley –la figura de los consejos de los pueblos–, ahora lo perdían con una nueva.

La lucha jurídica de los pueblos logró que la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación cancelara la elección de las Copaco en los 48 pueblos reconocidos, aunque realmente existen más. Sin embargo, ¿qué ocurre con unidades territoriales que histórica, cultural y geográficamente son parte de esos pueblos, pero que el Instituto Electoral no las contempla como integrantes de los mismos?

Bueno, actualmente, el catálogo de los pueblos originarios que emite el Instituto Electoral capitalino es el que indica cuáles son los reconocidos con esa naturaleza y cuáles son sus límites territoriales; y ningún tribunal, autoridad administrativa o legislatura ha modificado el criterio. La discusión aún no termina, y la más reciente es si las Copaco lesionan su derecho a la libre autodeterminación y autogobierno en relación con sus autoridades tradicionales.

En un capítulo más de esta lucha, recientemente el Tribunal Electoral federal ordenó al local resolver con una perspectiva de interculturalidad armonizar la convivencia entre las Copaco y las autoridades tradicionales.



• JUSTA
MEDIANÍA

Por **David E.
León Romero**

Aprendiendo en tiempos de Covid-19

Se calcula que aproximadamente mil doscientos millones de niños en el mundo dejaron de asistir a la escuela para intentar aprender desde casa. Algunos especialistas concluyen que el aprendizaje en línea permite una mayor retención en un menor tiempo. Covid-19 nos obligó a modificar nuestros procesos y rutinas de manera acelerada. La presión de la emergencia obliga a realizar un esfuerzo extraordinario, incentiva nuestra creatividad y detona el talento.

El Gobierno de México implementó el programa Aprende en Casa, para acercar por todos los medios posibles la educación y facilitar el aprendizaje de los niños de México. Los libros de texto gratuitos, contenidos para radio y televisión y el acompañamiento de maestros y padres de familia forman una mezcla de estrategias en la búsqueda de dar continuidad al proceso.

El acceso al conocimiento en nuestro país es una muestra de la desigualdad que vivimos en distintos ámbitos. Las escuelas privadas cuentan con un gran catálogo de herramientas que resultan accesibles sólo para algunos cuantos. Las escuelas públicas constituyen un abanico donde existen extraordinarios planteles con todo lo necesario para ejecutar el proceso educativo, mientras otros carecen de lo mínimo indispensable. El reto es tecnológico: mientras existen países en los que casi 100 por ciento de los alumnos

cuenta con una computadora, en nuestro país sólo la mitad goza de ello y no todas con acceso a Internet. Estos días en los que las escuelas se encuentran vacías representan una gran oportunidad para acelerar su rehabilitación y remodelación, buscando que cuenten con todo lo necesario para eventualmente recibir de nuevo a los alumnos en mejores condiciones.

Es urgente redoblar esfuerzos para fortalecer las escuelas públicas de nuestro país. Que no falte el agua, la electricidad, los baños, tecnología, equipamiento, conectividad y los materiales necesarios para enseñar y aprender. La educación es el recurso más importante que puede recibir un niño para construir su presente y futuro.

Gran número de instituciones educativas fortalecieron y aceleraron sus estrategias para apoyar sus procesos educativos a través de plataformas tecnológicas, siempre y cuando los alumnos en sus hogares gozaran de cobertura de Internet, conectividad y dispositivos para hacerlo.

Estamos frente a un cambio radical. La escuela resulta insustituible. El aula, los amigos, el maestro o maestra y los tiempos precisos para concentrarse y aprender son elementos y circunstancias prácticamente imposibles de reproducir en casa. Los distractores son muchos y, aunque los padres hacemos nuestro mayor esfuerzo, nuestro desempeño dista mucho del que realiza con oficio y dedicación el maestro en el salón.

Si el reto educativo sin Covid-19 lucía complejo, con la aparición del virus y la necesidad de suspender las clases presenciales en todo el país, el reto duplicó su dificultad. Si bien se ha hecho un gran esfuerzo por dar continuidad a la educación, el saldo y los resultados estarán a la vista en algunos años.



TRASCENDIÓ

Que cuenta como alerta de *spoiler*, pero hay que aclarar que no es un dato por el Día de los Inocentes: el Partido Encuentro Solidario ha decidido entrarle a las elecciones con una insólita formación pambolera tipo las que ordenaba el entrenador **Juan Carlos Osorio** en el Tri con **Jorge Campos** en la portería, **Ángel Reyna** en el volanteo y **El Bofo Bautista** en el ataque, *coacheados* a la distancia por **Cuauhtémoc Blanco** con fondo musical tarareado por el hijo de **Lupita D'Alessio**. De eso, prevén sus adversarios, apenas puede esperarse un autogol o que no pasen de la primera ronda... salvo que vayan aliados con Morena.

Que no obstante el subsecretario de Salud, **Hugo López-Gatell**, consideró hace unos días "inviabile" la compra de vacunas por particulares, anoche el Presidente asegu-

ró que no hay impedimento alguno para que las empresas las adquieran en el extranjero y las vendan en farmacias mexicanas, con lo que cerró un flanco de ataques de un sector de la oposición, que alegaba furioso tener el económico recurso para hacerse de su remedio, además de anunciar un acuerdo con los chinos de CanSino para recibir su biológico en enero.

Que entre los asuntos indefinidamente pospuestos a causa de la pandemia en la Cámara de Diputados quedaron las comparecencias de los secretarios de Relaciones Exteriores, **Marcelo Ebrard**; de Educación, **Esteban Moctezuma**; de Energía, **Rocío Nahle**, y de Agricultura, **Víctor Villalobos**, entre otros funcionarios convocados para exponer resultados y pendientes, pero al ritmo que van, los que sigan en sus cargos rendirán un informe bianual a finales de 2021. ■



PENSÁNDOLO MEJOR

GIBRÁN
RAMÍREZ
REYES

@gibránrr

El principio del
resto del siglo

Desde ya y después de la publicación de los calendarios de vacunación, sabemos que 2021 va a seguir tratándose de coronavirus, de confinamientos y liberaciones parciales, del conteo de muertos y las experiencias cada vez más cercanas, aunque sea con la enorme diferencia de los aprendizajes que cargamos ahora a costas. Nadie tiene certeza de que la vida social volverá a ser como antes y algunos como Boaventura de Souza apuestan a que esto, más que tratarse de una crisis transitoria como otras, es el inicio del siglo XXI y una impresión inicial que marcará toda su dinámica. Puede ser que el pesimismo de Boa esté fundado y lo comparto en parte: las grandes tendencias que trajeron al mundo a este berenjenal, como dijo ayer aquí Gauri Marín, siguen prácticamente intocadas, cuando no fortalecidas: las empresas más robustas han salido fortalecidas, mientras la pandemia arrasó con buena parte de la clase media, de los negocios medianos y chicos —en México nada más, se perdió más de un millón de unidades productivas.

Merced a la crisis hay una nueva sensibilidad social, al menos en el discurso, distinta de la que hubo en la mayor parte del periodo neoliberal. Se han posicionado algunas demandas en el ámbito académico, es cierto, se habla más de renta básica universal, de justicia fiscal, de salud pública. Pero es un cambio limitado. En el mundo siguen siendo las grandes farmacéuticas, los imperios

agroalimentarios y el sector financiero quienes parten el queso. El estado en todo el mundo ha tenido una vuelta, muy tímida, a la política social asistencial y al ejercicio efectivo del derecho a la salud.

Los encierros han trastocado mucho en todos los pisos del edificio social y, en principio, han generado estabilidad política, derivada de que es la clase media —el agente de protesta por excelencia— la que está en mayores posibilidades de sostener el encierro. Pero se trata de una estabilidad política falsa, como la energía que producen ciertas drogas, que la cobran en vulnerabilidades futuras tarde o temprano. Pongo por ejemplo las decisiones de la dirigencia de Morena de las candidaturas a gobernador. Algunas de ellas, polémicas, no han generado todo el revuelo que habrían concitado en la vieja normalidad en la cultura política de nuestra izquierda, y se han procesado con descontento y uno que otro sillazo, pero nada más. Pero, si no se teje fino, en ese o cualquier otro aspecto de la vida social, toda la arbitrariedad que permite esa paz falsa, todo el conflicto que no se gestiona en la resignación del encierro, reaparecerán en la forma de protestas, de emociones colectivas positivas y negativas mezcladas. Ya hemos visto *Black lives matter*, protestas en Perú, en Guatemala, y veremos seguramente más, quizá cuando la mayor parte de las poblaciones esté vacunada. Hay agenda y energía para la movilización, pero todo eso tendrá poco sentido si el espíritu de los tiempos no encuentra a sus dirigentes políticos.

En Estados Unidos, por ejemplo, ni la salida populista representada por Trump, ni la vieja clase política a la que pertenece Biden, lograron esbozar un orden medianamente republicano, donde los límites de la extrema riqueza, la extrema pobreza, y la extrema muerte, se tracen con claridad. ■

La pandemia arrasó con buena parte de la clase media, de los negocios medianos y pequeños comercios



AFINIDADES SELECTIVAS

HÉCTOR
ZAMARRÓN

hector.zamarron@milenio.com
Twitter: @hzamarron



Un voto de confianza para la vacuna

Sin importar si nos toca la de Pfizer, la de CanSino o la de AstraZeneca, cuando llegue el turno de vacunarnos ahí estaremos la mayoría de los mexicanos. Aún con la conciencia de no estar frente a la cura mágica, pero sí ante un alivio a la dura carga que ha sido la pandemia.

Quizá la vacuna de Moderna sea relativamente mejor que la de Pfizer —o al menos más fácil de manejar—, o quizá la de CanSino sea aún mejor, aunque aún no lo sabemos pues no ha concluido su tercera fase, que se desarrolla en México, pero ni la OMS ni la Cofepris permitirán que se administre una vacuna no viable.

Emociona escuchar los primeros testimonios del personal de salud que ya la recibió, sus ganas de que baje la intensidad y el número de contagios. También la conciencia de saber que llegó a México gracias a un exitoso trabajo diplomático enfocado en ese objetivo.

Sin embargo, hay quienes ya decidieron no vacunarse, al menos no en la primera oleada. Otros de plano lo descartan, porque aunque parezca mentira cada vez se escuchan más testimonios de antivacunas, de quienes olvidan la solidaridad obligada de cuidarse a sí mismos mientras cuidan de los demás. Son los que sin importar la crisis salen de fiesta, hacen reuniones y olvidan que la epidemia cuesta vidas.

Ante la vacuna enfrentamos esa ambivalencia, una mayoría que confía y una minoría que duda a pesar del avance de los sistemas de vacunación en México, donde la cobertura contra la hepatitis, el sarampión, la rubéola, el neumococo y la poliomielitis, entre otras, han salvado miles de vidas y permitido que varias generaciones hayan estado protegidas.

La viruela se erradicó por

La solidaridad es necesaria; ante una pandemia como ésta no cabe la salvación individual

completo en el mundo gracias a las vacunas y la polio está en vías de desaparecer, a pesar de los antivacunas.

Datos de la OMS indican que México ha logrado coberturas superiores a 90 por ciento en vacunación contra diversas enfermedades, es decir, hay la experiencia y la infraestructura para llevar a cabo una campaña nacional de vacunación contra el covid de manera confiable.

Campaña en donde la solidaridad social tiene que ser condición necesaria. Ante una pandemia como la que enfrentamos no cabe la salvación individual pues en el largo plazo nadie escapa del contagio o termina como acabó su vida el archimillonario Howard Hughes, solo y aislado, en un hotel de Acapulco, enfermo de su "hiperhigienismo" que le provocaba miedos irracionales al contacto humano.

A las voces que claman por pagar su propia vacuna e incluso exigen al gobierno mexicano que permita a la iniciativa privada comprar y distribuir la vacuna por su cuenta, hay que aclararles que esa posibilidad está fuera de toda discusión. De hecho, no hay vacunas a la venta en el mundo más que a las naciones. Por ahora ninguna empresa puede adquirirla, aunque vayay toque a la puerta de todos los laboratorios que la están produciendo.

Cierto es que los países más poderosos acapararon los primeros lotes de vacunas para beneficio de su población, en perjuicio del resto del mundo, pero replicar en México ese esquema que solo prolonga la desigualdad es una ruta segura al fracaso. Mejor vacunémonos. ■■■



BALA DE TERCIOPELO

ANA MARÍA
OLABUENAGA

@olabuenaga



La frase del año

Y, como le decía la semana pasada, imagen y palabra son las dos palancas fundamentales de la comunicación, pero que quede claro: ninguna imagen vale más que mil palabras; en primer lugar, porque las palabras tienen el don de nombrar. Nombran...casa...mujer...triste... y al nombrar, no solo construyen esa imagen, crean ese pedazo del mundo. “Solo hay mundo donde hay lenguaje” decía Heidegger y sí, si lo nombramos, existe. Así de poderosas son las palabras. Piense por un instante en la palabra con la que empieza este texto. Y, empieza con una y. No existe una palabra más pequeña en nuestro lenguaje. Ahora imagine que la abandonara al final de una frase como esta: Termina este maldito 2020, la pandemia continúa mientras nuestros gobernantes siguen hablando y... Imagine quedarnos colgados de esa “y”. ¿Siente el peso?, ¿todo de lo que es capaz esa pequeña palabra? En ella cabe su angustia, la mía y la del mundo entero. Así de grandes son las palabras y estas son las que hicieron historia en nuestro 2020.

Pandemia. Sin duda la palabra que nos arrebató el mundo y hasta la lengua. Los grandes diccionarios reportan que el uso de la palabra pandemia se incrementó 57 mil por ciento. Y al hacerlo, la palabra creó su propia idioma, el idioma pandémico. En él se define una nueva normalidad, quédate en casa, covid, coronavirus, cuarentena, confinamiento, zoom, sana distancia, carga viral, cubrebocas, inmunidad de rebaño, asintomático, aplanar la curva, letalidad, mortalidad... claro, sin jamás olvidar Wuhan, murciélago, sopa y positivo. Positivo, que de haber estado en las buenas y en las malas con nosotros, salió de un exudado nasofaríngeo para ponerse del lado del virus. Miedo. Fue tan voluminoso el nuevo léxico que los diccionarios tuvieron que actualizarse dos veces en el año y *Oxford Languages*, famoso por haber hecho “*selfie*” la palabra del

Haber elegido un “detente” de nada hubiera servido porque nos dijeron que no pasaba nada

que actualizarse dos veces en el año y *Oxford Languages*, famoso por haber hecho “*selfie*” la palabra del

año 2013 y “*posverdad*” la de 2016, se declaró incapaz de escoger una para 2020.

En Rusia eligieron “*self-isolation*”, como si fuera una decisión propia y no del virus; por el contrario, Australia, para disfrazar la fragilidad y no tener que decir “*isolation*” se quedó con un pedacito y solo dice “*iso*”. El *kanji* del año es “*mitsuhisoka*”, que habla de evitar los lugares concurridos al tiempo de acercarse a la gente querida. Y aunque se lo imagina, le cuento, el *emoji* del año es la carita con los ojos llenos de lágrimas.

En México, ya lo sabe usted, las cosas siempre son más complicadas, nos gusta el eufemismo y somos buenos para el doble sentido. Pudimos haber escogido “aplanar la curva”, pero hemos vivido la pandemia en un eterno “pico”. Haber elegido un “detente”, pero de nada hubiera servido porque nos dijeron que “había que abrazarse, que no pasaba nada”. “Catástrofe” se quedaría corta, eso fue al llegar a 60 mil y ya vamos en 120 mil muertos. Una pandemia que nos cayó “como anillo al dedo” podría ser la frase, si no fuera porque la multicitada “ya vamos saliendo” le hace dura competencia.

¿Le dije cuál es la palabra más larga en castellano? Electroencefalografista. Yo sé que las palabras envuelven y enamoran, pero no hay que olvidar que también hacen daño y engañan. La frase del año es: “México es un ejemplo al mundo en el manejo del covid”. Y si lo duda, ahí le dejo al electroencefalografista. ■■■



POLÍTICA ZOOM

RICARDO RAPHAEL



Pueblo vestido de blanco

Médicos, enfermeras y residentes dedicados a atender pacientes de covid-19 acusan negligencia por parte del gobierno.

El día de ayer 60 médicos, enfermeras y empleados administrativos, la mayoría proveniente del estado de Chiapas, protestaron en la sede nacional del Instituto Nacional de Salud para el Bienestar (Insabi), ya que dicen carecer de garantías

laborales y aún no han recibido las bonificaciones ofrecidas por el presidente Andrés Manuel López Obrador.

Antes de Navidad, el personal médico del Hospital General de Ensenada también se vio obligado a manifestarse frente a su centro de trabajo para reclamar el incumplimiento en el pago de varias quincenas, los bonos prometidos y el aguinaldo.

La enfermera Paola Mendoza reclamó: “hay muchas pérdidas de vidas, se han ido nuestros compañeros y aún así nadie hace nada... Es justo que ahora nos volteen a ver” (Karla Padilla. *El Vigía*. 17.12.20).

Por las mismas fechas, Valeria Chávez encajó angustiada la noticia de que no se renovarían su contrato como enfermera en el Hospital General de Cancún, en Quintana Roo. De acuerdo con la misma fuente, otros 100 profesionales de la salud en esa entidad, dedicados a tratar pacientes covid, correrán igual suerte. Añade Chávez: “nuestro problema no

es local sino federal, porque el Insabi... prometió que nos darían plazas” (Erika Flores. *La Silla Rota*. 22.12.20).

Los médicos residentes del Hospital General de México Eduardo Liceaga también han alzado la voz: “Nos tienen en primera línea y no somos su prioridad de vacunación”. En una comunicación firmada por 62 residentes, este personal se opone a los criterios del protocolo previsto por la autoridad.

Otra querrela parecida provino del personal médico del hospital La Raza, donde solo arribaron 22 dosis la semana pasada. Bajo la consigna “Vacuna al operativo, no al directivo”, los trabajadores de ese nosocomio

exigieron que se revisen las prioridades (*Infobae*. 27.12.20).

Zoom: Durante este año el pueblo vestido de blanco debió merecer el máximo apoyo posible. De cara a la crisis que se espera para 2021, urge que las denuncias provenientes de muy distintas regiones del país logren mejor desembocadura. ■

El personal médico este año debió merecer el máximo apoyo posible

donde solo arribaron 22 dosis la semana pasada. Bajo la consigna “Vacuna al operativo, no al directivo”, los trabajadores de ese nosocomio

exigieron que se revisen las prioridades (*Infobae*. 27.12.20).

Zoom: Durante este año el pueblo vestido de blanco debió merecer el máximo apoyo posible. De cara a la crisis que se espera para 2021, urge que las denuncias provenientes de muy distintas regiones del país logren mejor desembocadura. ■



CONTRASEÑA

ÓSCAR CEDILLO

@Conejocedillo



El suicidio de Bustillos y la carta “encriptada”

El “suicidio” del fundador y director del semanario *Impacto*, Juan Bustillos, no debe pasar inadvertido. Periodista de la vieja guardia, querido en los círculos del poder en México, fue enlace, confesor y hasta confidente de notables priistas... entre otros los que destaca el grupo Atlacomulco, amigo de Carlos Romero Deschamps, de notables “abogados del diablo”, de viejos policías de renombre. Su gran mentor periodístico: Francis-

co Galindo Ochoa. En algún tiempo su amigo y gran protector político: Carlos Salinas de Gortari. Su gran enemigo político en su momento: Manuel Bartlett.

Pocos saben el reciente papel fundamental de Bustillos como enlace entre un alto funcionario de la 4T y Emilio Lozoya Thalmann, padre del ex director de Pemex, Emilio Lozoya Austin. Se comenta entre los abogados de renombre que Bustillos junto con su amigo Javier Coello se encargaron de las gestiones para que Lozoya fuera extraditado a México, no pisar la cárcel y soltar la bomba de declaración que involucra a panistas y priistas del sexenio pasado.

Bustillos dejó una escueta carta en la que afirma que su motivo está en la falta de dinero. No es una carta personal dirigida a la familia. Es una carta con rumbo político... dirigida al funcionario gubernamental —en esa calidad— de su mayor confianza: Omar García Harfuch, titular de Seguridad en CdMx.

Si Bustillos quería que OGH llegara antes que nadie, no iba a enterarlo por

una carta tardía después de que otros lo descubrieran. Con ese propósito, tendría que haberse dado una llamada previa. Directa. ¿Sucedió así? ¿Llegó OGH personalmente... y qué encontró? ¿Hay algún otro destinatario final de la información (que no se ha dado a conocer) y para el cual OGH fuera el medio más seguro, discreto y confiable?

OGH no se ha pronunciado al respecto, y los amigos del periodista jalisciense aseguran que un tema de falta de liquidez Bustillo lo hubiera resuelto con tres telefonazos. Difícil entender que acostumbrado a la presión se haya ‘quebrado’. Su columna siempre dejaba ver pistas, datos a reportar... cuidando los secretos del grupo en el poder de sexenios pasados. Era encriptada. Como su carta póstuma.

Siempre dejaba entrever que sabía cosas de las que no hablaba

Palabras clave

Los colegas de viejos tiempos coinciden en que Juan Bustillos siempre dejaba entrever que sabía cosas de las que no hablaba. Descanse en paz. ■



**CLAUDIA
PAVLOVICH**



**FRANCISCO
ALEJANDRO
GARCÍA
ROBLES**



La gobernadora de Sonora fue reconocida por el Banco Interamericano de Desarrollo (BID), por su esfuerzo para trabajar de forma coordinada en la difusión de los protocolos de higiene y prevención ante la pandemia por la COVID-19. Con su disposición y compromiso se logró trabajar en conjunto desde las plataformas digitales y apostar por éstas como medio idóneo para la difusión de los protocolos de higiene y prevención



El exdirector de Instrumentos para el Desarrollo Urbano, de la Secretaría de Desarrollo Urbano y Vivienda, durante el gobierno de Miguel Ángel Mancera, fue detenido por la Policía de Investigación (PDI) de la Fiscalía capitalina, ya que cuenta con cuatro órdenes de aprehensión en su contra, pues emitió un dictamen por el cual autorizó la constitución de un polígono de actuación, donde permitió la construcción de nueve niveles de estacionamiento sobre nivel banquetea, adicionales a los 21 niveles habitacionales autorizados, sin que fueran cuantificables para el potencial constructivo.



Raúl Trejo Delarbre

trejoraul@gmail.com

Twitter: @ciberfan

SOCIEDAD Y PODER

Nueva década. El mundo en 2030

La tercera década del siglo 21 comienza con pesadumbre. La pandemia ensombrece todos los pronósticos pero también, así sea de manera indirecta, acelera cambios en los más variados aspectos. En 2030 el mundo tendrá 8550 millones de personas (hoy somos 7800). Habrá más viejos. Actualmente el 9.4% de la población global tiene más de 65 años. En 2030 será el 12%, según proyecciones de la OCDE.

En el transcurso de la nueva década el mundo intentará sacudirse las secuelas de la actual pandemia, se generalizarán usos y hábitos sociales y culturales que en los meses recientes han sido novedad, la sociedad organizada tendrá más influencia pero no necesariamente habrá menos desigualdades.

Un vistazo al mundo que tendremos dentro de 10 años, a partir de estimaciones razonablemente factibles, permite alzar la mirada un poco más allá de los días oscuros que padecemos mientras no dejan de ulular las sirenas de las ambulancias y en espera de la vacuna que demorará más de lo que nos dicen y mucho más de lo que quisiéramos.

En 2030 la tecnología digital facilitará, pero también supervisará y quizá homogeneizará, actividades y preferencias de las personas. Dispares siempre en velocidad y cobertura, las conexiones a Internet llegarán a casi todos los seres humanos (hoy tiene acceso a la Red el 63% de la población mundial). Dos terceras partes vivirán en ciudades (actualmente es el 55%). Los cielos de esas zonas urbanas estarán repletos de drones que llevarán productos comerciales pero también tendrán funciones de vigilancia.

El tránsito y los quehaceres, al menos en espacios públicos, serán monitoreados a partir de las señales de los dispositivos celulares que lleve cada quien. La inteligencia artificial programará la circulación de vehículos y el abasto en centros comerciales, igual que los contenidos que ofrecerán los sistemas de entretenimiento en línea, entre muchas otras acciones.

En 2030 los robots, que ya son utilizados lo mismo en líneas de producción que en restaurantes y hoteles, se habrán multiplicado y tendrán interfaces que a sus usuarios les permitirán darles instrucciones y, a su vez, recibir información de manera sencilla. Se habrán desarrollado prótesis robóticas

flexibles, manejables con impulsos cerebrales, que ayudaran a paliar discapacidades físicas. Habrá implantes inteligentes, por ejemplo lentes intraoculares, así como chips subcutáneos para identificar y rastrear a quienes los lleven pero que además facilitarán la realización de transacciones comerciales.

La impresión en 3D, que hoy es lujo o curiosidad, se habrá extendido. Será posible hacer bioimpresión, con tejidos orgánicos, para llegar a la fabricación de órganos que puedan ser implantados en las personas que los necesiten.

La pandemia ha intensificado el desarrollo de la investigación científica. El enorme esfuerzo para diseñar las vacunas, así como en la búsqueda de medicamentos, seguramente tendrá consecuencias más allá del combate al SARS-COV-2. Hemos estado ante el esfuerzo de investigación científica más amplio, concertado y abierto que se haya realizado, con decenas de miles de artículos científicos publicados en pocos meses. Esa apertura y colaboración influirá en los avances de la ciencia en los próximos años, a pesar de las dificultades que la expansión y la legitimidad del conocimiento encuentran en países con regímenes autoritarios.

El teletrabajo ya era un recurso que, ahora, se extendió para quedarse. Los equipos de cómputo, siguiendo la tendencia que ya experimentaban, tendrán más velocidad y se generalizará el alma-

namiento digital en reservorios remotos.

El mundo se debatirá entre la promesa verde y el pasado negro que ha infestado el ambiente con resultados quizá irreversibles. El uso de combustibles no contaminantes se generalizará y es posible que las gasolinas queden erradicadas en los países más desarrollados. Si no hay una enorme operación de defensa ambiental tendremos naciones ricas con cielos menos grises frente a países pobres con energías sucias. La energía mareomotriz y la eólica reemplazarán a los combustibles fósiles con una rapidez que hoy parece impensable. Habrá turbinas eólicas voladoras para aprovechar la fuerza del viento en zonas más altas.

La escasez de agua obligará al racionamiento en grandes ciudades. Un estudio de Naciones Unidas considera que la falta de agua en algunas zonas áridas y semi áridas, acentuada por el cambio climático, forzará al desplazamiento de enormes grupos que podrían llegar a 700 millones de personas. En California ya hay un índice de cotizaciones bursátiles para el precio del agua. En varias regiones, los conflictos por la falta de agua serán de pronóstico reservado.

Incendios, huracanes y sequías, se multiplicarán debido a los gases de efecto invernadero. Los especialistas han

considerado que 2030 es la fecha límite para que el mundo detenga las emisiones de dióxido de carbono y se pueda evitar el aumento de la temperatura global a no más de 1.5 grados centígrados. El Banco Mundial estima que, si el clima no mejora, en 2030 la pobreza afectará a más de 100 millones de personas adicionales a las que ya sufrirían tales privaciones. En los países más desarrollados el empleo de plásticos se reducirá de manera notable. Muchas bebidas, como el agua misma, se distribuirán en envases de cartón y vidrio.

La pobreza no declinará de manera sustancial en la década que está por comenzar. Hoy se encuentran en pobreza extrema cerca de 700 millones, el 9% de la población mundial. De no ser por la pandemia, las personas en situación de pobreza extrema hubieran sido el 7.5%, de acuerdo con Banco Mundial. En 2030 la pobreza de esa índole alcanzará a cerca de 600 millones de personas, que serán el 6.7% de la población. La pandemia ha empeorado las posibilidades para reducir la pobreza dentro de una década.

Consumo y producción, y en buena medida gustos y hábitos, serán inventariados y luego reproducidos por algoritmos que rastrean nuestras búsquedas, afinidades y compras en línea. Esos mini programas informáticos no definen nuestras preferencias, pero las orientan al mostrarnos más de lo mismo que he-

mos consumido y al proponernos más de lo mismo que ha elegido la mayoría. La estandarización del gusto que ya realzaban los medios masivos, es enfatizada y focalizada por los algoritmos.

En las redes sociodigitales las personas dejarán constancia de su individualismo y ejercerán parte de su socialización. Facebook espera tener 6 mil millones de usuarios en la segunda mitad de la década (hoy cuenta con 2700 millones, de los cuales 1800 millones se conectan a esa red al menos una vez al día). En esa y otras redes habrá conexiones para realidad aumentada que serán vistas con anteojos digitales. La gente se enlazará a Internet a través de dispositivos como nuestros actuales celulares pero también desde relojes, anteojos y variados gadgets.

La impresión en papel no desaparecerá pero será cada vez más excentricidad, o lujo. El reto principal del periodismo será interesar a sus públicos para que lean toda la edición de los diarios o revistas y no sólo una o dos notas. De ello dependerá su viabilidad financiera pero, además, la capacidad del periodismo profesional para enfrentar a las noticias falsas. Las mentiras en línea no dejarán de engañar y confundir pero habrá algoritmos que las localicen. El poder de las empresas propietarias de re-

des sociodigitales se incrementará en la medida en que se ocupen de identificar y etiquetar noticias falsas.

La educación, sobre todo en el nivel superior, será cada vez más desescolarizada, con planes híbridos que amalgamarán sesiones presenciales y en línea. La descentralización en la propagación de conocimientos se enfrentará a la organización tradicional y vertical de las instituciones universitarias.

El auge en la reivindicación de los derechos de las personas que se ha expresado en vigorosos movimientos de mujeres y en extendidas protestas contra el racismo logrará, no sin resistencias, legislaciones y comportamientos más incluyentes. También se desarrollará la intolerancia a quienes no coincidan con los cartabones de la corrección política que estarán de moda. El pensamiento crítico encontrará dificultades adicionales (pero esa no es una novedad).

La organización de la sociedad será cada vez más reticular y apoyada en recursos digitales. Los consumidores tendrán un creciente poder, al rechazar productos que consideren nocivos (por ejemplo, aquellos cuya fabricación deje altas huellas de carbono). La socialización será física y virtual, como ya sucede. Las posibilidades de fiscalizar a los

gobiernos se beneficiarán con más recursos de transparencia, pero los regímenes autoritarios insistirán en obstaculizar el acceso a la información. La tensión entre democracia y censura se expresará fundamentalmente en las redes digitales.

La pandemia pasará. El mundo seguirá girando. Que 2021 sea para ustedes mejor que el año que termina. Y que la década sea promisoria, próspera, gratificante.

ALACENA: DESCONFIANZA, SIGNO DE LA DÉCADA

En el verano pasado la UNESCO puso en línea un cuestionario sobre los desafíos que enfrentará el mundo en 2030. Participaron más de 15 mil personas, las dos terceras partes mujeres. Cuando a los así encuestados les preguntaron cuáles son los principales retos del mundo 67% mencionó al cambio climático, 44% aludió a violencia y conflictos, 43% señaló a la discriminación y la desigualdad y 42% a la falta de comida, agua y vivienda.

Cuando les preguntaron si tienen confianza en la capacidad del mundo para enfrentar esos desafíos, solamente el 4% contestó que tiene mucha confianza y el 21% que tiene confianza. El 52% dijo que tiene poca confianza y el 23% manifestó que, de plano, no confía en que el mundo será capaz de atender las principales urgencias de la humanidad dentro de una década.



Rafael Cardona

Twitter: @CardonaRafael
elcristalazouno@hotmail.com

EL CRISTALAZO

También podría parecer un tributo al absurdo si alguien dijera: “...el presidente de la República decidió rifar un avión, pero no se supo cómo dividirlo entre los seis millones de compradores de boletos para la rifa”

Algunos medios suelen editar en días como este, historias increíbles para después explicar con cierto ánimo travieso la broma, la “inocentada”.

Es un recurso simpion (y por naturaleza inocuo) del 28 de diciembre, cuando algunos salen en busca de blancas palomitas a quienes engañar con trucos a veces canchidos, a veces medio crueles.

Por ejemplo, si un periódico publicara esta nota, sería indigna de la credulidad:

“...El Presidente de la República detuvo su recorrido por la zona de Badiraguato para saludar de mano y con afecto a la mamá del “Chapo” Guzmán quien le pidió su intervención ante el gobierno de Estados Unidos para repatriar a su hijo preso allá en una cárcel de altísima seguridad...”

Parecería una falsa noticia.

Casi tanto como esta:

“El secretario de Relaciones Exteriores y otros cinco ministros del gabinete presidencial acudieron con sus respectivas comitivas al aeropuerto internacional para recibir un avión con 3 mil dosis de vacunas, con lo cual comienza la campaña para inmunizar a cien millones de personas.”

También podría parecer un tributo al absurdo si alguien dijera:

“...el presidente de la República decidió rifar un avión, pero no se supo cómo dividirlo entre los seis millones de compradores de boletos para la rifa – que no se vendieron en su totalidad–, por lo cual se decidió entregar en metálico los pocos premios y quedarse con el avión...”

Por desgracia los ejemplos siguen y siguen.

La verdadera naturaleza de la Cuarta Transformación consiste, posiblemente, en hacer real lo inverosímil y extender la credulidad a toda la población, con el respaldo cotidiano y matutino de la propaganda obsesiva

Seguramente esta mañana muchos vamos a ver noticias increíbles (todos somos Chumel), precisamente por ser producto de la imaginación festiva. Pero la costumbre en el actual gobierno de hacer las cosas por capricho, nos ha acostumbrado a convivir con el absurdo de manera muy constante.

Por eso ya no causan sorpresa ni los nombramientos extravagantes, como un agrónomo en Petróleos Mexicanos o una maestra de literatura inglesa en la Secretaría de Economía; una secuestradora en el Senado o un futbolista en el gobierno de Morelos.

Pero más allá de cómo se sigan acumulando los absurdos, como elevar el salario mínimo mientras a la burocracia se le esquilma el aguinaldo o se les ponen topes de percepción

o no se le aumenta a “los de abajo”, la industria del entretenimiento se ha ganado un espacio de amenidad con las conferencias mañaneras, en las cuales hay de todo, desde citas bíblicas, precios de la gasolina, y hasta Joan Manuel Serrat cantando poemas de Miguel Hernández.

Hace mucho tiempo el programa dominical de Raúl Velasco, era la posibilidad de entretener a quienes no podían ir al “Blanquita”.

Como ya ese teatro no existe más ni tampoco esa emisión de TV; pues gocemos entonces de un espacio cotidiano de matutina diversión.

Y uno podría seguir con ejemplos jocosos en el fondo; hilarantes, como ese monumental petardo de haber detectado robos en el Instituto Para Devolverle al Pueblo lo Robado, lo cual es una maravilla para la historia de la picaresca nacional.

Casi tanto como las explicaciones sobre la conducta de Pío, cuya irregular forma de recolectar fondos para el “movimiento” fue comparada con la generosidad de Leona Vicario, “Madre Dulcísima de la Patria”, con lo cual Pío viene siendo si no “pater patriae”, sí tío de la nación.

La interminable epidemia cuyo curso segui-

rará por lo menos durante todo el próximo año pues las vacunas con gotero nunca van a alcanzar para todos, excepto si de aquí al 2025 se interrumpiera la cadena de contagios, lo cual se percibe muy difícil, nos ha regalado en este agónico año momentos estelares.

Dos han sido notables entre todos ellos.

Primero, cuando el Señor Presidente conjuró desde su tribuna matutina al virus y lo retó a detenerse con una estampita del Sagrado Corazón de Jesús.

San Francisco de Asís, cuyo modelo de pobreza con frecuencia se exhibe en la arenga cotidiana, lo hubiera secundado en un coro celestial cuyas palabras podrían ser:

“...En nombre del padre del sacro universo, conjúrote, dijo ¡Oh! virus perverso...”

La otra maravilla, medalla de oro en el concurso internacional del absurdo, fue cuando el vocero López Gatell (quien obtuvo por eso la presea “Gatinflas”), epidemiólogo titulado en el Johns Hopkins, descubrió la “fuerza moral” en el tratamiento de las infecciones virales.

Cuando fue a los laboratorios Pfizer a compartir su invento, lo mandaron por un tubo.



OPINIÓN

PULSO CDMX

AURELIEN GUILABERT

Arranques democráticos (¿conscientes?)

Como cada tres años el ciclo electoral vuelve a aparecer en nuestra capital. El derecho a votar y ser votado es básico en cualquier democracia. Es un derecho. También es un deber para alcanzar los niveles de una democracia plural y representativa real. Pero hoy, el contexto democrático preocupa.

El Índice de Cultura Cívica del Instituto Electoral de la Ciudad de México señala que solamente 44% de las personas encuestadas consideran que la democracia es el mejor de los regímenes políticos y 60% piensan que la Ciudad de México no es una democracia. La desafección por la democracia estalla por la desconfianza en las instituciones, por la permanencia de prácticas clientelares y corruptas, especialmente en los ámbitos locales de las alcaldías, y en el Congreso de la Ciudad de México. En nuestra Capital, solamente 1 de cada 10 ha tenido contacto con algún representante legislativo.

La desafección por la democracia resalta especialmente por la desconfianza en las instituciones y por la problemática que sigue permaneciendo en materia de corrupción. Percepción, falta de denuncia, impunidad y visibilidad de prácticas indebidas en el ejercicio del poder, particularmente en el Congreso local, inhiben el fortalecimiento democrático de nuestra Capital. Incluso, diputados locales de Morena como Efraín Morales han denunciado supuestas malas prácticas de legisladores de su propio partido acusando el control de plazas y puestos o desapareciendo recursos.

En materia de índices de confianza institucional, las y los diputados locales salen entre las peores califi-

caciones. Desde el inicio de su primera Legislatura, el órgano legislativo local brilló por su opacidad por las violaciones a los procesos legislativos y legales, por nombramientos en la oscuridad, por la ausencia de Parlamento Abierto o por omisiones legislativas para garantizar los derechos de los grupos poblacionales en condición de vulnerabilidad.

¿Quién es mi representante? ¿Qué ha hecho? ¿Ha violado la ley en la impunidad? ¿Cuál es su proyecto de Ciudad? ¿Promueve el respeto y la regeneración del medioambiente, eje prioritario para nuestra supervivencia colectiva para los próximos años? ¿El programa que su partido entregó al Instituto Electoral me representa o viola nuestros derechos capitalinos? Frente a este panorama turbio, la ciudadanía tiene el deber de informarse y prepararse para salvar su voto. Las y los chilangos no podemos solamente limitarnos a la esperanza sin tomar nuestras responsabilidades. Es momento de activar nuestra participación informativa. Es la oportunidad de buscar que se haga política con causa y ser parte de ella. Romper el paradigma del voto por tinaco, tarjeta o programa. Deconstruir la idea que el voto se paga. Nuestro voto informado y consciente es la esencia de una mejor Ciudad, de una mejor sociedad con igualdad, justicia social y ambiental. Es tiempo de romper con las prácticas engañosas del sistema clientelar. Decidir de manera consciente: ¿Queremos seguir con lo mismo o regresar con exgobernantes tóxicos? ¿Queremos que nos representen los mismos? Fuera de la esperanza pasiva, otra vía es posible.



Sacapuntas

Las cifras de Jesús

Uno de los grandes temas de 2021, nos adelantamos, será sin duda el de las vacunas contra el COVID-19. Más allá de la politización que se está haciendo del asunto, el vocero de la Presidencia, Jesús Ramírez, se concentra en informar cómo irán llegando las dosis. Por ejemplo, aseguró que para 2021 ya se tendrán las suficientes para cubrir a la mayoría de la población.



Jesús Ramírez



Zoé Robledo

Zoé lo planificó

De muy bajo perfil anda el director del IMSS, Zoé Robledo, uno de los autores de las brigadas médicas que se desplazaron a la Ciudad de México para auxiliar en la emergencia sanitaria por coronavirus. Y es que, nos hacen ver, está muy ocupado en garantizar el éxito de la llamada Operación Chapultepec, que se trata de traer a personal de otros estados a la capital del país.

Guiño a aliancistas

Nos comentan que para amarrar la candidatura del PAN al gobierno de Nuevo León, el ex edil de Monterrey, Fernando Larrazábal, ya tomó la bandera de la Alianza Federalista, que reclama una revisión al pacto fiscal. La intención es presentarse como uno de los más férreos opositores a la 4T, dispuesto a armar bloques con otros mandatarios para frenarla.



Fernando Larrazábal



Vicente Fox

Ahí viene Fox

Hablando de panistas, algunos acomodados de ese partido ya están ofreciendo una curul al ex presidente Vicente Fox, quien no se hace del rogar, y todo indica que la va a aceptar. Sólo falta, nos explican, que se aclare si será de mayoría, con la cual tendría que hacer campaña a ras de piso, o plurinominal, que lo metería por la puerta grande a San Lázaro.

Operación "Temo"

El PES, que dirige Hugo Eric Flores, está a la caza de personajes mediáticos para hacerlos candidatos, como hizo en 2018 con Cuauhtémoc Blanco, ahora gobernador de Morelos. Ya fichó al ex futbolista Adolfo Bautista El Bofo, pero anda tras Ángel Reyna Martínez, ex mediocampista de las Chivas. Y confía, nos dicen, en que Jorge Campos acepte su invitación.



Hugo Eric Flores



EL BUENO

● Pascal Soriot, director ejecutivo de AstraZeneca, aseguró que la vacuna del laboratorio es efectiva contra la nueva cepa del COVID-19 y evita, 100% enfermar de gravedad.



EL MALO

● Otra vez el precandidato por MC a la gubernatura de Nuevo León, Samuel García, dio de qué hablar al invitar a cuidarse, pero con una foto con cubrebocas puestos con Photoshop.



EL FEO

● A Neymar le importó poco la pandemia mundial, al celebrar fiesta de cinco días en Brasil y con al menos 500 invitados a los que, eso sí, se les prohibió entrar con celulares.



-A todas las personas que laboran en hospitales de atención a enfermos de COVID-19-. Desde sus albores, 2020 anunció lo que sería, pero no comprendimos el alcance de su advertencia

El mundo es otro desde aquel enero hasta este diciembre. En 12 meses nuestra seguridad se ha tornado en incertidumbre y, en contraste con nuestra soberbia tecnológica, hemos buscado protección en un cubrebocas. En lugar de nuestra orgullosa visión de largo alcance, dudamos de lo que pasará al día siguiente y hablamos sin certeza del futuro. En 360 días llegamos a 80 millones de personas contagiadas de COVID-19 y a un millón 800 mil fallecidos por su causa.

¿Por qué, a pesar de que el número de infectados equivale solamente a 1 por ciento de la población mundial, la vida nos ha cambiado tanto a tantos?

Por el miedo a un enemigo invisible e invasivo, que además nos usa de transporte y artillería. Todos somos sospechosos de portarlo y somos vulnerables a su ataque. Somos su instrumento, aliado y su víctima.

Compartimos también el temor a morir, o a que nuestros seres queridos mueran, en la soledad del aislamiento, sin el último guiño, sin el último te quiero, en el interior de un hospital inaccesible y saturado.

La precaución nos llevó a la distancia y al alejamiento. Cancelamos saludos y abrazos, modificamos encuentros, y suspendimos actividades. Paralizar la economía significó pérdidas enormes, a tal grado que 2020 será el año del decrecimiento global.

En todos los países se cierran empresas,

se cancelan empleos, se reduce la inversión y aumenta la pobreza. En consecuencia, se acentúa la desigualdad. La crisis, como siempre sucede, daña a todos, pero se ensaña con los más vulnerables.

En México, con cerca de un millón 400 mil contagios y 122 mil decesos, se calcula una caída del Producto Interno Bruto de 9 por ciento y un aumento de 10 millones de mexicanos en pobreza extrema, con lo que se alcanzaría la cifra de 30 millones de personas en esta condición. La desigualdad en el mundo ha propiciado que los pobres sean los más afectados por la pandemia, tanto en su salud como en su economía.

Ahora la desigualdad se apresta a dar otro golpe: los países ricos están acaparando la producción de vacunas, de modo que algunos podrían inmunizar a toda su población más de una vez, en tanto que los países más pobres no tendrán acceso a ella.

Si esta amenaza se consuma, de entre las secuelas de la pandemia emergerá un mundo abismalmente desigual, pues mientras para la mitad de la población mundial el COVID-19 será un mal recuerdo, para el resto puede representar una continua pesadilla de muerte y destrucción económica.

Estos son esencialmente los saldos de 2020. Nos toca enfrentar el enorme desafío de impedir el aumento de la pobreza y, a pesar de todo y contra todo, luchar por un mundo más igualitario.

“En 360 días llegamos a 80 millones de personas contagiadas de COVID-19 y a un millón 800 mil fallecidos por su causa”.



DESDE AFUERA

#OPINIÓN



MEXICO-EEUU: EL BALLET POLÍTICO ANTIDROGAS

Las iniciativas para limitar la acción de los agentes estadounidenses en nuestro país, no son nuevas

JOSÉ
CARREÑO
FIGUERAS

La relación bilateral México-Estados Unidos en cooperación en la lucha antinarcoóticos parece haber sufrido un retroceso de 20 años como resultado del arresto del exsecretario de Defensa, general Salvador Cienfuegos.

Pero el hecho y su consecuencia, incluso la devolución de Cienfuegos para ser "investigado" en México, las quejas del Departamento de Defensa estadounidense por no haber sido informado del operativo de la agencia Antinarcoóticos (DEA), y las iniciativas de ley en México para limitar la acción de los agentes estadounidenses en defensa de la soberanía, no son nuevos.

De hecho, funcionarios mexicanos hicieron comparativos con la "Operación Casablanca", que en 1998 desató una crisis en la relación bilateral. Ese operativo del Departamento del Tesoro estadounidense, que culminó con el arresto de 22 funcionarios bancarios mexicanos "invitados" a Las Vegas, acusados de lavado de dinero, provocó protestas por violaciones a la soberanía y su desarrollo sin el conocimiento de las autoridades mexicanas.

El gobierno del presidente Ernesto Zedillo protestó por la violación a la soberanía de México con una indagación sin permiso, la secretaria de Estado, Madeleine Albright, y el entonces zar antidrogas, Barry McCaffrey, se quejaron

**1969, NIXON CERRÓ
LA FRONTERA
PARA FRENAR EL
PASO DE DROGAS**

ante el Departamento del Tesoro por no haber sido informados del operativo, y la secretaria de Relaciones Exteriores, Rosario Green, propuso que los agentes adoptaran un "código de conducta" para respetar la soberanía de otros países.

Cualquier parecido no es casual.

Parecería más bien un nuevo capítulo de un ballet ya viejo, en el que figura de manera prominente el tema del combate a las drogas en México, y en el que las autoridades estadounidenses suelen pasarse de listas, y el gobierno mexicano responde con denuncias de violaciones a la soberanía, propuestas para renegociar la presencia de agentes estadounidenses en su territorio y hay protestas de comerciantes y empresas afectadas en los EEUU.

El primer caso en ese sentido, al menos en la época moderna, fue el de la "Operación Intercepción", en 1969, cuando el gobierno de Richard Nixon cerró literalmente la frontera para frenar el paso de drogas.

Hay casos donde las propuestas mexicanas tienen también que ver, como en el caso de la "Operación Cóndor", de 1975-76 contra el cultivo de amapola.

La "Operación Leyenda", que en términos reales no ha terminado, es un operativo de la DEA para buscar el castigo y hacerse de los responsables del secuestro, tortura y asesinato del agente Enrique Kiki Camarena, un agente encubierto de la DEA en Guadalajara, en marzo de 1985, por el grupo comandado por Rafael Caro Quintero.

En 1989, el médico Humberto Álvarez Machaín fue secuestrado en México y presentado para juicio en EEUU, acusado de participar en la tortura de Camarena. Álvarez Machaín fue devuelto a México en 1990 luego de ser liberado por pruebas insuficientes.

Nada nuevo bajo el Sol...



CUARTO DE GUERRA

#OPINIÓN



LO MEJOR DE LA CULTURA DE SEGURIDAD EN 2020

*Para cerrar este año, permítanme
recomendar espacios de opinión, think
tanks, influencers, libros, entro otros*

GERARDO
RODRÍGUEZ



México atraviesa por una terrible crisis de inseguridad y violencia desde hace 14 años. Solamente nos hemos enfocado en los pobres resultados de las instituciones gubernamentales. Sin embargo, todos los días periodistas, líderes sociales y académicos tratan de explicar estos problemas.

Para cerrar este 2020, les pido que me permitan recomendar espacios de opinión, reporteros, *think tanks*, *influencers*, libros, entro otros, que nos ayudaron a comprender la situación que vivimos en materia de seguridad en México durante el año.

Blogs y páginas de internet. *Cadena de Mando*, *Campo Marte*, *Estado Mayor* y *Prevención y Castigo de Nexos*.

Columnas de opinión. Iñigo Guevara (*El Heraldo de México*), Leonardo Curzio, Salvador García Soto, Alejandro Hope y Carlos Seoane (*El Universal*), Eduardo Guerrero, Raymundo Riva Palacio y Ana María Salazar (*El Financiero*), Juan Ibarrola (*Milenio*), Carlos Ramírez (*La Razón*), Jorge Fernández (*Excélsior*) y Javier Oliva (*El Sol de México*).

Espacios académicos. Seminario sobre Violencia y

Paz (Colmex), Especialidad sobre Inteligencia estratégica (INAP), Diplomado en Seguridad Nacional y Centro de Estudios sobre Seguridad, Inteligencia y Gobernanza (ITAM), Diplomado en Estudios Estratégicos y Gobernanza (UDLAP) y Diplomado en Seguridad y Defensa Nacionales (UNAM).

**MÉXICO
ATRAVIESA POR
UNA CRISIS DE
INSEGURIDAD**

Influencers. Sergio Aguayo, Raúl Benítez, Lilián Chapa, Alexei Chévez, Eduardo Guerrero, Alejandro Hope, Carlos Rodríguez Ulloa, Lisa Sánchez y Emilio Vizarratea.

Investigaciones especiales. Reportajes sobre Genaro García Luna de Anabel Hernández (independiente) y Peniley Ramírez (Univisión), seguimiento al caso Rosario Robles de Arturo Ángel (*Animal Político*), “La conexión asiática” de Audrey Traversè (*El País*), la “Crisis Forense” de 5^o *ElementoLab* y “Proyecto Cartel” de *Forbidden Stories*.

Libros periodísticos. *Los millonarios de la guerra. El expediente inédito de García Luna y sus socios*, de Peniley Ramírez (Grijalbo), *El Licenciado*, de Jesús Lemus (Harper Collins), *El cártel chilango: origen, poder y saña de la Unión Tepito*, de Antonio Nieto (Grijalbo), y *El Jefe: The Stalking of Chapo Guzmán*, de Alan Feuer (Simon & Shuster).

Programas TV. *Gabinete de Seguridad* (*El Financiero*), *Nada Personal* (ADN 40) y *Vértice Internacional* (Canal del Congreso).

Reporteros: Zósimo Camacho (*Contralínea*), Lorena Caro (*Debate*), Jesús Esquivel (*Proceso*), Juliana Fregoso (*Infobae*), Jorge Medellín (*Estado Mayor*), Marcos Muedano (*La Silla Rota*) y Jonathan Nacar (*Eje Central*).

Think tanks. CASEDE, CESIJ-UDLAP, Comexi, Insight Crime, México Evalúa, MUCD, Etelekt y World Justice Project.



MISCELÁNEA POLÍTICA



#OPINIÓN

ARRESTOS POR HELICOPTERAZO, NO CANCELAN SOSPECHA

ENRIQUE
MUÑOZ

**Nombramiento de Delfina,
más control político que
proyecto académico**

Con una amplia ventaja de hasta 20 puntos sobre su más cercano competidor, que en este caso es el PAN, el candidato de Morena a la gubernatura de Nayarit parece ir en *caballo de hacienda* a la elección del 6 de junio. Se trata del médico politécnico Miguel Ángel Navarro Quintero, senador, dos veces diputado y dos veces candidato al gobierno del estado, quien, según encuestas recientes, no tiene una oposición sólida entre partidos como Acción Nacional, PRI y MC. Según una encuesta del 12 de noviembre de Demoscopia Digital, Navarro aventaja 36.42% a 13.28% a su más cercano adversario que es Acción Nacional, además de que para su campaña contará con el apoyo

del poder de la Presidencia, dada su cercanía con Andrés Manuel López Obrador. En el caso de Guerrero, la experredista y excandidata al gobierno del estado en 2015, Beatriz Mojica Morga parece que se quedará con la candidatura de la coalición Morena, PT Y Partido Verde, beneficiada por la orden del TEPJF para que los partidos postulen a siete mujeres en 15 de sus candidaturas, por lo que Félix Salgado y Pablo Amílcar Sandoval tendrán que esperar para la otra.

•••

*La fórmula de 90% de honestidad y 10% de capacidad entre integrantes del gabinete ha quedado a deber. En el caso de la maestra Delfina Gómez Álvarez, nueva secretaria de Educación Pública, su pasado como alcaldesa-recaudadora de millones de pesos exprimidos al salario de trabajadores del ayuntamiento de Texcoco, entre

otros señalamientos de corrupción con la debida desaparición de evidencias, no la muestran como una funcionaria muy honesta. Integrante del grupo político de Higinio Martínez, cacique del oriente mexicano, Delfina está acusada del desvío de recursos cuando presidió el municipio, pero lo más preocupante es su perfil más político que académico. Sería deseable que pronto presentara un proyecto educativo para un país con rezagos de aprovechamiento, pero su nombramiento va más por el lado del control electoral del magisterio al servicio del ejecutivo, que el educativo.

•••

*La detención de cuatro personas relacionadas con el desplome del helicóptero que costó la vida a Martha Erika Alonso, Rafael Moreno Valle, un ayudante y dos pilotos en Puebla hace dos años, es por homicidio culposo, daño en propiedad ajena y falsedad en declaraciones, acusaciones que no disipan la posibilidad de un atentado y ahora la atención

**NAVARRO
AVENTAJA A SU
MÁS CERCANO
ADVERSARIO**

estará en sus declaraciones, si no es que los suicidan antes. Se trata del dueño de la empresa Rotor Flight Services donde se daba mantenimiento al Augusta A109, una ingeniera aeronáutica y dos mecánicos, quienes fueron omisos en el mantenimiento a la aeronave, lo que habría provocado el accidente del 24 de diciembre de 2018.



México el país de mayor mortandad por Covid-19

Anivel mundial México tiene el **6.92 por ciento (%)**, de todos los casos de fallecidos por **COVID-19** (1 millón 763 mil 715) a lo largo del 2020, lo cual nos coloca en la cuarta posición con más muertos en el mundo por debajo de **Brasil, India y Estados Unidos**, sin embargo, aquí viene lo preocupante, la mortandad en nuestro país es la más alta del planeta al llegar al **8.86 %**, mientras que el promedio de mortalidad en el mundo es de **2.18%**, según información proporcionada por la **Universidad de Johns Hopkins**, en un comparativo con 191 países, así lo dio a conocer el **Ingeniero Bioquímico Dimas Jiménez Mendoza, del Instituto Politécnico Nacional (IPN)**, al realizar una serie de procesos aritméticos comparativos, que nos dan unas cifras muy reveladoras.

Haciendo otro tipo de comparativos, explicó Dimas Jiménez, inventor del alimento del futuro, por ejemplo, mientras que en EU la mortandad es del 1.74% al contar con 339,069 fallecidos de 19, 111,493 contagiados; Brasil su mortandad es de 2.55 %, con 191 139 fallecidos de 7, 484, 285 contagiados; y de la India con una mortandad de 1.45%, con 147 622 muertos de 10, 187, 850 contagiados; nos encontramos que al mismo tiempo en México se tiene el 8.86 % de mortandad con 122 026 decesos de 1,377,217 infectados, es decir que en nuestro país de cada 100 personas contagiadas 9 se mueren, lo cual coloca a la nación la de mayor mortandad en el mundo con relación a su número de contagiados, ya que el promedio mundial de fallecidos es de 2.18 %, situación que ya preocupa a la misma **Organización Mundial de la Salud (OMS)**.

Otro problema que tiene intranquilo al sector salud de México, es el incremento de muertos al llegar a los hospitales y ser entubados al respirador; pues de cada 10 que llegan a ese estado sólo uno o dos se salvan y los demás se mueren, es decir de cada 10 entubados 9 fallecen al final, muy alarmante.

Todo lo anterior indica el fracaso de las técnicas y estrategias establecidas por el sector salud de México para contrarrestar las muertes y contagios por el COVID-19 en nuestro país, aunado a una deficiente comunicación de prevención a la población, pues además no se cuenta con los medicamentos e insumos de protección para los médicos y enfermeras, que no por nada también es de mayor letalidad del mundo. Por lo que se tiene que cambiar de inmediato las políticas de salud implementadas hasta ahora.

Premio Nacional de Periodismo 2008 y 2016. Premio Nacional de Locución 2017. Premio México de Periodismo 2013. ferfuentesmty@hotmail.com

Twitter: @ferfuentesmty



línea10

DEMIS FUENTES

Lo que está pasando en **Tarango** ya está alcanzando niveles preocupantes.

Raro, pero mientras las autoridades aseguran que no permitirán alteraciones en el **Área de Valor Ambiental**, cada vez hay más señales de que se viene una construcción a lo grande.

La maquinaria que apareció fugazmente y los caminos que comenzaron a abrirse son sólo una pequeña muestra.

Cuentan que en el **polígono** se co-

locaron recientemente postes de baja altura con números, como para definir linderos.

Y, ¡agárrense!, algunos árboles comenzaron a ser numerados, marcas que suelen colocárseles antes de ser talados!

Hasta cuesta trabajo creer que de verdad se trata de una obra sin permiso, o lo que es peor, ¡de varias!

demisfuentes@reforma.com



**depolíticaycosaspeores**

CATÓN

TRAGICOS EFECTOS

Don Logorro, intelectual de oficio, llegó a su casa en horas en que no solía hacerlo y se topó con una visión perturbadora. He aquí que su mujer estaba refocilándose carnalmente con un tipo con el cual tenía bastante familiaridad, a juzgar por las expresiones con que se dirigía a él: “papasote”, “negro santo” y “cochototas”. Al ver aquel espectáculo tan poco edificante don Logorro planteó una pregunta que cuadraba bien con su calidad de pensador: “¿Qué significa esto?”. Respondió el sujeto: “No lo sé, señor. Lo mío es la práctica, no la teoría”... El desesperado galán clamó ante su displicente dulcinea: “¡Si no me amas me arrojaré por la ventana para privarme de la vida!”. “No seas ridículo -respondió la muchacha-. Estamos en el primer piso. De la ventana al suelo hay sólo un metro”. Amenazó él: “¡Me arrojaré 15 veces seguidas!”... Tengo el gusto de presentarles a don Fifirulo, crítico sistemático de López Obrador. Nada de lo que hace AMLO le parece bien; lo considera el peor Presidente que México ha tenido desde don Guadalupe Victoria a nuestros días. Una mañana le pidió a un amigo que lo acompañara a una barbería a fin de hacerse afeitarse. El barbero lo hizo sentar, lo enjabonó profusamente y procedió a llevar a cabo su labor. Parlero como todos los de su oficio el figaro entabló conversación con su cliente. “¿Verdad, señor -le dijo-, que Andrés Manuel es un gran Presidente?”. “Así es, en efecto -admitió don Fifirulo-. Sólo se le pueden comparar Lázaro Cárdenas y don Benito Juárez, y eso haciéndoles favor”. “¿Y verdad -prosiguió el rapabarbas- que en los dos años de su gobierno AMLO ha puesto a México en lugar privilegiado en el concierto de las naciones?”. “Es cierto -reconoció don Fifirulo-. Estamos a la altura de países como Suiza, Noruega o Dinamarca, y aún más arriba”. “¿Y verdad -declaró el barbero-

que las políticas de la 4T deberían ser imitadas en todo el mundo?”. “Si eso se hiciera -manifestó don Fifirulo- nuestro planeta sería un paraíso terrenal”. Al salir de la peluquería el amigo del señor le mostró su extrañeza. “Siempre te has expresado desfavorablemente de López Obrador, y con razón. ¿Por qué ahora aceptaste todo lo que decía ese barbero?”. Explicó don Fifirulo: “Porque yo tenía la razón, pero él tenía la navaja”. Para todos los mexicanos el año 2020 fue muy malo, pero para AMLO fue peor. El manejo que él y su gente hicieron de la pandemia se caracterizó por lo errático, y deficiente. Incluso hay quienes califican de criminal la manera como la 4T abordó desde el principio la emergencia, con criterios más de propaganda política que de salud pública. No es aventurado decir que muchas muertes se habrían evitado si el presidente de la República hubiera puesto con oportunidad el ejemplo del uso del cubrebocas al pueblo bueno y sabio. Entre los peores yerros de López Obrador, no sólo de este año fatídico sino de todo su sexenio, estará la pésima forma en que su gobierno ha hecho frente a la epidemia, a base de ocultamientos y mentiras. Con el tiempo saldrán a la luz todas las omisiones e ineptitudes del régimen en este gravísimo problema, y se conocerán cabalmente sus trágicos efectos... El doctor Duerf, célebre analista, le dijo a su paciente, a quien había estado tratando durante siete años: “Creo haber dado al fin con la raíz de su problema, don Wormilio. No es que sufra usted un complejo de inferioridad. Lo que pasa es que es realmente inferior”... Babalucas le comentó, orgulloso, a un amigo: “Tengo una gallina que pone un huevo cada día”. Preguntó el otro: “¿Y eso qué tiene de extraordinario?”. Babalucas se exasperó: “¡A ver, ponlo tú, cabrón!”... FIN...



OPINIÓN

RED COMPARTIDA NIETO EN QUERETARO

Nos cuentan que el titular de la Unidad de Inteligencia Financiera, Santiago Nieto, está más presente que nunca en su natal Querétaro, pues, a pesar de que decidió no competir por la gubernatura de su estado, su estructura se mantiene como la principal fuerza política de Morena en la entidad, encabezada por el recién nombrado administrador de la Aduana de la región, Juan Carlos Espinosa Larracochea. El equipo cercano a Nieto Castillo está dedicado a fortalecer la imagen del gobierno federal en tierras queretanas, pero hay quienes los buscan desesperadamente para que apoye la campaña de la candidata morenista a gobernadora, Celia Maya.

En Puebla, el mercado negro de combustible ya no es tan rentable, le han pegado buenos golpes las autoridades federales y estatales y se trabaja en el desmantelamiento de bandas delincuenciales. Uno de los últimos golpes fue a la agrupación liderada por Juan L., alias "El Moco", quien fue detenido en octubre pasado por operar el trasiego y comercialización de hidrocarburo hurtado en la Sierra Norte, entre la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) y la Guardia Nacional (GN) además se incrementó la vigilancia en los ductos.

El presidente de la Jucopo del Congreso de la CDMX, Victor Hugo Lobo Román, propuso crear una Comisión Nacional de Seguimiento y Control de la vacuna Covid-19 para evitar manipulaciones clientelares o con tintes políticos y garantizar la equidad en la distribución de la vacuna, en función de las necesidades de salud pública y NO como un instrumento de "vendetta política", de "castigo" a los opositores, o de "premio" para los aliados.

El empresario que por tres décadas fue el mandamás de Cruz Azul, Guillermo "Billy" Álvarez, tiene activa desde el 2 de junio una denuncia presentada ante la Fiscalía General de Justicia de la CDMX por la administración fraudulenta y un fideicomiso de garantía con Afianzadora CBL Fiducia y haberle transmitido de manera formal, material y jurídica a dicha entidad fiduciaria, los bienes, maquinaria y equipo propiedad de la Cooperativa.

PD: en el mundo farmacéutico se dice que la Asociación Mexicana de Laboratorios Farmacéuticos (Amelaf) está con prisa para traer a México la vacuna rusa Sputnik V, que se han hecho órdenes de pre compra importantes desde el sector privado para cuando el mercado se abra y que las vacunas se puedan vender y aplicar libremente, sin tener al Estado como intermediario para adquirirlas y distribuirlas. Sputnik V, nos dicen, podría ser una vacuna de bajo costo disponible por unos 10 dólares.



VECINOS DENUNCIAN ACTOS DE CORRUPCIÓN EN TLALNEPANTLA

Fueron los ciudadanos de la colonia Santa María Tlayacampa del municipio de Tlalnepantla, Estado de México, quienes presenciaron un acto de corrupción por parte de los empleados de vía pública de la administración que preside Raciel Pérez Cruz. Durante semanas un puesto ambulante se ha colocado en la glorieta de esta colonia, contrario a lo que venían prometiendo los representantes del Consejo de Participación Ciudadana de limpiar la fuente y sus alrededores y se convirtiera en un lugar de esparcimiento para quienes ahí habitan. En una fotografía se logra observar cuando presuntamente reciben dinero empleados de vía pública de un líder de puestos semifijos para que los dejen en ese lugar, a pesar de que han sido insistentes los reclamos de vecinos por la basura y falta de higiene que dejan cuando se colocan. Durante su campaña y en la mayoría de los actos públicos del alcalde ha insistido sobre la limpieza de su gestión y la severidad con la que castigaría a quienes caigan en estos actos de corrup-



En la imagen presuntamente recibe dinero un empleado de Vía Pública de un líder de puestos semifijos, de la colonia Santa María Tlayacampa

tos. A punto de cumplir dos años al frente de una de las alcaldías más importantes del Estado de México, Raciel Pérez quiere buscar la reelección por el partido que creó Andrés Manuel López Obrador. Los vecinos piden la intervención de legisladores de la Cámara de Diputados local donde el partido MORENA tiene mayoría de legisladores, para que no se repitan dichos actos de corrupción.



CIERRAN EL PENAL FEDERAL 9 DE CD. JUÁREZ

Desde ayer domingo se inició el cierre del penal federal número 9 "Norte" de Ciudad Juárez, Chihuahua, sitio en el que estuvo recluido Joaquín "El Chapo" Guzmán antes de ser extraditado a Estados Unidos. A través del Diario Oficial de la Federación (DOF) se informó que los presos que actualmente alberga el penal serán trasladados a los Centros Federales de Readaptación Social que determine el Comisionado de Prevención y Readaptación Social de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana, respetando en todo momento los derechos humanos. "Prevención y Readaptación Social, realizará las acciones tendientes al cierre del Centro Federal de Readaptación Social número 9 "Norte", ubicado en "Reserva El Cantón", carretera Panamericana, tramo Ciudad Juárez-Chihuahua, kilómetro 338, Ciudad Juárez, Chihuahua", expone el acuerdo firmado por el subsecretario de Seguridad Pública, Ricardo Mejía Berdeja. Destaca que los derechos de los trabajadores adscritos a dicho penal federal serán respetados conforme a la ley, por lo que serán reubicados en otros centros penitenciarios federales. Al día de hoy ya son

cuatro los Centros Federales de Readaptación Social que han sido desincorporados del sistema penitenciario federal: Puente Grande, Jalisco; Huimanguillo, Tabasco; Noreste, Tamaulipas, y Norte, Ciudad Juárez.

INVESTIGAN A 18 LÍDERES MINEROS POR DIVERSOS DELITOS

Nos comentan que todos los líderes sindicales mineros son perseguidos por la justicia, luego de que el presidente Andrés Manuel López Obrador anunció notificaciones para los accionistas de la mina Americas's Gold & Silver, pues con ello, el conflicto arreció. Y, es que según el tema internacional es encabezado por los extranjeros Pierre Lassonde y James Marcus Stonehouse, quienes supuestamente se niegan a terminar a respetar la ley y el mandato de los trabajadores. Nos dicen que tras este caso están el senador Rubén Rocha; el ex subsecretario de Gobernación, Ricardo Peralta, el líder Javier Villarreal y el diputado, Carlos Pavón Campos, porque nos señalan que, en días no laborables, presuntas autoridades de la Secretaría del Trabajo avisaron que realizarían una inspección en la mina, sin autorizaciones u oficios. Ante el fracaso, los socios de la mina solicitaron reactivar las carpetas de investigación y órdenes aprehensión, de denuncias ya contestadas, por 18 sindicalistas. Los procesos son ELOAT/UIMP/03072/2020/CI por presunto robo contra la Minera Platte River Gold y ELOTA /UIMP/003070/2020/CI por despojo y ataques a las vías de comunicación.



A TU SALUD

DE DOCTOR A DOCTOR

GENOVEVA ORTIZ

Tras la llegada de la vacuna contra Covid-19 a México producida por la alianza Pfizer-BioNTech han surgido muchas preguntas, dudas y rumores. La ciudadanía cuestiona -con mucha razón- si es segura, si todas las personas se la pueden aplicar y qué tipo de reacciones adversas o secundarias podrían tener.

Al respecto, poco o nada las autoridades de las distintas instituciones del Sector Salud han dicho; pero lo peor es que cuando tratan de explicar algo no solo dejan más dudas y no convencen a nadie, sino que además generan un ambiente de mayor sospechosismo, incertidumbre, escepticismo y desconfianza entre la población.

En temas de salud, lo importante no es solo tener una información basada en evidencia científica, sino también quién la transmite. Por ejemplo, si el paciente no tie-

ne confianza en su médico, difícilmente saldrá de su consultorio convencido de seguir las indicaciones que recibió y opte por buscar una segunda opinión. Esto ocurre también a niveles de la Salud Pública.

El doctor Julio Frenk Mora, exsecretario de Salud, en una entrevista digital de La Silla Roja habló sobre la eficacia, seguridad y calidad de las vacunas que ya han salido y otras que están próximas a salir. Su explicación fue -verdaderamente- un rayo de luz en la oscuridad.

Con la paciencia y claridad académica que lo caracteriza, el doctor Frenk explicó que las vacunas antiCovid son totalmente seguras y que su eficacia no se puede poner en duda por la velocidad con que han sido elaboradas, porque en su desarrollo se utilizó una nueva tecnología basada en el ARN mensajero (ácido ribonucleico mensajero), que definió como una revolución científica, detrás de la cual hay décadas de conocimiento y experimentación, y no es algo que

se hizo de la noche a la mañana.

Señaló que si ha habido algunos casos de efectos secundarios que son reacciones alérgicas que provocan, prácticamente, todas las vacunas. Destacó, además, que la investigación científica de estas vacunas ha cumplido absolutamente todos los protocolos que han sido examinados por la FDA, agencia sanitaria de Estados Unidos que tiene un comité científico independiente encargado de recomendar o no la aprobación de las vacunas, cuyas deliberaciones se hacen públicas para dar total transparencia a ese proceso.

El doctor Frenk precisó que con miles de vacunas aplicadas en Gran Bretaña y Estados Unidos solo ha habido un par de incidentes de alergia, por lo que recomendó a la población con antecedentes de alergia no se la aplique. Sin embargo, aclaró que ninguna reacción ha costado una vida, por lo que enfatizó que el riesgo más alto es no vacunarse. ¡Qué diferencia!



OPINIÓN



SIN PROTOCOLO

¿EL PRESIDENTE DEMOCRATA?

JOEL SAUCEDO

El diccionario de la Real Academia Española, es ilustrativo en la definición de "democracia":

"Sistema político en el cual la soberanía reside en el pueblo que la ejerce directamente o por medio de representantes.

"Forma de sociedad que reconoce y respeta como valores esenciales la libertad y la igualdad de todos los ciudadanos ante la ley.

"Participación de todos los miembros de un grupo o una asociación en la toma de decisiones".

¿Hay democracia en México? ¿El Presidente Andrés Manuel López Obrador es un demócrata?

De inicio en su gabinete no hay libertad de expresión. Lo que hay es "lealtad a ciegas". De lo contrario la salida del gobierno es inminente.

El presidente controla todas las declaraciones de todos los funcionarios que comparecen ante su mirada inquisidora.

Eso es al interior, pero hacia afuera destesta a la oposición definida por él mismo como conservadores.

Pero en los hechos, López Obrador engañó al pueblo al vestirse de izquierda, cuando su mentalidad es ultra conservadora.

Ejemplo de ello, es la alianza con el PES

de ideología religiosa y el PVEM propiedad de una millonaria familia de empresarios farmacéuticos "fif".

Además, mantiene acuerdo con el PT, cuyo dirigente comercia con las estancias infantiles sostenidas con recursos del erario.

Con esos aliados y Morena mantiene un férreo control de la Cámara de Diputados y el Senado.

Así, maneja el presupuesto a su antojo, con lo cual castiga a adversarios y premia a incondicionales.

Con sus erráticas decisiones logró lo increíble: que PRI, PAN y PRD firmaran el acuerdo para ir en coalición en las elecciones del 2021.

Pero no perdió el tiempo en descalificar dicha alianza. ¿A qué obedece el temor si dice ser un demócrata?

PROSPECCIÓN... Una rebelión se le armó a Mario Delgado, pues la pretensión de imponer a Pablo Amílcar Sandoval, unió a la mayoría de los 17 precandidatos en contra de esa decisión. Plantearon dos caminos: movilizaciones o designar a uno de los 17 como candidato al gobierno de Guerrero. Apoyan a Pablo Amílcar su cuñado John Ackerman y Elena Poniatowska.

Twitter: @JoelSaucedo
saucedosj@yahoo.com.mx




“Contrastando ideas”

Dr. Julio Jiménez Martínez
Contrastandoideas@yahoo.com.mx

Como regalo de Año Nuevo, Gobierno de la 4T aumentará impuestos a combustibles, tabaco y refrescos

Mientras que el pueblo de México sufre las graves consecuencias de la histórica crisis económica, la preocupante emergencia sanitaria por la pandemia de Covid-19, circunstancia que llevó al país a un confinamiento que disminuyó su actividad económica, provocando el cierre de cientos de pequeñas y medianas empresas (PyMES) y, por lo tanto, **una histórica pérdida de miles empleos que se traducirá en una caída de 482 mil millones de pesos menos para los ingresos federales durante este ejercicio fiscal 2020.**

Para la C.P.C. y E.L., **Deyanira Arizbe Gutiérrez Hernández**, el 2021 llegará cargado de varios cambios, entre los que destacan los aumentos a algunos productos, de acuerdo con lo publicado el pasado 24 de diciembre en el **Diario Oficial de la Federación**.

Para la Mtra. en Derecho Administrativo y Fiscal, **Deyanira Arizbe**, el aumento en refrescos, cigarros y gasolina, elevarán su precio a partir del 1 de enero del próximo año, debido a la actualización inflacionaria, la cifra del Impuesto Especial sobre Producción y Servicios (IEPS), que pagan dichos productos, **afectará el poder adquisitivo de los consumidores, provocando una disminución en las ventas y un aumento en el cierre de pequeñas y medianas empresas (PyMES)**

Para 2020, la SHCP calculó recaudar **3 billones 505 mil millones de pesos** por Impuesto al Valor Agregado (IVA), Impuesto Sobre la Renta (ISR) y el Impuesto Especial a Productos y Servicios (IEPS); pero tras revisar la recaudación acumulada hasta septiembre cambió la estimación total para este año a **3 billones 103 mil millones**.

El Banco de México (Banxico) mantuvo el mes pasado la tasa de interés referencial en 4.25 % tras recortarla durante 11 ocasiones consecutivas, argumentando que busca regresar la trayectoria de la inflación a su meta de 3 % +/- un punto porcentual.

Solo en noviembre, los precios crecieron 0.08 %, también menor a lo previsto, mientras que el índice subyacente retrocedió 0.08 %, para un alza interanual de 3.66 %.

De acuerdo con **Deyanira Arizbe**, presidenta de la Comisión de Comercio Exterior de la Asociación Mexicana de Contadores Públicos, los aumentos tienen sustento legal en lo dispuesto por el artículo 17-A del Código Fiscal de la Federación.

Los aumentos mencionados ajustes se aplicarán de la siguiente manera:

El aumento al IEPS aplicable a los cigarros que estará vigente a partir del 1 de enero y será de 0.5108 pesos por cigarro. Este año tenían un IEPS de 0.4944 pesos por cada cigarrillo, lo que representa un alza de 3.32 %.

En relación con el IEPS para refrescos y bebidas saborizadas, pasará de **1.2616 actualmente vigente a 1.3036 por litro, ya que la cuota del IEPS para los refrescos y bebidas saborizadas será de 1.3036 pesos desde los 1.2616 pesos que actualmente está vigente, habrá un aumento de 3.3 %.**

En el caso de los combustibles (gasolinas), **la cuota del IEPS subirá para la Magna de 4.95 pesos a 5.1148 pesos por litro, lo que significa un aumento de 3.3 %. Y para la gasolina Premium, el impuesto aumentará a 4.3192 pesos por litro, frente a los 4.18 pesos de este año. El incremento será también de 3.33%.**

Para la especialista en impuestos, **Deyanira Gutiérrez Hernández**, el Impuesto Especial a la Producción y Servicios (IEPS) es el gravamen que se paga por la producción, venta o importación de gasolinas, alcoholes, cerveza y tabacos, entre otros bienes, principalmente. Igual que el IVA es un impuesto indirecto, debido a que los contribuyentes no lo pagan directamente, sino que lo trasladan o cobran a sus clientes; en pocas palabras, este desafortunado aumento lo asumirán los consumidores finales.

La SHCP contempla que la aplicación de esta cuota se haga una

realidad a partir del 1 de enero de 2021 y que con ella *se protegerá a las finanzas públicas en caso de variaciones a la baja de precios del crudo, referencias internacionales y tipo de cambio, permitiendo al Gobierno de México atender las necesidades de la población.*







Desigualdad y educación

Pablo Trejo Pérez

Sobre semáforo rojo en CdMx

El diario *The New York Times* (NYT) publicó un reportaje donde acusó al gobierno de la república de falsear los datos sobre la pandemia en la capital.

El debate estaba servido, por ser el acusador un diario de gran prestigio internacional. De entrada, desde principios de noviembre -en particular desde la celebración de San Judas Tadeo-, los casos de hospitalización en la ciudad comenzaron a subir. **Aún así, se permitió la celebración del llamado Buen Fin, que saturó durante dos semanas los centros comerciales de la ciudad.** El debate en torno a la apertura de la Basílica de Guadalupe (que finalmente no se permitió) también hay que ubicarlo en este contexto.

Queda la sensación, de que sí, se actuó tarde. Y de que el propio objetivo que se habrían marcado desde marzo las autoridades sanitarias (es decir, evitar la saturación en los hospitales y las crueles imágenes de Italia, España Ecuador) estaba punto de incumplirse. La ciudad se asomaba al infier-

no. El NYT puso el dedo en la llaga: ¿se dejó abierta la ciudad a propósito dos semanas?

¿Quién es el responsable: López Obrador, López-Gatell o el gobierno de la ciudad?

Aún así, una parte de la sociedad ha clamado al cielo por la fecha en la que se decreta el semáforo rojo: diciembre, con las fiestas a la puerta.

Es un mazazo para la economía: restricción al espacio público, ocupación hotelera a 25 por ciento, áreas comunes cerradas, restaurantes solo a domicilio, estéticas y peluquerías cerradas, supermercados de a uno por familia, gimnasios, cines, plazas comerciales y bares cerrados. **La economía ya está muy golpeada y, encima, el gobierno no tiene forma de rescatarla o dar ayudas sustantivas a largo plazo.** Pero parece que este debate, aunque importante, no es el esencial: se centró en los desacuerdos con los estados de oposición o la sujeción ciega de las entidades afines al gobierno federal. Incluso, **ahora mismo, se especula con el uso de la vacuna con fines político-electorales.**

Pocos ponen el dedo en que el nuevo confinamiento se hiciese con el enfoque de coordinación metropolitana, donde se ha permitido que el virus corriera sin freno en los municipios conurbados. Si, puede que el semáforo llegase tarde, pero la politización de la tragedia no ha jugado a favor de la defensa de la vida de los ciudadanos. **Va siendo hora que, en efecto, algunas cosas queden al margen del debate público y se vea como arrimar el hombro.**

NYT: López-Gatell ocultó cifras COVID para retrasar semáforo rojo en CDMX

2 [Mario D. Camarillo]

El periódico estadounidense *The New York Times* reveló este lunes a través de un reportaje de su periodista Natalie Kitroeff, que el subsecretario de Prevención de la Salud, Hugo López-Gatell, mintió y ocultó las cifras reales de la epidemia COVID-19 en la Ciudad de México a principios de diciembre, con el propósito de posponer la activación de semáforo epidemiológico en color Rojo en la capital, lo que derivó en un aumento de las afectaciones de los ciudadanos en la capital del país.

Kitroeff exhibió un gráfico con fecha del 4 de diciembre que aparece con cifras de contagios y decesos por la Secretaría de Salud oficiales.

El reportaje, dirigido a la ciudadanía de la CDMX, afirma que López-Gatell aseguró que la ocupación en la CDMX era menor de lo que realmente era.

El reportaje destaca que el funcionario de la Secretaría de Salud federal reportó que sólo el 45% de las camas de hospital con ventilador estaban ocupadas en la capital, mientras que ese mismo día, en la conferencia vespertina reportó públicamente que el 58% de este tipo de camas estaban ocupadas.

De acuerdo con *The New York Times*, a principios de diciembre la pandemia arrasaba de nuevo en la Ciudad de México: después de disminuir durante el verano, el coronavirus se propagaba rápidamente, las hospitalizaciones aumentaban y los respiradores se terminaban.

A pesar del aumento (en contagios y en cifras de muertos por el COVID-19), los responsables de Salud federal minimizaron la situación para tranquilizar a la ciudadanía como si la situación estuviera controlada, cuando en realidad la enfermedad estaba fuera de control, pero no se actuó responsablemente, ya que de haber actuado ello obligaría al cierre de su economía.

En realidad, la CDMX había superado ese umbral según sus propias cifras oficiales, encontró un análisis *The New York Times*. Sin embargo, los funcionarios mantuvieron abiertos los negocios de la capital del país y sus calles estaban atestadas de compradores y los restaurantes llenos de comensales.

El gobierno federal decide cuándo poner a la capital de la nación y a cada uno de sus estados en confinamiento de acuerdo con una fórmula que toma en cuenta los últimos números de casos, hospitalizaciones y muertes. Cuando el gobierno introdujo el sistema, los funcionarios dijeron a los mexicanos que sería una medida transparente y objetiva de la propagación del virus, pero quedó en evidencia el mal manejo que se le está dando a la emergencia sanitaria.

La investigación del rotativo estadounidense subraya que el resultado de esta irresponsable actuación de las autoridades en México es que la CDMX,





The New York Times





Ataques

+
OPINIÓN



COMENTARIOS

LUIS MANUEL NOVELO

novel_luis@yahoo.com.mx

En plena pandemia y en la supuesta temporada navideña de dar amor y amistad, los partidos políticos hacen gala de su ingenio para darle duro a la oposición en los espacios de tv y radio, así vemos recientemente que nos saturan de ataques entre ellos sin proponer absolutamente nada. En el estado de México el único que salió a echar tierra a todos fue **Isidro Pastor del Partido Encuentro Solidario**, mientras que el PAN centra su estrategia en darle impulso a la figura de **Enrique Vargas**, el PRI se mantiene a la expectativa y sólo espera que se defina el plan de la alianza PRI-PAN-PRD, aunque se ve difícil a nivel local, el cual junto con las alianzas de Morena- PT- Verde competirán por el poder con la bandera de la democracia, como una especie de Frankenstein, en donde los ideales ya pasaron a segundo término. Los últimos días de trabajo en la LX Legislatura del Estado de México los ánimos andaban encendidos, el tema del paquete fiscal desató algunas diferencias entre panistas y morenistas, días antes se criticó al

diputado **Maurilio Hernández González** por revelar algunos acuerdos con funcionarios federales, que habrían parecido indiscreciones, pero es difícil que un político con tanta experiencia como el morenista mexiquense, que está al frente de la Junta de Coordinación Política en una de las Cámaras de Diputados más vivas y con mayor trabajo legislativo, haya tenido un resbalón. No se debe olvidar aquella frase de que en política nada es casualidad. Y ya en el inicio de esta, la última semana del terrible año 2020, el año en el que la pandemia del famoso coronavirus sacudió al mundo, y cuando todavía comemos un poco de recalentado, los gobiernos municipales continúan con guardias para atender todo lo relacionado con los temas de Covid-19, cuadrillas de limpieza y recolección de basura oportuna, porque la higiene es primordial. Ya hemos comentado que algunos personajes políticos mexiquenses sí se fueron de vacaciones, pero la mayoría permanece en su casa, porque los contagios están a la orden del día.



#POLÍTICA CONFIDENCIAL

• **Morena** politiza las vacunas. En mensajes en redes sociales, el partido oficial se dedicó el fin de semana a promover la llegada de las primeras vacunas, señalando que la autodenominada 4T “sí cumple”...

• **La Alianza Federalista** tiene otros datos. Los gobernadores de esta agrupación pidieron “no desviar la atención a llegadas de pequeños cargamentos de la vacuna anticovid, y centremos la atención al número de mexicanos vacunados. Sólo así podremos dimensionar el alcance de la vacuna”.

• **Morena vs Sí Por México.** Ya conocidos los planes de distribución de distritos electorales de cada coalición rumbo al 2021, ahora lo que falta es depurar candidatos. Nos cuentan que en ambos bandos se truenan los dedos porque los de siempre son los que quieren llegar a la Cámara de Diputados. Y ahí está el jaloneo...

• **¿Emilio Lozoya, Salvador Cienfuegos y Eduardo Medina Mora** tendrán su cena como en *El Torito*? ¿Con ponche, su ensalada de manzana, pierna en salsa de mango y espagueti? ¿Alguien sabe algo de ellos?



La vacuna ya está en México

¿QUÉ ESPERA EL GOBIERNO FEDERAL PARA DISTRIBUIR LAS DOSIS?

Mientras las autoridades le doran la píldora a todo México y los medios de comunicación se van con un “supuesto simulacro”, la vacuna contra el Covid-19 o Sars Cov 2 llegó a este país desde la segunda semana de diciembre y en este momento se encuentra dentro del almacén AAACESA en refrigeración, dentro de la aduana resguardada por el Ejército y el SAT.

Lo interesante de todo esto es que algunos mandatarios de nuestro país ya fueron vacunados, una caja fuertemente resguardada salió de las instalaciones con rumbo desconocido, misma que fue escoltada de madrugada por personal del Ejército sin que nadie se percatara.

¿Qué está esperando el gobierno para

distribuirla?

Mientras el contagio continúa en aumento, las dosis que llegaron a nuestro país podrían mitigar de manera casi inmediata el contagio, sin embargo, por causas desconocidas aún no se comienza la distribución, aunque esté listo el embarque para ser llevado a diversos hospitales de nuestro país.

Cientos de mexicanos esperan con ansias una luz en el camino que pueda darles esperanzas para regresar al Semáforo verde tarde o temprano, debido a los golpes económicos que ha propiciado esta pandemia sin tener respuesta de las autoridades, quienes tienen la cura en sus manos, pero prefieren refrigerarla en el almacén AAACESA sin que se tenga una fecha para que salga al público.

Interesante fue ver diversos “shows” mediáticos la semana pasada, donde se hablaba justamente del “simulacro” que realizaban para distribuir la misma, pero esto me parece más una estrategia mediática en vez de ver por los intereses de todos los mexicanos.

Mientras algunos estados comenzaron a postponer la vacunación, sigo preguntándome a dónde fue a parar esa caja que incluso tocó pista para después ser trasladada en camionetas fuertemente resguardadas de madrugada, acaso ¿AMLO ya fue vacunado?



¿Divide y vencerás?

Siempre en las alianzas políticas de la oposición hay muchos intereses y motivos, casi todos válidos, pero nunca como ahora es claro el principal móvil: enfrentar al Presidente.

Tiene sentido, porque aunque históricamente las fuerzas se juntan para derribar al partido en el gobierno, y trepar al poder, ésta vez el propio titular del Ejecutivo nacional, con la 4T, ha dividido al electorado entre los que están con él y los que están en su contra. Él se ha subido al ring descalificando a la coalición (“quitará presupuesto a los pobres...”), símbolo de la mezcla del aceite con el agua y otro extraño elemento. Sabe el paisano que las probabilidades de triunfo de su partido radican otra vez en su popularidad -lo aprueba 6 de cada 10 mexicanos-, y entonces la polarización de los sufragios es la estrategia perfecta. Sin él en la batalla, las posibilidades de Morena se irían al suelo.

No obstante, así conviene a PAN, PRI y PRD, porque rivalizar solamente con el partido no representa, en el torpedeo de campaña que sus asesores alistan, la expectativa de crecimiento que sí garantiza bombardear al caudillo.

Es la simple y antigua ecuación de golpear a la cabeza.

“Va por México” permitirá a la oposición candidaturas comunes en 171 de los 300 distritos (57 para el PAN, 60 para el PRI y 64 PRD). Con el único propósito, igualmente muy a la vista, de arrebatar San Lázaro al Presidente.

Y DE MAÑANA... ¿A cuantos de los 450 diputados federales -de 500- que intentan reelegirse, darán candidaturas los partidos?... A CUENTAGOTAS, pero las vacunas contra Covid están llegando al país cuando aún no concluye el 2020 y México no es una súper potencia. Ebrard cumplió...



Ricardo Monreal, en el Senado, susurra la tonada Por debajo de la mesa

En la víspera de acabar este singular año, una noticia llena de esperanza: se recupera el maestro **Armando Manzanero** que enfrenta la lucha contra el Covid-19. Se le desea una pronta y fuerte recuperación.

Seguramente **Adolfo, El bofo, Bautista**, en su fiesta de Navidad entonó la obra del maestro Contigo Aprendí y se la dedicó a **Cuahtémoc Blanco**, por aquello que el exjugador de Las Chivas ya se anotó por una diputación con el PES, tanto serán las ganas de querer meter goles en las urnas del dirigente nacional **Hugo Eric Flores**, que está buscando a cualquier ciudadano para ganar votos. Habrá de recordarle la premisa del presidente **López Obrador**: los puestos públicos son para servir al pueblo y no servirse del pueblo. A su vez el coordinador de Morena en el Senado, el fouchesco legislador **Ricardo Monreal**, al parecer tararea la canción *Por debajo de la mesa* en los pasillos del recinto legislativo, ya que se mantiene concentrado en la promoción política de su consanguíneo, con la excusa de difundir un libro sobre Zacatecas para apoyar a **David Monreal** en

la carrera hacia la gubernatura.

Tanto así que más de uno del grupo cercano del titular de la JUCOPO, aducen que tienen la chamba parada pues su personal de apoyo está trabajando, pero para ganar la elección, a pesar que la Ley bien dice que no pueden ser juez y parte. Ejemplo claro lo tenemos con la directora de Planeación y Organización del Senado, **Cristal Pelayo**, muy cercana a don **Ricardo**. Habrá que verificar si **Lorenzo Córdova**, titular del INE, ya está enterado, y esperar a que el abogado **Felipe Alfredo Puentes**, presidente del Tribunal Electoral, en caso de queja resuelva conforme a derecho. POST-IT: La diputada **Martha Tagle** afirmó que se ha empezado a revertir la desigualdad con las mujeres en la política. Sin embargo, tal vez la legisladora debería darle ciertos jalones de orejas a algunos gobernadores como **Héctor Astudillo Flores**, de Guerrero, y también a **Javier Corral**, de Chihuahua, ya que estos estados mantienen los focos rojos en materia feminicidios, con 4 y 8 por ciento, respectivamente.



El sentido común, antes que las obsesiones

UN GOBIERNO QUE NO ACTUA PARA SERVIR, NO SIRVE PARA NADA

En las condiciones actuales del país, más nos vale recordar a los que saben: para interpretar las constituciones, la sociología, la ética y el sentido común, se deben tener la preeminencia; esas disciplinas son las que deben tener la mayor jerarquía en los procesos de elaboración, interpretación y ejecución de las leyes.

Lo demás es absurdo por injusto, pues equivaldría a poner los puntos de vista por encima de la realidad, imponer el imperio de las formas a todas las expresiones sociales del progreso de un pueblo.

La relevancia y la trascendencia de estos criterios se alcanza a comprender cuando se entiende el concepto de que una Constitución no puede vulnerarse por que alguien pretenda ensanchar sus límites, engrandecer sus expectativas.

El Estado social y democrático de Derecho, en boga desde hace más de cien años en las naciones más avanzadas de la Comunidad Europea, tiende a subsanar las deficiencias de la igualdad formal de los ciudadanos e instaurar equidad.

Las sociedades informadas han venido desarrollando esquemas de convivencia en el derecho social a la vivienda, la alimentación, la salud y la seguridad, y han experimentado y asimilado las luchas contra todo tipo de discriminación, intolerancia y resistencia al cambio. No veo por qué no lo debamos hacer nosotros.

El país enfrenta una crisis de grandes proporciones; sólo puede evitarse que se profundice mediante acciones audaces que permitan recuperar el terreno perdido en la ancestral tradición histórica de la justicia, así como en los valores fundamental que combaten la desigualdad.



Los Santos... Delincuentes

MAESTRO, VIDEGARAY ACEPTÓ VENIR A DECLARAR, PERO PIDE GARANTÍAS

-Se dice que viene dispuesto a todo con tal de salvar el arrastrado y enlodado apellido, y eso incluye dar pormenores exactos de la mano que mecía la cuna de la corrupción en el sexenio peñista: la diestra de Enrique-cido.

Rosario Robles, en calidad de testigo protegido, está dispuesta a destapar la cloaca peñista desde sus exterrenos: Sedatu y Sedesol.

-Ya hay un convenio con Gertz: sale antes de su cumpleaños (17 de febrero), si entrega las grabaciones de telefonemas hechos desde Los Pinos (dos del propio expresidente) y otros de Hacienda y SRE cuando ahí despachaba Videgaray, en los que se le ordena hacer desvíos claves para lo que fue La Estafa Maestra.

Cienfuegos también pactó con la FGR, a cambio de no ser privado de su libertad.

-Pero a cambio de lo que el país espera: conocer todo lo que el excomandante de las Fuerzas Armadas le ordenaba, y se dice que don Salvador posee grabaciones muy reveladoras que hundirán a EPN.

Fuerzas progresistas del PRD están molestas con las alianzas pactadas por su cúpula con PRI y PAN.

-Se hallan muy indignadas por la desvergüenza de Los Chuchos, que con tal de sobrevivir venden el alma al diablo más conservador, y amenazan con una seria desbandada hacia las filas del partido en el poder.

28 de diciembre, Día de los San...

-De los Santos Inocentes, no de los Indecentes Delincuentes que saquearon a la nación.



Tláhuac, tierra de caciques

Vaya cinismo del alcalde de Tláhuac, **Raymundo Martínez Vite**, pues no conforme con la reprobable administración provocada por su falta de experiencia e interés en atender los innumerables problemas y carencias que padece la población de esa alcaldía, también utiliza los recursos públicos para su beneficio.

Para colmo de los tlahuenses, el **'Profe'**, como es conocido el señor alcalde, gira instrucciones cada que puede a una cuadrilla de trabajadores de la demarcación, para que vayan a su residencia a darle una manita de gato. Esto incluye mantenimiento, podas y retiro de escombros, según consta en imágenes tomadas por los mismos vecinos del morenista.

De acuerdo con diferentes mediciones de aprobación, **Martínez Vite** es una de las peores pesadillas para

los que viven en Tláhuac, porque no ha solucionado las demandas mínimas: la inseguridad, el eterno problema del agua, la movilidad, el desempleo, infraestructura urbana. Ciertamente, no todo es culpa del **'Profe'**, pues su cuate **'Rigo', Rigoberto Salgado**, le heredó la pesada losa del narcomenudeo y, ahora quiere volver a gobernar Tláhuac. Vaya cinismo.

EN COYOACÁN, el zurdo con la playera 22 de Pumas y la Selección de fútbol, ahora se quiere poner la casaca de Morena. A cambio, **Manuel Negrete** está dispuesto a poner la mesa a un candidato de Morena para que gane la alcaldía.

EL CONGRESO CDMX, bueno, la mayoría de Morena, logró zurcir un traje a la medida presupuestal del Gobierno capitalino, todo con miras al proceso electoral del próximo año.



Tiraditos

FAKE NEWS Y LA REALIDAD SOBRE LA VENTA DE VACUNA COVID-19

• El fin de semana se hizo viral una *fake news* sobre la supuesta venta de la vacuna contra el Covid-19 de la farmacéutica Pfizer en tiendas de Wall Mart en Estados Unidos. Incluso se difundieron fotos de lo que sería la falsa presentación. La realidad es que tarde o temprano dicha vacuna tendrá que comercializarse porque ningún gobierno será capaz de inmunizar a toda su población en el corto plazo. El gobierno de México, después de varias semanas de señalar que sólo sería a través del Sector Salud como se accedería a la inmunización, anunció que no habrá restricciones para su venta por particulares. Ayer, lo informó **López Obrador** en un video que difundió en las “benditas” redes sociales.

DEL MENSAJE DE AMLO, ESQUIVEL Y LAS VACUNAS

• La demanda de una distribución pronta y expedita de las vacunas (la marca que sea) comienza a calentarse entre los que reprochan la lentitud y los que buscan que sea también ofertada por privados... las palabras fluyen a raudal. El presidente **López Obrador** lo dijo ayer en Twitter, se trata de que el gobierno, con 32 mil millones de pesos compre todas las dosis necesarias para que llegue a todos... sin prohibir que alguien la compre en el extranjero, “debemos garantizar que a nadie le falte y sea gratuita”. Horas antes, el subgobernador del Banxico, **Gerardo Esquivel**, sentenció sobre los que abogan por la compra privada: “el problema no es que la gente no sepa economía básica, el problema es que sólo saben la economía más básica. Este fenómeno tiene nombre: Economism”; lo que se entiende por: “eliminar cualquier intervención del gobierno y todo mejorará... es seriamente engañoso”, dice la teoría y cita el banquero... A esperar y cuidarse.

Página: 2

Tiraditos

Area cm2: 331

Costo: 62,684

2 / 2

Redacción

SIGUE ADELANTE

• Nos cuentan que, el que no ha dejado de trabajar a ras de tierra es el diputado federal morenista **Carlos Torres Piña**, quien aspira a la gubernatura de Michoacán para 2021 y sigue con sus misiones para estar cercano a la gente y sectores clave del estado para escuchar sus inquietudes. Y es que, recientemente se dio a conocer que había renunciado a la contienda, pero él mismo salió a desmentir esa *fake news*, pues hay muchas campañas sucias que buscan atacarlo de alguna forma; sin embargo, se mantiene firme y no quita el dedo del renglón para llegar a ser futuro gobernador, pues en las encuestas realizadas por Morena en esa entidad, señalan que ha ganado en tres de las cinco preguntas y por mientras sigue atento a los resultados que oficialice la dirigencia nacional del partido, a cargo de **Mario Delgado**.

PUTIN ACEPTA PONERSE LA SPUTNIK V... POR FIN

• El presidente de Rusia, **Vladimir Putin**, recibirá la vacuna *Sputnik V* contra el coronavirus. El portavoz del Kremlin, **Dmitry Peskov**, dijo que tomó esa decisión y “estaba esperando hasta que se completaran todos los trámites”. Putin, de 68 años, aseveró anteriormente que la vacuna rusa era efectiva y segura, pero que los especialistas le habían recomendado no aplicársela; sin embargo, el mandatario presumió en agosto que una de sus hijas había participado en el ensayo clínico de la vacuna y que se sintió bien después.



PRIORIDADES

• Dicen que quien va en serio por la alcaldía Iztacalco es la diputada **Lourdes Paz** y espera se realice un ajuste de género en aquella demarcación para que Morena determine que deba ser mujer quien participe como su candidata para las elecciones de 2021. Cabe recordar que en el bloque de alta competitividad para ese partido se encuentran: Cuauhtémoc, Tlalpan, Azcapotzalco, Gustavo A. Madero, Iztacalco, Tláhuac; donde tendrán que inscribirse 3 hombres y tres mujeres y actualmente solo en una de estas gobierna una mujer, por lo que tendría alguna posibilidad.

PRENDEN SU VELADORA

• Aunque se ha anunciado que PAN, PRI y PRD irán en candidaturas comunes para contender por las alcaldías y diputaciones locales en la CDMX, es claro que el PAN va por lo suyo. Prueba de ello es que 6 de los 11 distritos que el IECM consideró de alta competitividad para los blanquiazules, fueron los que ese instituto político determinó integrar en su proceso interno de selección. A los distritos 17 de Benito Juárez, 13 de Miguel Hidalgo, 26 y 30 de Coyoacán, 16 de Tlalpan y 23 de A. Obregón se suman las alcaldías Benito Juárez y Miguel Hidalgo, que son donde tienen mayores posibilidades.

MONITOREAR MEDICAMENTOS

• El diputado del PAN **Héctor Barrera** solicitó al secretario **Omar García Harfuch**, realizar convenios con las empresas de seguridad que transportan medicamentos en la CDMX y “designar presupuesto para la adquisición de equipos GPS a fin de instalarlos en los tráileres y camiones que mueven medicamentos, para que,

Página: 14

Línea 13

Area cm2: 324

Costo: 61,359

2 / 2

Redacción

ante un caso de robo o peligro, la policía pueda intervenir de forma oportuna". El legislador señaló que con 18 mil 109 millones 134 mil 844 pesos de presupuesto para el 2021, la Secretaría de Seguridad Ciudadana tiene la capacidad de implementar sistemas de vigilancia que contengan este tipo de delitos.

VERIFICACIÓN EN CASO DE COVID

•Según lo anunciado por la Secretaría de Medio Ambiente capitalina, para el próximo año 2021, el Programa de Verificación Vehicular se realizará como antes de la pandemia dos veces al año, por lo que no se suspenderá como se hizo en 2020 debido a la llegada del Covid-19, y aunque en principio no se consideraron los procedimientos a seguir, en caso de que alguna persona no acuda a verificar por haber contraído el virus, la dependencia dará a conocer qué trámites deberán seguir quienes debido a esta situación no cumplan con el programa de verificación.



OPINIÓN



MANELICH CASTILLA CRAVIOTTO

DESDE LA TIERRA BAJA

Enojo y empatía

El enojo de los enclaus-trados por las fiestas que desafían a la muerte en un ritual de contagio eufórico hasta altas horas de la madrugada es justificado. Conozco la desazón de contrastar el esfuerzo extraordinario, con la indiferencia multitudinaria. Lo viví en la función policial, cuando los llamados a no conducir bajo los efectos del alcohol se ignoran y terminan en accidentes fatales, por citar un ejemplo. Nada es más desgarrador que el llanto de una madre ante el cuerpo de su hijo o hija, al ser extraído de un vehículo convertido en un nudo de fierros retorcidos. Cala hondo saber que esos desenlaces son evitables.

Ese enojo lo conocen bien los profesionales de la salud que salvan vidas de desconocidos y descuidan las de sus seres amados; los que atienden servicios esenciales para que muchos otros realicen sus planes sin contratiempos; quienes

sirven platos y cocinan para mesas ajenas abandonando las propias; los buenos maestros, hombres y mujeres que se desvelan pensando en cómo sembrar en sus alumnos la semilla de la justicia y el bien hacer, pero son vencidos por lo que “la moda” fecunda en sus pupilos; los promotores de valores, que desde iglesias, clubs deportivos o movimientos como los scouts y otros afines, ven su esfuerzo trunco ante la aparición de voraces depredadores sexuales que ponen en entredicho la misión a la que han dedicado su vida; los niños y las niñas que aman a sus padres y un buen día descubren que éstos maldicen haberlos tenido, en una noche de excesos étlicos. Ejemplos de frustración y enojo justificados, sobran.

¿Por qué el ser humano deja de ser empático? ¿Qué razones existen para cerrar los ojos ante el dolor y la tragedia ajena? ¿Qué extraño mecanismo se activa en el subconsciente para desafiar el llamado a la pru-

Página: 2

Area cm2: 404

Costo: 76,509

2 / 2

Manelich Castilla Craviotto

dencia en beneficio propio y de los demás?

Señala Yuval Noah Harari que “en un mundo inundado de información irrelevante, la claridad es poder” (21 lecciones para el siglo XXI). Bajo esa premisa, pareciera existir una disminución escandalosa en el poder de gobernantes y profesionales de distintas disciplinas, para que sus mensajes sean valorados por los destinatarios.

En palabras del filósofo alemán Jürgen Habermas: “Una cosa puede uno decir: nunca se ha sabido tanto sobre nuestra ignorancia y sobre la compulsión de actuar y vivir bajo la incertidumbre” (Covid 192 MA Editores, 2020). El conocimiento de nuestra propia ignorancia es quizás una de las más reveladoras estampas de estos meses; sin embargo, dicha comprensión no ha significado un viraje en la forma en que la sociedad se mira a sí misma para dar paso a una nueva era de solidaridad.

Algo es cierto: la falta de empatía empeora los problemas. Hoy, resulta

sencillo atestiguar cómo el egoísmo, egocentrismo y narcisismo, se apoderan de los humanos en detrimento de la civilidad. Búsquese en ello el origen de muchos de nuestros grandes problemas, como la expansión del crimen organizado ante la inexistencia de una ciudadanía empática, con la desgracia que ello implica.

2020 deja una lección: la humanidad no está exenta de padecer crisis como las de nuestros antepasados, pero cuenta con mayor capacidad para atacar la raíz generadora. Empero, los seres humanos reincidimos en no aprovechar dichas virtudes para construir mejores sociedades.

Hoy, en mi última colaboración del año, quería compartir esta reflexión. En ella va mi deseo de que 2021 marque un cambio en el comportamiento social. Aprender la lección de 2020, abonaría a un México seguro y en paz.

Feliz año a los lectores de **Contra Réplica**. Gracias a su director y equipo de trabajo, por darme voz a través de los primeros 28 artículos en sus páginas.

Página: 12

Area cm2: 251

Costo: 47,534

1 / 1

Martha Mercado Ramírez

**MARTHA
MERCADO
RAMÍREZ**

COLUMNA INVITADA

2020, año de retos y oportunidades

Estamos a pocos días de concluir 2020, un año enmarcado por la pandemia causada por el Covid-19 y los efectos que ésta ha tenido en todos los aspectos de nuestra vida, tanto pública como privada.

En el ámbito electoral, en el primer trimestre del año celebramos los ejercicios de participación ciudadana relativos a la Consulta de Presupuesto Participativo 2020-2021 y la elección de las personas integrantes de los Comités de Participación Comunitaria (Copaco).

Ambos ejercicios convocaron a la ciudadanía a las urnas el 15 de marzo, días después, las autoridades sanitarias del país declaraban el confinamiento por el Covid-19 y, con ello, en el Tribunal Electoral de la Ciudad de México nos vimos obligados a replantear plazos y términos para la resolución de medios de impugnación competencia de este Órgano Jurisdiccional.

El confinamiento, sin embargo, nos permitió aprovechar al máximo las tecnologías de la información para mantener el actuar cotidiano del TECDMX, el cual se potenció con el desarrollo de mecanismos para continuar con la labor jurisdiccional y brindar justicia en materia electoral a la ciudadanía capitalina.

El uso de las redes sociales y demás plataformas digitales con las que cuenta el TECDMX, se convirtieron en el vínculo primordial para mantener contacto con la ciudadanía que, desde su casa, po-

día conocer de los avances y resoluciones de este Órgano Jurisdiccional.

Con la apertura de la Oficialía de Partes virtual y el Protocolo para el uso de videoconferencias aprobado por el Pleno del TECDMX, entre otros mecanismos, avanzamos la actividad jurisdiccional y, con ello, la resolución de los medios de impugnación vinculados a los ejercicios antes mencionados.

A lo largo de 2020, el TECDMX se vió fortalecido al adaptarse a los mecanismos de nueva normalidad y cumplir como Órgano Jurisdiccional en la impartición de justicia en los procesos electorales y ejercicios de participación ciudadana de la CDMX.

2020 será un año histórico por los aprendizajes y el desarrollo de nuevos mecanismos para garantizar el acceso a la justicia en materia electoral; un año en donde aprendimos a compaginar la vida profesional y personal en todo momento; en donde nuestras casas se convirtieron en oficinas, escuelas, parques recreativos e, incluso, centros de culto.

Quiero concluir este año agradeciendo a esta casa editorial por la oportunidad de escribir y compartir mi visión sobre la vida político-electoral de nuestra ciudad. Asimismo, a todas las personas que, cada quincena, me regalaron su tiempo para leer estos artículos y conocer un poco más sobre el trabajo que hacemos diariamente a favor de la ciudadanía.

Les deseo lo mejor en este cierre de año y que 2021 esté lleno de salud, éxitos y proyectos que permitan el desarrollo integral de nuestra ciudad.



ARMANDO HERNÁNDEZ CRUZ

FLOR DE LOTO

¿Annus horribilis?

Al final de cada año se suele hacer un balance de lo sucedido. Es usual calificar el desarrollo de todo el periodo y ponerle una etiqueta para determinar si fue un año “bueno” o “malo.”

Eso mismo hacemos con todo lo que nos rodea, (nuestra realidad; el mundo que percibimos). Nos convertimos en jueces de lo que observamos. Evaluamos las cosas según nuestro criterio.

Al volvernos jueces en lugar de ser solo observadores de la realidad, determinamos nuestro presente y futuro, pero también interpretamos nuestro pasado para tratar de darle sentido.

Esperamos que las cosas sucedan conforme a nuestros deseos, y rechazamos aquello que no se ajusta a lo que esperamos. De esa manera, generamos expectativas, que muchas veces nos producen la frustración de no verlas cumplidas. El deseo y la aversión son causas del sufrimiento.

Todas las cosas que suceden, simplemente suceden. Son “buenas” o “malas” en la medida en que así las calificuemos. Y esa evaluación usualmente sigue nuestros propios deseos, intereses, necesidades, o aversiones. Los sucesos son tan “buenos” o “malos” como queramos. Podemos obtener lo “mejor” o lo “peor” de lo que nos rodea, según tomemos una u otra decisión. La realidad es determinada en gran parte por la voluntad del observador, a través de la percepción y la interpretación.

El año que concluye, este 2020, será recordado por la pandemia que azotó al mundo. Esta situación transformó nuestras pautas habituales de conducta. Nos obligó a hacer cosas que antes no habíamos hecho, o a hacerlas de otra manera.

Para muchos, este fue un *annus horribilis*. Muchas personas esperan con ansias el fin de la pandemia, para que las cosas “vuelvan a ser como antes”.

Desafortunadamente también, la enfermedad trajo tristeza a muchos hogares, que sufrieron directamente la pérdida de algún ser querido.

¿Tiene sentido evaluar negativamente todo un periodo anual, por sucesos o eventos desagradables que ocurrieron? ¿podríamos extender la calificación negativa a todo el decenio, todo lo que va del siglo, o toda nuestra vida? o bien ¿podríamos reducir la etiqueta a un mal día o una mala semana?

¿Desde qué momento comenzamos a contar el año terrible? ¿por qué tendríamos que calificarlo?

El año del inicio de la pandemia podría ser el peor o el mejor año de nuestras vidas. Es sin duda un año de cambios, y el cambio no es ni bueno

Página: 9

Armando Hernández Cruz, "Flor de Loto"

Area cm2: 290

Costo: 54,920

2 / 2

Armando Hernández Cruz,

ni malo, simplemente es algo constante en un mundo caracterizado por la impermanencia.

¿Annus horribilis? Solo si así lo queremos ver. *¿Annus mirabilis?* Muy pocos se atreverían a calificarlo como tal. Pero este año sin duda nos ha traído, como nunca, enseñanzas y oportunidades que no habíamos tenido antes.

Flor de Loto: Cada momento es el inicio de un nuevo año. Todo depende de cuándo iniciemos la cuenta.



HUGO VALDEMAR

ENTRE EL CIELO Y LA TIERRA

Mucho peor que Herodes

Cada 28 de diciembre la Iglesia hace memoria de los Santos Inocentes, se refiere a los niños menores de 3 años que fueron mandados a asesinar por el rey Herodes pretendiendo eliminar entre las víctimas inocentes al niño Jesús, que fue salvado por José huyendo junto con María a Egipto. El hecho causa horror y cuesta trabajo pensar hasta dónde puede llegar la maldad y la indolencia humana, hasta qué punto se puede actuar con tal de conservar el poder, la crueldad de un tirano en nada tuvo presente el valor de la vida de los niños y el dolor causado a sus padres. Herodes es el prototipo del tirano cruel, malvado y desalmado.

¿Cuántos niños fueron asesinados en Belén? En realidad no lo sabemos, pero semejante crueldad no es comparable con el nuevo Herodes y sus esbirros que son los promotores del crimen del aborto. Tan solo el año pasado, fueron asesinados en el mundo por esta práctica abominable más de 42 millones de niños inocentes, sí más de 42 millones de bebés asesinados y nadie parece conmoverse. Pero este crimen es aún peor por satánico, pues no es un tirano psicópata como Herodes el asesino, sino que el criminal es la propia madre y los sistemas de salud puestos a su servicio, es un crimen aún más diabólico porque se le considera un derecho y se invita a ejercerlo, a promoverlo y a enorgullecerse de ello, se enorgullecen, como dice San Pablo, de lo que deberían avergonzarse. Es un crimen aún más nefasto porque se usa un lenguaje tramposo no llamando al aborto por su nombre sino “interrupción del embarazo”, como si esa vida cruelmente interrumpida pudiera volver a reanudarse. Es un crimen perverso porque al bebé indefenso se le ve como un mal terrible, como un enemigo del cuerpo y la libertad de su madre, como un intruso odiado que viene a destruir los planes egoístas de la mujer que tendrá que hacer sacrificios por la criatura y privarse de una vida de satisfacciones y placeres.

Página: 9

Entre el cielo y la tierra / Hugo Valdemar

Area cm2: 304

Costo: 57,571

2 / 2

Hugo Valdemar

Hace unos días el rector de una universidad jesuita argumentaba que aprobar el aborto era necesario para no criminalizar a la mujer. Vaya lógica deslumbrante del rector, si alguien mata con toda intención, alevosía y ventaja es un criminal, y no podemos argumentar que no debemos criminalizar al que de suyo es un asesino. Si una mujer pelea por el derecho a decidir sobre su cuerpo entonces sería mejor que se esterilizara, para seguir gozando de su libertad sexual, pero no asesinara a su propio hijo, lo cual es un crimen abominable, aunque la mutilación, tampoco es moralmente aceptable para una mujer que se diga cristiana, porque su cuerpo no le pertenece a ella sino a Dios.

**ELENA CHÁVEZ
GONZÁLEZ**REFLEXIONES
POLÍTICAS

Basura electoral en TV abierta

No sé hasta dónde han hecho mella las amenazas en contra del Instituto Nacional Electoral (INE) de una posible aniquilación que permite al partido en el gobierno un exceso en comerciales políticos a través de la televisión abierta. Y, por si fuera poco, el presidente nacional de Morena, Mario Delgado, ya politizó las vacunas contra el Covid-19, asegurando que todos los mexicanos seremos vacunados gracias al gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador, finalizando con la leyenda: "Morena la esperanza de México".

Es de muy mal gusto que, en plena crisis sanitaria, en confinamiento forzoso, bajo el estrés de no saber si en algún momento podrá ser uno contagiado o un familiar, prendas la televisión y veas por más de cinco minutos comerciales políticos enalteciendo las grandezas y logros (sic) de la administración actual.

¿Qué está haciendo el órgano fiscalizador del INE para detener este atropello a la intimidad de los millones de personas que estamos encerradas cuidándonos? Si bien estamos en tiempo electorales donde cada partido está analizando y concluyendo sus coaliciones rumbo al 2021, no es sano mentalmente para los ciudadanos ver y escuchar tanta basura política.

Si nos dieran a escoger, como se propuso hace unos días, usar el tiempo oficial que tienen los partidos políticos en los canales abiertos, sin duda elegiríamos más información objetiva, clara y verídica sobre la pandemia,

pero no estar escuchando pequeños informes de gobierno que molestan, porque nos recuerdan al viejo sistema del PRI que nos ametrallaba con mentiras.

El INE tiene la obligación de rastrear el abuso de los partidos políticos en cuanto a sus comerciales y cancelarlos si incumplen lo establecido en las leyes electorales; sin embargo, al parecer o no, se han dado cuenta o lo dejan pasar para no molestar a nuestros gobernantes que una y otra vez aducen que el país no requiere del Instituto Nacional Electoral.

Lo más indignante hasta el momento fue ver al líder nacional de Movimiento de Regeneración Nacional, Mario Delgado, colgarse la medallita de las vacunas contra el Covid-19 como si fuera Morena con sus recursos económicos, que son multimillonarios, quien comprara las dosis para vacunar en primera instancia a todo el personal médico que está en la primera línea contra el coronavirus.

No es el partido político, sino el Gobierno federal quien lo está haciendo, y no por buena gente, sino porque constitucionalmente está obligado a salvaguardar la vida de los mexicanos y más cuando estamos inmersos en una pandemia que ha cobrado la vida de más de ciento veinte mil personas.

En torno a esto, se ha desatado una serie de rumores en el sentido de que en cualquier momento se podría politizar la vacuna para que los mexicanos voten por los candidatos de Morena en las elecciones intermedias de 2021. No lo creo, sería abominable una acción así, pero no debemos dormirnos en nuestros laureles.



Las dos policías de la SSC



Las labores operativas, así como de inteligencia, información y élite, dentro de la Secretaría de Seguridad Ciudadana (SSC) han marcado una diferencia, por la que mandos y elementos de calle, aseguran que funcionan dos policías dentro de la corporación o en palabras llanas, dicen que hay policías de primera y de segunda.

Una es la tropa del día a día que tiene la responsabilidad de calles, vialidades, manifestaciones y conflictos sociales, es la que coordina el subsecretario de operación policial, Israel Benítez López, con indicativo Máximo y Rogelio Ramón Hipólito, coordinador General de la Policía Metropolitana, quienes encabezan al grueso de los más de 40 mil policías preventivos.

En esta área se ha reforzado la estrategia para el combate a la delincuencia del fuero común y federal con la Unidad Metropolitana de Operaciones Especiales (UMOE), cuyos 50 integrantes principalmente participan en los opera-

tivos de alto impacto contra los grupos de delincuencia organizada que operan en la capital del país. La creación de los UMOE ha significado una inversión en armamento y tecnología de aproximadamente 180 millones de pesos.

El escuadrón está compuesto por mujeres y hombres con uniforme negro, casco, chaleco antibalas, botas, rodilleras, lentes oscuros, pasamontañas, armas cortas y largas con mira telescópica, lámparas, entre otro equipo, para el combate al crimen y participan en los operativos conjuntos con las Fuerzas Federales, integrados por personal de la Secretaría de Marina Armada de México, Guardia Nacional, militares y elementos de la Fiscalía General de la República.

El pasado 15 de octubre, se integraron 35 nuevos policías a este grupo, 31 hombres y cuatro mujeres.

Son los UMOE, quienes después del atentado sufrido en junio de este año, tienen cercada la sede de la SSC en Liverpool 116, en la colonia Juárez, con camionetas y vehículos tácticos se encuentran apostados en dos carriles de esa avenida.

Otro grupo más cerrado, más táctico

y más cercano a García Harfuch se ha convertido en resguardo de él y de esa institución, ambos directamente le reportan al titular de la SSC.

Ambos operan y funcionan bajo el amparo de la Ley Orgánica de la Secretaría de Seguridad Ciudadana (SSC) aprobada desde hace un año y como recientemente lo ha reiterado Omar García, con ello, se han fortalecido las labores de inteligencia e investigación policial, así como la coordinación con la Fiscalía General de Justicia capitalina, todo en pro de la ciudadanía.

Aunque, en los pasillos de la SSC se dice, que esta marcada diferencia entre policías, también es para evitar filtraciones y corrupción dentro de la policía de la Ciudad de México.

Lo otra policía, son los grupos de élite, están bajo la responsabilidad del subsecretario de Inteligencia e investigación Policial, Héctor Elizalde Mora, brazo derecho del titular de la SSC, Omar García Harfuch.